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Тему беседы подсказал читатель

А ПОСТАВЩИК 
И Г Л У Х  И НЕМ

«С июля 1987 года нас подводит Самтредский комбинат строительных мате
риалов, — сообщ ил в редакцию  заместитель управляю щ его Потийским строи
тельны м трестом №  10 Дж ано С А Н И К И Д ЗЕ . — Все наши обращ ения к постав
щ икам выполнить договорные обязательства остались неуслышанными. Повисло 
в воздухе и устное обещ ание руководства комбината поставить за  три недели 
декабря 15 вагонов мелких стеновых блоков...». П оследствия нетрудно предста
вить — нечем монтировать перегородки, значит, не сдаются ж илы е дома, другие 
объекты. В  их числе особо важ ная стройка — швейно-трикотажная фабрика.

— Пример с потийскими 
объектами далеко не едини
чен, — начал свою б еседу по 
письму читателя Главный госу
дарственный арбитр республи
ки Александр  К А В С А Д З Е . — 
Вообще строительный комп
лекс республики подвержен 
сущ ественным сболм. Тормо
з о в  в работе здесь  зачастую 
становится именно нехватка 
материалов. Помимо этого, 
организационные недоработки, 
неувязки в планировании при
вели к тому, что за минувший 
год  введено в действие 74,6 
процента основных фондов й 
освоено лишь 92,5 процента 
капитальных вложений.

— Но у работников лром- 
строй матер налов есть свои 
трудности ...

— Д а, к сожалению. Вот 
свежий факт. В первой декаде 
января руставские цементни
ки, к примеру, недополучили 
из Цителцкаройского карьеро
управления 1.500 тонн изве
стняка.

—  А  последние ссылаются 
на ж елезнодорожников...

—  И это, действительно, так. 
Своевременная доставка гру
зов из карьеров часто срыва
ется из-за неритмичной рабо
ты ж елезнодорожного транс
порта. За нарушение договор
ной дисциплины дорога еж е
годно платит миллионы руб
лей штрафов.

— И выводы не делаю тся]
— И не только ж елезнодо

рожниками. Этим же грешат 
и заказчики, и проектировщ и
ки, и сами строители. На со
стоявшемся в минувшем д е
кабре собрании партийно-хо
зяйственного актива Грузии, 
обсудившем состояние дого
ворной дисциплины и меры 
по укреплению законности в 
народном хозяйстве республи
ки в свете требований поста
новления ЦК КП СС и Совета 
Министров ССС Р «О  дальней
шем совершенствовании дея
тельности органов Государст
венного арбитража и повыше
нии их роли в укреплении за
конности и договорной дис
циплины в народном хозяйст
ве», отмечалось, что и к пер
вому декабря строительные 
организации вновь не были 
обеспечены утвержденной про
ектно-сметной документацией 
на объекты, строительство ко
торых должно начаться в ны
нешнем году. С сожалением 
приходится констатировать, что 
и сегодня еще не завершена 
работа по заключению дого
воров подряда на капитальное 
строительство 1988 года.

— Такое небрежное, мягко 
говоря, отношение к своим 
обязанностям характеризует 
только участников строитель
ного комплекса!

—  Отню дь. Наведению твер
дого государственного поряд
ка в таком важном, я бы ска
зал, основополагающем воп
росе, составляю щ ем сердце
вину хозяйственных отноше
ний, как соблюдение договор
ной дисциплины, во многих, 
если не во всех без исключе
ния отраслях народного хо
зяйства республики все ещ е 
присущи элементы ф орм ализ
ма. Именно этим следует объ
яснить то, что органы Государ
ственного арбитража респуб
лики еще в сентябре рассмат
ривали споры м еж ду пред
приятиями о заключении до
говоров на 1987 год . А  не по
казуха ли договор, оформ лен
ный задним числом?

—  И как это отраж ается на 
положении дел!

—  Весьма отрицательно. 
Продукция производится, е с
ли можно так сказать, на авось, 
без твердого  рынка сбыта, без 
учета спроса потребителя.

—  А  если вернуться к ос
новной теме нашего разгово
ра —  к соблюдению  договор
ной дисциплины, то  как обсто
ят здесь  дела)

*— План 1987 го да  по реа
лизации продукции с учетом

обязательств по поставкам 
промышленность республики в 
целом выполнила на 98,2 про
цента. М ного ли это или ма
ло? Д ля сравнения скаж у, что 
в январе —  ноябре минувш е
го года этот показатель со
ставлял 98,3 процента. Одним 
словом, произошел шаг назад. 
Объем недопоставленной про
дукции составил 178.953 ты ся
чи рублей. Почти каж дое пя
тое предприятие подводит 
смежников, нарушает ритмич
ную работу в производствен
ной цепочке. Их число наи
более велико в систем ах Мин- 
стройматериалов и М инмест- 
промв, поэтому и уровень вы
полнения плана по договор
ным обязательствам в них ни
же среднереспубликанского — 
в М инстройматериалов, напри
мер, 94,2 процента, в Мин- 
местпроме — 97,7 процента. 
Предприятия Министерства 
промышленности строительных 
материалов недопо с т а в и л и  
продукцию на 10.363 тысячи 
рублей, М инистерства местной 
промышленности — на 9.655 
тысяч. Среди отстаю щ их и 
управление «Грузрыбхоза» — 
недодано продукции на 271 
тысячу рублей, план выпол
нен на 95,6 процента.

Показатели выше среднерес
публиканского в прошлом го
д у  в системе М инлегпрома— 
98,6 процента, Госагропрома— 
99,4, М инхлебопродуктов— 100, 
М инлесхоза — 99,8, Минлес- 
прома — 99,6 процента, ряде 
Других министерств и ведомств. 
А  вот объем недоданной про
дукции у отдельных из них 
весьма сущ ественный. Так, 
М инлегпром недодал продук
ции на 20.788 тысяч рублей, 
Госагропром — на 21.014 ты
сяч рублей, М инлесхоз — на 
32.131 тысячу рублей.

—  А  насколько выполнил 
план реализации продукции 
по договорам Самтредский 
комбинат строительных мате
риалов!

— На 95,5 процента. Недо
поставлено продукции на 98 
тысяч рублей.

Но, замечу, это — далеко 
не «лучший» показатель в от
расли. Здесь «рекордсм ена
ми» являются Каспский цемент
но-шиферный комбинат, Гар- 
дабанский картонно-рубероид-

ОТ РЕДАКЦИИ

ный завод, М етехский комби
нат строительных материалов.

Серьезное отставание на
блю дается на предприятиях 
союзного подчинения. Годо
вой план реализации по дого
ворам в общей сложности ими 
выполнен на 96,5 процента, 
недопоставлено продукции на 
112.589 тысяч рублей. Это при
мерно столько же, сколько 
недодали все предприятия как 
промышленности, подведомст
венной Совету Министров рес
публики, так и промышленно
сти союзно-республиканских 
министерств и ведомств, вме
сте взятые.

Одним словом, положение 
с поставками в республике 
ещ е далеко от ж елаемого. 
Повторюсь, срыв договорных 
обязательств обусловлен , в ча
стности, тем , что порой они 
основаны на формальном пла
нировании. На уже упоминав
шемся собрании партийно-хо
зяйственного актива республи
ки приводился такой факт. 
М инистерство промышленно
сти строительных материалов 
республики, ссылаясь на ука
зание сою зного министерства, 
спустило Руставскому цемент
ному заводу дополнительное 
задание на производство 12 
тысяч тонн цемента, что не 
соответствовало реальным воз
можностям предприятия.

— И оно понесло из-за не
допоставки определенные убы
тки!

— Конечно. Это в порядке 
вещей. Убытки несут либо 
добровольно, либо принуди
тельно, через органы арбитра
жа. В прошлом году, напри- 
мер, Госарбитражем респуб
лики при рассмотрении хозяй
ственных споров взыскано с 
наших предприятий и объеди
нений свыше 40 миллионов 
рублей. Причем две трети 
взысканий произведено в 
пользу организаций, располо
женных за пределами респуб
лики.

Что же касается конкретно
го случая с Потийским строи
тельным трестом  № 10, то не 
могу не заметить, что строи
тели, а точнее, организа
ции Минстроя республики в 
органах Госарбитража возбу
дили мизерное количество ис
ков. Необъяснимая пассив
ность!

В минувшем году с договорами не справились 134 пред
приятия республики. Закономерен вопрос: почему все-таки 
становятся возможными нарушения договорной дисциплины! 
Ответ однозначен: это — отсутствие долж ного порядка на 
предприятиях, в организациях, на стройках, бесхозяйствен
ность. Состоявшийся на днях IX  пленум Ц К Компартнн Гру
зин, обсудивший отчет бюро о работе по руководству пе
рестройкой, расценил неудовлетворительное соблюдение до
говорной дисциплины как проявление безответственности , 
расхлябанности. Не привыкли, как видно, ещ е хозяйствен
ные руководители коллективов, переш едш их на полный 
хозрасчет н самофинансирование, к том у, что экономические 
санкции за нарушение договорной дисциплины теперь пря
мо влияют на размеры фондов материального стимулиро
вания, объемы прибыли и хозрасчетного дохода . Не осо
знано повсеместно и то обстоятельство, что стопроцентное 
выполнение заданий и обязательств по поставкам продук- 
ции и товаров в соответствии с заключенными договорами 
с 1 января 1987 года введены в качестве основного показа
теля оценки хозяйственной деятельности объединений, пред
приятий и организаций. Д а и в Законе о государственном 
предприятнн (объединении) четко определено: «Требования 
потребителя обязательны для предприятия, а их полное и 
сЕоевременное удовлетворение — высший смысл и нор
ма деятельности каждого трудового коллектива».

Анализ показывает, что срыв договорных поставок под
час связан с грубыми нарушеннямн дисциплины н законно
сти. Такие факты , подрывающие основы планового хозяйст
вования н хозрасчета, имели место, например, в Каспском , 
Сигиахском и Гардабанеком районах.

Все это свидетельствует: необходимо усилить партийное 
руководство системой контроля за соблюдением договор
ной дисциплины, в первую очередь со стороны первичных. 
О пределить свое место в укреплении договорной дисципли
ны призваны и советы трудовых коллективов, местные Со
веты народных депутатов.

Важные задачи стоят и перед Госарбитражем республи
ки. Из регистратора гроцессов и тенденций хозяйственной 
практики органы арбитража призваны превращаться в орга
низаторов внедрения нового хозяйственного механнэма. 
Госарбитраж обладает мощными правовыми и экономиче
скими рычагами воздействия на производство, на совершен
ствование всей народнохозяйственной деятельности. И ис
пользовать их предельно активно—почетный долг, прямая его 
обязанность.

Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

+  Понадобилось всего не
сколько минут, чтобы полу
чить информацию о наруш е
ниях, которые допустили пред
приятия, загрязняю щ ие воду 
в бассейне реки Куры . На 
зтот раз работники природо
охранных органов республи
ки воспользовались новым 
перспективным методом ана
лиза, разработанным грузин
скими учеными.

ф  Рост производства моло
ка и мяса в период зимовки 
скота впервые с начала ны
нешней пятилетки достигнут 
колхозом «Сакартвело» села 
Лехаиндраво Гегечкорского 
района. Этот успех здесь до
стигнут в основном благодаря 
внедрению в практику хозяй
ствования новой системы ор
ганизации и оплаты труда.

А  К ол л екти в  П отий ского  м аш и 
нострои тел ьн ого  за в о д а  ги д р о м е
х ан и зац и и  с  больш ой за и н т ер есо 
ван н о стью  в стр еч ает  перем ены , ко
торы е вносит в ж и зн ь  п ерестр о й 
к а .

Н а  с н и м к е :  б р и гад и р  м он
та ж н и к о в , ком м уни ст Б о н д о  Гва- 
са л и я , п р ед ста ви т ел ь  госп рием ки  
В л ади м и р  С ухарев  и сл ес ар ь -м о н 
т а ж н и к , член  группы  народного  
к о н тр о л я  В ах т ан г  Х урц н л ава.

Ф ото В ал ер и я  А табекова.

[ЦЕНА 5 КОП.
— |||| | | | |

В ПОЛЕТЕ «ПРОГРЕСС-34»
Сообщение ТАСС

В соответствии с программой дальнейших работ науччо- 
исследовательсного комплекса «Мир» 21 января в 1 час 
52 минуты московского времени в Советском С ою зе про
изведен запуск автоматического грузового корабля «Прог
ресс-34».

Целью запуска корабля является доставка на борт пи
лотируемого комплекса «Мир» расходуем ы х материалов и 
различных грузов.

Корабль «Прогресс-34» выведен на орбиту с парамет
рами:

— максимальное удаление от поверхности Земли — 277 
километров;

— минимальное удаление от поверхности Земли — 191 
километр;

— период обращения — 88,8 минуты;
— наклонение —  51,6 градуса.
По данным телеметрической информации, бортовые си

стемы автоматического грузового корабля работают нор 
мально.

МНЕНИЕ КОЛЛЕКТИВА

ОБСУЖДАЕТСЯ ГЛАВНЫЙ ЗАКОН КОЛХОЗНОЙ ЖИЗНИ
Совсем недавно в печати опубликован проект Примерг 

ного устава колхоза. Ш аг этот, предпринятый Госагропро- 
мом С С С Р  и Сою зным советом  колхозов, продиктован не
обходимостью внести в ныне действующий устав дополне
ния и изменения. В условиях перестройки, демократии и 
расширения прав трудовы х коллективов прежний устав кол
хоза во многом тормозил развитие этой ф орм ы  коллектив
ного труда на селе . Вот почему пересматриваются его ус
таревшие положения, давно определенные нормы.

Проект Примерного устава колхоза вызвал его  широкое 
обсуждение среди тружеников села. Наш репортаж из кол
хоза села Чумлаки Гурджаанского района.

С председателем  Героем 
Социалистического Труда За- 
лико Утиашвили мы встрети
лись на виноградной планта
ции. Здесь он о чем-то бесе
довал с бригадиром Карумом
Бурдиашвили, такж е Героем
Социалистич е с к о г о Труда.
О ба они— давние наши знако
мые, в течение многих лет 
поддерж ивают с газетой тес
ные связи, а потому легко 
было перейти к главной теме, 
к разговору о новом П рим ер
ном уставе колхоза.

— Д окум ент этот долж ен 
был появиться, того требова
ло время, — говорит Валико 
Утиашвили. — Ведь что полу
чается —  для совхозов всту
пил в силу Закон о государст
венном предприятии (объе
динении), который не то что 
оживит, а, я уверен, в корке

изменит их работу. Колхозам 
ж е в условиях прежнего ус
тава для проявления инициа
тивы, самостоятельности оста
валось мало места.

—  Здесь , пожалуй, я не со
глашусь с  тобой, Валико, — 
вступает в разговор Карум 
Бурдиашвили. —  Прежний ус
тав колхоза вовсе не сдержи
вал инициативы или мешал 
проявлению самостоятельно
сти. Просто, на мой взгляд, 
исказилась сама идея колхоза 
или точнее кооперативного 
пользования землей. А  про
изошло это по причине чрез
мерного администрирования. 
Все делалось по указке свер
ху: спускались нереальные
планы, развивались нерента
бельные для  того или иного 
региона отрасли. Ну а потом 
приходилось за все это не

реальное, нерентабельное, не
рациональное бороться, *  
если борьба приводила к по
ражению , в ход шли припис
ки, очковтирательство. О  лю
дях же, о кооператорах, о 
самой идее колхоза забывали, 
главное было отрапортозать 
о выполнении, перевыполне
нии.

Видимо, разговор наш при
влек внимание других членов 
бригады . О круж ив нас плот
ным кольцом, люди с чем-то 
соглашались, с чем-то —  нет. 
Но очевидной была их об
щ ая заинтересованность.

— М не кажется, что в При
мерном уставе есть очень 
интересная деловая мы сль.— 
секретарь парткома колхоза 
Бидзина Руадзе , вместе с ним 
мы приехали на плантацию, 
волнуется, пытается говорить 
четко, конкретно. —  Колхозы 
ныне могут осущ ествлять лю
бую деятельность, если она 
соответствует их задачам и не 
противоречит законодательст
ву. Ведь подобный подход — 
это простор д ля  инициативы, 
восстановление подлинно д е
мократических основ самоуп
равления.

—  С  этим можно согласить
ся , но с одной оговоркой, — 
перебивает секретаря парт

кома Валико Утиашвили, — 
новый Примерный устав за
крепляет за нами право пла
нировать производство про
дукции, однако осущ ествлять 
это планирование надо, исходя 
из интересов государства. Ина
че что же у нас получится? 
Станем развивать только ви
ноградарство, а овощ еводст
во или животноводство как 
отрасли у нас невысокорен
табельные —  прикроем?

Не уверен, что все с  пред
седателем  безоговорочно со
гласились, и среди них —  ви
ноградарь Георгий Гогашвили.

—  А  почему бы нам не от
казаться от овощ еводства или 
животноводства? Пусть эти 
отрасли развивают в М арнеу- 
ли, Гардабани, то есть в ре
гионах, имеющих в этих от
раслях и опыт, и традиции, ма
териальную базу или в специ
ализированных хозяйствах. А 
хочешь сам иметь овощи, м я
со, молоко, так есть ведь 
личное подсобное хозяйство. 
Тем более, что в Примерном 
уставе ныне не ограничивают
ся размеры приусадебных 
участков.

Валико Утиашвили— признан
ный лидер в коллективе. К 
его мнению всегда прислуши
ваются, его ценят. Вот и сей

час, когда поднят один из 
самых наболевших вопросов в 
колхозе, все внимание обра
щено к нему.

—  Что значит, не ограничи
ваются размеры приусадеб
ных участков? Так ты , Геор
гий, полдеревни запросишь.— 
Все смею тся, улы бается и 
Георгий Гогашвили. — Ну а 
если серьезно, то , безусловно, 
снятие ограничения в разм е
рах участков — важный ш аг. 
О днако в том же Примерном 
уставе сказано, что размеры 
приусадебного участка семьи 
колхозника определяю тся об
щим собранием колхозников 
с учетом трудового  участия 
семьи в общественном произ
водстве. Значит, кому что по
лагается , мы и будем  решать.

Долго ещ е с Валико Утиа
швили мы говорили о проекте 
нового Примерного устава 
колхоза. М ного интересных 
мыслей в связи с ним выска
зал председатель. И в этом, 
конечно ж е , не было ниче
го удивительного : председа
теля крайне волнует новый 
докум ент, ведь по сути он бу
дет главным законом колхоз
ной жизни.

Вахтанг Л О М ТА Д ЗЕ .
(Спец . корр. «Зари В о 
стока»),

В ЦК КП ГРУЗИИ

П ром ы ш лен н ость  
строительны х м атериалов: 
п ер естр о й к а  и д ет  м ед л ен н о

Центральный Комитет Компартии Грузии об
судил работу партийного бюро аппарата Мини
стерства промышленности строительных материа
лов Грузинской ССР по повышению ответствен
ности коммунистов за осуществление перестрой
ки в отрасли.

В принятом постановлении 
отм ечается, что, хотя опреде
ленная работа в этом направ
лении ведется, в деятельности 
партийной организации мини
стерства имеются серьезные 
недостатки и упущ ения. М ед
ленно меняю тся форм ы и м е
тоды руководства деятельно
стью первичной парторганиза
ции, обеспечением авангард
ной роли коммунистов на по
рученных участ к а х . Слабо 
влияние коммунистов на по
вышение качества продукции, 
улучшение финансового поло
жения отрасли. Многие комму
нисты аппарата министерства 
недостаточно разбираю тся в 
сущ ности радикальной эконо
мической реформы , слабо 
влияют на ее осущ ествление 
на предприятиях.

На заседаниях бюро, пар
тийных собраниях рассматри
ваются вопросы преимущ ест
венно общего характера, без 
необходимой глубины и о ст
роты оценок. Основной акцент 
делается на констатацию име
ю щ ихся упущений, а не на 
конкретную организаторскую  
деятельность по их преду
преждению и преодолению.

Редко практикую тся отчеты 
коммунистов, нет системности 
в руководстве деятельностью 
профсою зной, комсомольской 
организаций и группой народ
ного контроля. Руководство 
министерства не полностью ис
пользует имеющиеся рычаги 
для улучшения управления 
производством и решения со
циальных проблем.

В результате по многим 
важнейшим показателям хо
зяйственной деятельности сло
жились неблагоприятные тен
денции, не обеспечивается 
выполнение стоящ их перед 
министерством задач.

В отрасли один из самых 
низких в республике показате
лей выполнения планов выпу
ска продукции с  учетом обя
зательств по поставкам. За  11 
месяцев прошлого года дого
ворные обязательства реали
зованы лишь на 95 процен
тов, причем сохраняется тен
денция к ухудш ению  положе
ния. Сниж ается и уровень ис
пользования производствен
ных мощностей.

Каж дое третье предприятие 
отрасли по итогам работы за 
11 месяцев снизило объемы

производства основных строи
тельных материалов по срав
нению с соответствующим пе
риодом прошлого года, а каж
дое четвертое —  и уровень 
производительности труда. Не
удовлетворительно выполня
ется программа капительного 
строительства.

Нет перемен к лучшему в 
вопросах рационального ис
пользования имеющихся ре
сурсов. За рассматриваемый 
период недополучено 5,1 мил
лиона рублей прибыли. Непла
тежи достигли 60 миллионов 
рублей. Все это тормозит пе
реход отрасли на полный хоз
расчет и самофинансирование.

Слож ивш аяся тяжелая си
туация во многом обусловле
на просчетами и упущениями 
в подборе, расстановке и вос
питании кадров. Партийное 
бюро не уделяет должного 
внимания расширению дем о
кратических начал в кадровой 
работе. На руководящ ие дол
жности зачастую выдвигаются 
некомпетентные, а порой и 
случайные лю ди. Недостатки 
и провалы в работе редко 
получают п р и и ципиальную 
оценку со стороны коммуни
стов.

Признав работу партийного 
бюро аппарата министерства 
недостаточной, ЦК КП Грузии 
обязал его разработать и осу
щ ествить действенные меры 
по устранению имеющихся не
достатков в стиле и методах 
деятельности.

Основной акцент должен 
быть перенесен на индивиду
альную работу с каждым ком
мунистом , на утверждение в 
коллективе атмосферы высо
кой принципиальности, дело
витости и конкретности.

ЦК КП Грузии потребовал 
от партийного бюро аппарате 
министерства строго спраши
вать с коммунистов, руково
дителей всех уровней, не обес
печивающих на вверенных им 
участках выполнение заданий, 
должной трудовой и произ
водственной дисциплины, при
миренчески относящихся к не
достаткам и нарушениям.

С целью улучшения подбо
ра и расстановки кадров ре
комендовано осущ ествлять их 
выдвижение по рекомендаци
ям трудовы х коллективов пу
тем выборности и конкурсно- 
сти. Отстаю щ ие участки про
изводства и управления сле
дует укреплять грамотными, 
энергичными специалистами, 
способными решать самые 
сложные вопросы.

ЦК КП Грузии отметил, что 
руковод с т в о министерства, 
лично министр Н. Г. Ваш адзе, 
являющийся членом партий
ного бюро аппарата, недоста
точно эффективно занимается 
перестройкой д  е я тбльности 
отрасли, переходом на новые 
условия хозяйствования. Ему 
поручено в сжатые сроки при
нять меры по оздоровлению 
экономического п о л о ж е н и я

системы, устранению  имею
щ ихся негативных явлений.

В отрасли долж на быть раз
работана и осущ ествлена чет
кая программа освоения сущ е
ствую щ их и вводимых произ
водственных мощ ностей, по
вышения культуры  производ
ства и квалификации рабочих 
и служ ащ их. Предстоит соз
дать условия для внедрения 
полного хозрасчета и сам оф и
нансирования, укрепить пла
новую и договорную  дисцип
лину, обеспечить строгое со
блю дение режима экономии, 
снижение себестоимости про
дукции, повышение ее каче
ства. Важной задачей необхо
димо считать сокращ ение д е 
биторской з а д  о лж еннссти , 
сверхнормативных остатков, 
эф ф ективное использование 
бю дж етных и к р е д  итных 
средств.

Калининск о м у  районному 
комитету партии г. Тбилиси 
поручено улучшить руководст
во партийной организацией 
аппарата министерства, ока
зать ей необходимую  помощь.

О бком ам, Тбилисскому гор
кому и райкомам партии не
обходимо проанализировать 
стиль и методы руководства 
первичными партийными орга
низациями министерств и ве
домств, принять меры по по
вышению их влияния на углуб
ление процесса перестройки 
в подведомственных отраслях.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).
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IX П Л Е Н У М  Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К О М П А Р Т И И  Г Р У З И И

ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТУ БЮРО ЦК КП ГРУЗИИ О РАБОТЕ ПО РУКОВОДСТВУ ПЕРЕСТРОЙКОЙ
Д. л . ЧЛАИДЗЕ, 

первый секретарь Амбролаурского 
райкома партии:

—  П оскольку пленум обсуж 
д ае т отчет руководящ его  яд
ра партии о работе по руко
водству  перестройкой, счи
таю  нужным высказать сооб
раж ение по поводу- одной из 
важ ных экономических кате
горий —  реф орм ы  ценообра
зования.

С е го д н я , когда в соответст
вии со  стратегией перестрой
ки каж дое предприятие д ол
жно работать по принципу 
хозрасчета , становится необ
ходим ой радикальная реф ор
ма ценообразования, тем  бо
ле е , что ныне действую щ ие 
цены в большинстве случаев 
определены  субъективно, на
учно не обоснованы и не от
раж аю т реальной стоимости 
продукции.

В силу вышеотмечен н о г о 
уровень рентабельности в 
производстве и реализации 
разных видов продукции да
леко не одинаков. Кое-где 
искусственно получают до
вольно высокую  прибыль, в 
д руги х ж е м естах и наполо
вину не покрывают издерж ек 
производства.

Разрыв особенно велик ме
ж д у  сельскохозяйственными 
предприятиями, находящ имися

в разных природно - эконо
мических условиях. Нынешние 
условия производства в об
щ ественных и индивид у а л ь- 
ных хозяйствах Рачи и други х 
горны х регионах с неблаго
приятными условиями не по
зволяю т достичь высокого 
уровня рентабельности . Так, 
среднем есячная оплата тр у
да работников общ ествен
ных хозяйств не превыш ает 
50 рублей, что в 2— 3 раза 
меньш е среднего  показателя 
по республике и в 5— 7 раз 
ниже по сравнению с неко
торыми ее районами.

В таких условиях и тем  бо
лее  на современном этапе 
необходима реф орм а цен на 
научной основе, чтобы на 
каж дом  предприятии создать 
возможности для  работы в 
условиях хозрасчета.

Эти работы следует прове
сти преж де всего в горных 
районах, которы е годам и для 
возмещ ения затрат на произ
водство продукции получали 
миллионы рублей в качестве 
дотации.

Д ум ае тся , гораздо  целесо
образнее ввести реально д и ф 
ференцированны е цены по 
отдельны м  регионам.

Д. г. пилия,
первый секретарь Ткварчельского 

горкома партии:
—  Приняты совместные ре

шения ЦК с рядом  сою зных 
министерств, предприятия ко
торы х находятся у  нас в го
роде. В целом они выполня
ю тся. Но ряд  жизненно важ
ных объектов, особенно со
циально - бытового назначе
ния, не попал в план как XI 
пятилетки, так и нынешней. 
О бо всем этом мы постоян
но напоминаем министерст
вам и ведомствам , поднима
ли эти вопросы на партийных 
пленум ах, при личных встре- 

•чах с руководителями различ
ных рангов, однако положи
тельного решения они не на
ходят. О тказы  обосновыва
ю тся отсутствием  средств, 
возмож ностей.

Мы так п о н и м а е м : если
принято решение и стоит под
пись министра С С С Р , то , на
верно , авторитетом своим на
до дорож ить.

Центральный Ком итет д ол
жен строго  контролиро в а т ь 
свои реш ения. Ведь каждое 
неисполненное постановле
ние бьет по авторитету того 
органа, который его принял. 
В этом д еле  роль курирую щ их 
секретарей Ц К , на наш взгляд , 
очень велика.

Ж ители нашего города вы
ражаю т огром ную  благодар
ность Ц ентральном у Ком и- 
те ту  за реш ение вопро
са о пер в в о д е  нашей 
ГРЭ С  на газовое топливо и 
воспринимаю т это как при
мер партийной заботы о со
стоянии здоровья лю дей  и 
охраны окруж аю щ ей среды .

Но есть факты  и другого 
рода. Участники пленума зна
ю т, что в наш ем городе уже 
несколько лет строится фаб

рика гигроваты. Нас уверяю т, 
что она очень нужна народ
ному хозяйству и без нее не 
обойтись. О днако у лю дей 
возникают сомнения. Строится 
эта фабрика уж е  более 5 лет, 
при нормативном сроке в два 
с половиной года. Если она 
так нуж на, то почему ее так 
долго  строят? У  нас было 
предлож ение. Учитывая спе
циализацию  экономики го
рода , опыт, накопленный в 
этой области за последние 
8— 10 лет, передать уж е от
строенные площади сою зно
м у м инистерству и в крат
чайший срок наладить выпуск 
высокорентабельной и не ме
нее нужной стране продукции. 
При этом мы имели бы воз
мож ность серьезно поработать 
над выпуском товаров народ
ного потребления. Это пред
лож ение поддерж ано как ру
ководством  автономной рес
публики, так и руководством 
Ц К Компартии Грузии. Чего 
нельзя сказать о М инистерст
ве легкой промышленности 
С С С Р  и Госплане С С С Р .

Мы просим тов. Н икольско
го Б. В. довести этот во
прос до конца. Э то  даст 
возмож ность сохранить при
роду нашего города и в то 
ж е  врем я развивать совре
менное производство , куда 
будут направлены трудовы е 
ресурсы , высвобож даемы е из 
ш ахт города в связи с сокра
щ ением добычи. Это ещ е од
на проблема, связанная уже 
с  М инистерством угольной 
промышленности.

Вот круг вопросов, на ко
торых я хотел бы заострить 
внимание членов бю ро ЦК.

Г. Д. МГЕЛАДЗЕ, 
первый заместитель Председателя 
Совета Министров Грузинской ССР, 

председатель Госагропрома Грузии:
—  Главным критерием оцен

ки работы Госагропрома нын
че является изобилие продо
вольственных ресурсов. Ре
шить эту  задачу за два года 
очень слож но. С лиш ком  дол
го были мы в плену застой
ны х. явлений. Врем я акклима
тизации, раскачки, экспери
ментов кончилось. О т нас 
сегодня ж д ут конкретных ре
зультатов, конечных итогов, 
требую т реального  дела .

Именно поэтом у не хоте
лось бы потерять даж е  ми
нуту реглам ента на рассказ о 
том полож ительном , что нами 
достигнуто . В конце концов 
то , что сделано , у  всех на ви
д у , и его  у нас никто не от
нимет. А нализир уя свою рабо
ту в д ухе  и стиле доклада , 
мы долж ны  задум аться о мно
гом.

В агропром ыш ленном ком
плексе по-преж нему плохо 
используется производствен
ный потенциал. Крайне низка 
урож айность сельскохозяй
ственных культур  и продуктив
ность скота. Полученные по 
наследству финансовые труд
ности, которы е ещ е не уда
лось преодолеть , торм озят 
развитие производства.

Нет коренного перелома в 
культуре  зем ледели я— основе 
реш ения П родовольственной 

програм мы.
Из ряда  вон выходящ им 

мож но назвать хотя  бы тот 
ф акт, что за последние двад
цать лет в республике не вы
полняется план производства 
зерна. И в этом  преж де 
всего сле д ует упрекнуть Ци- 
телцкаройский, Сигнах с к и й, 
Телавский, Кварельский, Лан- 
чхутский, Ц улукидзевский  и 
ряд  д р уги х районов, не ис
пользую щ их имею щ ийся по
тенциал развития зернового 
хозяйства. Что ж е  говорить 
руководителям  агропромыш 
ленных объединений Ю го-Осе- 
тии, Болнисского , М арнеуль- 
ского , С агаредж ой ского  рай
онов, где  урож ай кукурузы  на 
зерно ниже 15 центнеров. А  
вот В . Козаев и О . Бедия

(П родолж ение. Начало в но
м ере от 21 января).

не смогли перестроить свою 
работу , нацелить ее  на уве
личение зернового баланса 
республики.

Нет сколько-нибудь сущ е
ственных изменений в произ
водстве овощ ей и картоф еля 
как по объем у, так и по каче
ству и ассортименту. В боль
ш ом до лгу  перед потреби
телям и полеводы Гардабан- 
ского , М арнеульского , М цхет- 
ского , Дманисского , Болнис- 
ского , Ц алкского , С ам тред- 
ского районов. В хозяйствах 
не только не выполняют пла
ны производства овощ ей и 
кар то ф еля , но и хронически 
проваливают их поставку как 
по срокал^, так и по ассорти
м енту . Это  создает большие 
трудности в обеспечении важ
ной продовольственной про
дукцией города Тбилиси и, 
что сам ое главное, не позво
ляет эфф ективно влиять на 
конъю нктуру рынка. Бывший 
руководитель Главного уп
равления по производству и 
переработке плодоовощ ной 
продукции и карт о ф  е л я 
Г . Кипиани и его  зам ести
тель Н . Кебадзе вм е с т о  
интенсификации производст
ва и улучш ения качества про
дукции в основном были за
няты вопросами торговли , хо
тя и здесь  у них были нема
лы е промахи. К  сожалению, 
и нынешний руководитель 
О . Ц омая пока не изменил эту 
порочную практику руково
дства.

А  как можно мириться с 
полож ением , слож ивш имся в 
виноградарстве? О бщ ествен
ные хозяйства систем атичес
ки не справляю тся с плана
ми заготовки ягод. Непрости
тельно Н . Чхолария и его 
заместителю  Ш . Эцадаш вили, 
как, впрочем, и всем предсе
дателям  агропромыш ленных 
объединений виноградарских 
районов так пассивно отно
ситься к выполнению государ
ственных планов.

Проблемой проблем оста
е тся  общ ественное животно
водство . С редние удои  на ф у 
раж ную  корову сейчас мень
ше д вух  тысяч килограммов. 
Качество выпускаемых м яс

ных и, особенно, колбасных 
изделий вообщ е не выдержи
вает никакой критики. А  ру
ководители отрасли А . Га
санов и М . Ш убитидзе по-пре
ж нем у недостаточно опера
тивно ориентирую тся в на
копившихся проблемах, не вы
двигаю т конкретных предло
жений д ля  улучшения дел .

Нам ещ е не удалось поста
вить надежный заслон на пу
ти порчи, хищений, недостач 
продукции, сверхплан о в ы м  
убы ткам , припискам, очко
втирательству и другим  нега
тивным явлениям. Только за 
полтора года на предприятиях 
и в организациях системы вы
явлено незаконное расходо
вание м атериально - финансо
вых ресурсов на сум му 25 
миллионов рублей. Расхище
ния и недостачи в особо круп
ных разм ер ах вскрыты в кон
сервной, винодельческой, чай
ной, табачной промышленно
сти, объединении «Боржоми», 
а в систем е Грузагростроя, 
которым руководит замести
тель председателя И. Харати- 
швили, все ещ е имеются ф ак
ты приписок сдачи объектов 
в эксплуатацию  с недоделка
ми.

Колхозы  и совхозы терпят 
больш ие убытки от падежа и 
вынужденного забоя скота, 
прЬстоя производств е н н ы х 
V ощ ностей, запущ е н н о с т  и
учета, дисциплины труда и ох
раны общ ественной собствен
ности.

С ообщ ая о недостатках в 
систем е А П К , нельзя не при
знать, что вся ответственность 
ложится преж де всего на м е
ня как на председателя Гос
агропрома и критику в свой 
адрес, высказанную  в отчете 
Ц К , полностью принимаю. 
Ответственность за состояние 
дел  не м огут снять с себя 
и первые заместители пред
седателя Р. Концелидзе и 
Л. Гурцкая. Необходимо уде
сятерить наши усилия, чтобы 
в ближ айш ее время добиться 
коренного перелома в духе 
перестройки и ускорения, тр е
бований сегодняш него плену
ма.

О собое внимание будет 
уделено  производству и пере
работке чая. За последние 
20— 30 лет по сущ еству ни 
одна из отраслей аграрного 
сектора республика не была 
вооруж ена столь фундам ен
тальным сою зным постанов
лением . Наши предложения 
были встречены с исключи

тельно глубока V. пониманием 
в Ц К К П С С , Совете Минист
ров С С С Р , в других союзных 
инстанциях. Практически бы
ли решенЦ все вопросы, ко
торые ставились на протяж е
нии десятилетий , но нахо
дились под «сукном». Ф ети
шизации плана, ширме показ
ного благополучия приноси
лось в ж ертву все — и пер
спективы отрасли, и справед
ливые упреки миллионов лю
дей . ^

Сейчас положение резко из
м енилось. У  нас есть все для 
того, чтобы уж е в нынешнем 
году улучш илось качество чая, 
причем улучшилось ощутимо. 
Конкретны е пути в этом на
правлении были намечены на 
недавнем собрании респуб
ликанского актива.

Д олж ен официально зая
вить с трибуны пленума, что 
отныне в переработку не бу
дет принята ни одна тонна 
низкокачественного сырья, ни 
на каком  уровне не будут до
пускаться никакие послабле
ния и уступки .

Госагропром приступил к 
осущ ествлению  конкретной, 
целевой программы по ради
кальному улучшению обеспе
чения города Тбилиси и про
мышленных центров республи
ки плодоовощ ной продук
цией.

Кром е специализированных 
хозяйств, дополнительно оп
ределено 90 колхозов и сов
хозов, непосредственно под
ключенных к выполнению этой 
программы. Утверждены кон
кретные графики поставок 
овощ ей, картоф еля, плодов 
как по количеству, так и по 
ассортим енту. Впервые отрасль 
полностью обеспечена необ
ходимыми материально-тех
ническими средствами.

Со всей ответственностью 
м огу заверить, что действен
ность усилий агропрома сто
лица республики реально по
чувствует уж е в этом году.

Задача безусловного вы
полнения поставок в сою зные 
фонды такж е становится при
оритетным направлением в 
деятельности комитета и рай
онных агропромыш ле и н ы х  
объединений.

Всерьез взялись мы за пе
рестройку кормовой базы жи
вотноводства, это в первую 
очередь касается повышения 
урож айности культур , улучше
ния -качества кормов.

Принимаю тся радикальные, 
конкретны е меры для оздо
ровления финансового состо
яния систем ы , в результате 
чего неплатеж и сокращ ены на 
500 миллионов рублей.

С  целью  ликвидации отста
вания и более полного ис
пользования имеющихся ре
зервов в животноводстве в 
нынешнем году более чем 
в четы рехстах хозяйствах бу
дет внедрен семейный и аренд
ный подр яд . А  какие возмож
ности крою тся в этой ф орм е 
организации тр уда  и оплаты, 
хотелось бы показать на о д 
ном прим ере.

Бывший председатель Ду- 
ш етского РА П О  А . Разм адзе 
взялся за организацию  аренд
ного подряда на отстающей 
ф ер м е С агур ам ско гс  совхо
за М цхетского  района. По до
говору за бригадой закреп
лено 215 голов крупного ро

гатого скота , 310 голов сви
ней, 460 гектароё пашни.

Члены бригады  обязались 
только за один год  в двукрат
ном разм ере увеличить надои 
молока и от кбждой ф ураж 
ной коровы к концу года по
лучить его  три тысячи кило
граммов. Реальность их обе
щания вполне обоснованна, 
ибо надои уж е увеличились ■ 
три с половиной раза.

И все это делается руками 
двадцати четырех членов бри
гады вместо восьмидесяти, 
ранее выполнявших весь этот 
объем работы.

Пожалуй, не меш ало бы кое- 
кому задум аться над тем , что 
обычная в нашем понимании 
ф ерм а за один год удваивает 
продуктивность животных, тог
да как др уги е , находясь в рав
ных с ней условиях, даж е не 
выполняют плана. Н етруд
но подсчитать, каковы будут 
результаты , если такие резер- 
вы будут задействованы по
всеместно.

Именно в этом мы видим 
поле повседневной деятельно
сти агропрома как в центре, 
так и на м естах. Но есть ряд 
вопросов, решение которых 
невозможно без активной по
мощи сою зных и республи
канских директивных органов. 
Из многих таких проблем за
держ усь лишь на одной — 
перерабатывающ ей промыш
ленности агропрома. Здесь 
целый комплекс взаимосвя
занных проблем —  это и пе
реработка, и хранение, и тран
спортировка, и упаковка, и, 
наконец, реклам а готовой 
продукции.

Говоря откровенно, отрасль 
давно и хронически больна. 
Не берусь судить, но, навер
ное, было нужно, чтобы мы, 
не имея своего сы рья, пост
роили Руставский м еталлур
гический завод, возвели Ку
таисский автомобильный ги
гант, развивали сейчас такие 
новые для  нас отрасли , каки
ми являю тся приборострое
ние и электроника. Но, одна
ко, нельзя понять, почему уже 
долгие годы вне поля зр е
ния оставался явный застой 
в перерабатывающ ей промыш
ленности.

В Прибалтике собираю т ра
стущ ую  во м ху  ягоду и д е
лают из нее высококачествен
ные дж ем ы , да ещ е в пре
красной упаковке. Не отста
ют и в М олдавии. Мы же 
растущ ие на деревьях пло
ды вынуждены скармливать 
скоту. Парадокс? Нет. Это, 
прежде всего , порожденная 
застойным образом мышления 
бесхозяйственность, неради
вость.

Д ля быстрого подъема пе
рерабатывающ ей отрасли не
обходимо выходить на прямые 
связи, создавать совместные 
предприятия, закупать за ру
бежом оборудование. Конеч
но, наскоком всех проблем не 
решить, здесь нужно все 
очень хорошо обдум ать и все
сторонне взвесить.

Полагаю , что судьба пере
рабатывающ ей промыш лен
ности —  это не только боль
ной, но и очень важный для 
республики вопрос, и я как 
член бюро предлагаю  обсу
дить его на пленум е ЦК.

Проблем у  нас м ного , и они 
в значительной степени поро
ждены несовершенным сти
лем -нашей работы. Взять хо
тя бы тот ф акт, что в цент
ральном аппарате Госагро
прома р е с п ублики нынче 
много суеты  и бумаготворче
ства, а среди многочисленных 
главков, управлений, отделов 
затерялось главное: персо
нальная ответственность, гиб
кость и оперативность руко
водства. П оэтом у наша сегод
няшняя задача в -духе пере
стройки: во-первых, сокра
щение центрального аппара
та на 50 процентов с  тем , 
чтобы побольш е компетентных 
специалистов из центра на
править д ля  работы в РАП О , 
колхозы, совхозы , другие пред
приятия, туда , у д е  факти
чески реш ается судьба пере
стройки; конечно, не ущ ем
ляя, а наоборот, всесторон
не улучш ая уровень жизне
обеспечения каж дого  из них.

Во-вторых, р е ш ительный 
отказ от ф орм  заседательско
го стиля руководства. Судите 
сами. О казалось , что даж е в 
самые ж аркие месяцы в аг- 
ропроме и д руги х инстанци
ях хозяйственные руководи
тели проводят почти каждый 
пятый рабочий день. Прика
зом  по агропром у отныне 
запрещено без специального 
решения отрывать пт работы 
руководителя или специалис
та лю бого ранга, и этой прак
тики мы будем  строго придер
живаться.

Мы решили такж е полно
стью отказаться от практики 
затребования с  м ест спра
вок, сведений, отчетов. Д ля 
анализа и принятия управлен
ческих решений будут исполь
зованы только лишь- данные 
Г о с к о м и т е т а  по статистике. 
О дновременно это —  всесто
роннее изжитие бумаготвор
чества и бумаж ного потока, 
заполонившего не только на
ши письменные столы , но и со
знание: ведь только за один 
прошедший год  из агропрома 
уш ло почти 260 тысяч различ
ных корреспонденций.

Узаконено такж е, что годо
вые программы развития от
расли утверж даю тся приказом 
в начале года. На их основе 
структурные подразделения 
будут осущ ествлять оператив
ное руководство. Так вот, за 
исключением экстремальной 
надобности возвращ аться к 
ним не будем . Уверены , что 
это даст возможность на 70 
и более процентов сократить 
бумажную волокиту.

Кстати, и здесь не обойтись 
без активной поддерж ки вы
шестоящ их органов, ибо из 
восьмидесяти тысяч деловых 
писем, полученных в прош
лом году, каж дое десятое — 
из высших инстанций. А  это— 
около тридцати указаний, при
казов, постановлений, инст
рукций, запросов — и так да
лее —  за каждый рабочий 
День!

И последнее. Самое глав
ное на нынешнем этапе —  ак
тивизация человеческого ф ак
тора, перестройка сознания 
каж дого из нас.

Тем более, что в агропро- 
ме, к сожалению, не все ра
ботают с равной нагрузкой, 
с полной отдачей : кто-то на 
пределе своих возможностей, 
а кое-кто и без напряжения.

Будет повышен спрос с 
каж дого работника, спрос — 
очень жесткий, если хотите, 
беспощадный. Принцип соци
альной справедливости д ол
жен соблю даться и здесь . 
Правда, силы небеспредель
ны. Поэтому будем  спрессо
вывать дни, часы, минуты, уп
лотнять время, интенсифици
ровать работу, на всех уров
нях изживать ф орм ализм , ви
русы безответственности , все 
нерациональное.

П ерестройка —  движ е н и е 
не только в одной плоскости. 
Хотелось, чтобы она более ус
коренными темпами шла и в 
верхних эш елонах. В первую 
очередь это касается стиля, 
ф орм  и методов работы ап
парата Ц К , Совмина, Верхов- 
ного С овета, других руково
дящ их инстанций республики.

Очень много времени теря

ем на различного рода сове
щания, в том числе и в ЦК, 
и в Совете М инистров, и в 
своих ведомствах. Нередко 
под такие мероприятия зани
маю тся даж е субботы , что не 
только ограничивает, а зача
стую  попросту лиш ает воз
можности бывать на м естах. 
Все ещ е много всяких комис
сий, где  непременно надо 
присутствовать.

Н е изжит параллелизм , в 
результате чего одни и те же 
вопросы обсуж даю тся и в 
отделах ЦК, и в отделах Со
вета М инистров, а время те
ряется и там, и здесь.

Если доверили человеку 
пост, надо предоставить ему 
самостоятельность. Пусть ра
ботает и пусть своей головой 
отвечает за результат.

В печати опубликован отчет 
бюро Ц К о ходе перестрой
ки. Как член бюро, я считаю, 
что дана реальная оценка сде
ланного, ■ нет попытки что-ли
бо приукрасить, добавить или, 
тем  более, убавить. Невзирая 
на лица, все вполне справед
ливо подвергнуты критике. 
М ож ет быть, суровая , острая 
была эта критика, но сегодняш 
ний разговор — нужный раз
говор.

Мы должны четко видеть 
ориентиры перестройки, идти 
дорогой, определенной ап
рельским Пленумом Ц К КП С С .

Для нас, работников агро- 
промышленн о г о  комплекса, 
апрельский Пленум —  это 
ещ е и весна, это пора начала 
работы, надежд на урожай.

Д ум аю , что урож ай перест
ройки у  нас долж ен быть бо
гатым!

3. Д. ЧИВАДЗЕ, 
генеральный директор тбилисского 

производственного объединения 
«Электровозостроитель»:

—  Как и все участники сего
дняш него пленум а, я с боль
шим вниманием ознакомился 
с отчетом бюро Центрального 
Комитета Компартии Грузии о 
работе по руководству пере
стройкой. Глубокий анализ и 
высокая самокритичность, со
держ ащ иеся в отчете, позво
ляю т уточнить конкретные пу
ти ускорения и углубления пе
рестройки, определить систе
му критериев, сверяясь с ко
торой, можно оценить вклад 
каж дого из нас на начальном 
этапе перестройки.

Слабость отчетного докла
да в том , что в нем недоста
точно принципиально сказа
но: ряд сою зных отраслей
не готов работать в услови
ях полного хозрасчета и само
финансирования.

Оценивая по этим меркам 
свою деятельность я каче
стве генерального лиректо- 
ра производственного объе
динение «Электровозострои
тель», кандидата в члены Цен
трального Комитета Ком пар
тии Грузии, депутата Верхов
ного Совета республики, чле
на бюро Ленинского райкома 
партии, хочу откровенно при
знать, что полного удовлетво
рения от сделанного нет.

Взять, к примеру, итоги про
изводственной деятельности 
нашего объединения за 1987 
год. Прямо скаж ем : похва
статься нечем, в то время, ког
да в значимости нашего пред
приятия для  экономики рес
публики убеж дать никого не 
приходится. О бъединение, вы
пускаю щ ее каждый третий 
электровоз в стране, тесно
кооперирует с более чем 
восьмьюстами предприяхия- 
ми страны . Нетрудно пред
ставить, какие трудности у 
нас возникают, когда нера
дивые поставщики срывают 
поставки материалов и ком
плектующ их изделий. О со
бенно подвел нас в минувшем 
году Новочеркасский элек
тровозостроительный завод— 
основной и единственный по
ставщик экипажных частей.

Мы далеки от того, чтобы 
все трудности списать на 
смежников, много недорабо
ток было и в нашей работе, 
и, в частности, моей — как 
генерального директора. О д 
нако настойчивость бюро Цен
трального Комитета, внима
ние со стороны ЦК КП С С  и 
Совета Министров С С С Р  по
могли решить многие жизнен
но важные вопросы. Не могу 
не отметить заботу о пред
приятии первого секретаря 
ЦК КП Грузии Д . И. Патиа- 
швили, хорошо информиро
ванного о состоянии дел в 
коллективе, систематике с к и 
находящ его время для прове
дения политзанятий в школе 
основ марксизм а - лениниз
ма, встреч и доверительных 
бесед с рабочими, коммун» • 
стами.

Значительную помощь пред
приятию оказы вает второй 
секретарь Ц К Б. В. Николь
ский, особенно в решении 
проблемных вопросов в союз
ных органах, подготовке пред
приятия к переходу на новые 
условия хозяйствования. Не 
как гостей встречает коллек
тив и други х секретарей ЦК.

На ф оне такого повышенно
го внимания д ля  нас, завод- 
чан, непонятна позиция пер
вого секр етаря Тбилисского 
горкома партии В. И. Алави- 
д зе . В связи с этим я не мо
гу  согласиться полностью с 
оценкой его  деятельности, 
данной в отчете бюро ЦК и 
несущ ей в себе только часть 
правды.

Д а , действительно , на пред
приятиях товарищ  Алавидзе 
почти не бывает. У  нас, на 
ТЭ ВЗе , он был только раз, 
да и то в качестве сопровож-

ния к лучшему? Лично я в 
это не верю.

Конечно, цель таких плену
мов —  не смена кадров. За
дача их неизмеримо выше: 
вооружить бюро Ц К, партий
ные комитеты на м естах глу
боким анализом происходя
щих процессов, программой 
действий на новом, весьма 
сложном этапе перестройки. 
Но когда на пленуме столич
ной парторганизации так рез
ко и остро подвергается сом
нению способность первого 
руководителя организовать 
перестройку работы в требуе
мом направлении, считаю, что 
пленум Центрального Коми
тета не вправе уходить от та
ких вопросов. В противном 
случае руководство Ц К долж 
но убедительно обосновать 
необходимость дальнейшего 
«эксперимента» в горкоме.

С его дня наступил новый, 
можно сказать, особый пери
од в нашей работе. В текущем 
году наше предприятие, как 
и ряд д руги х в республике, 
работает в условиях полного 
хозрасчета и самофинансиро
вания. И нужно прямо при
знать, что стартовые условия 
были далеко не идеальными.

На предприятии с 1978 го
да ведется коренная реконст
рукция, после завершения ко
торой будет создан замкнутый 
технологический цикл произ
водства электровозов, позво
ляющий исключить зависи
мость от сторонних организа
ций. О днако это крупное ме
роприятие с наращив а н и е м  
мощ ностей проводится без 
остановки производства, прак
тически реконструкция идет 
в действую щ их цехах. Нача
то освоение новых дзенадца-

тиосных магистральных элек
тровозов ВЛ-15, выгодно от
личающихся от своих пред
шественников механическим 
и электрическим оборудова
нием. Внедряется ряд других 
новшеств.

В этой работе мы не удо
влетворены позицией наш е
го М инистерства электротех
нической промышленности, за
тягиваю щ его решение вопро
сов сбалансированности пла
нов 1988 года и пятилетки в 
целом с имеющимися произ
водственными мощное т я м  и, 
немало нареканий вызывает 
и нестабильное материально- 
техническое обеспечение. Име
ю тся вопросы по нормативам 
и экономическому механиз
му в целом.

В решении этих проблем ра
бочий класс предприятия, как 
и преж де, рассчитывает на по
мощь и содействие бюро ЦК 
КП Г рузии, секретарей ЦК. 
Особенно долж на возрасти 
роль бюро ЦК КП Грузии, 
членов Ц К в урегулировании 
вопросов условий труда и бы
та на производстве, развития 
соцкультбыта, организации до
суга трудящ ихся . Хотелось 
бы, чтобы в принимаемом ре
шении ответственность руко
водителей за эти участки бы
ла особо подчеркнута.

Со своей стороны, я упол
номочен от имени трудящ их
ся объедин е н и я заверить 
Центральный Комитет Ком
партии Грузии в том , что кол
лектив постарается ударным 
трудом  оправдать оказывае
мую  ем у заботу и внимание 
и высокими трудовыми дости
жениями подойти к X IX  Все
союзной партконференции.

даю щ его высокого гостя. Не 
такого отношения мы ожида
ли с его стороны, принимая 
во внимание тот ф акт, что он 
был в свое время первым 
секретарем  Ленинского райко
ма партии и долж ен лучше 
многих знать ситуацию на 
предприятии.

За тридцать лет работы на 
заводе я успел повидать мно
гое и многих, был очевидцем 
и взлетов, и падений коллек
тива. Но не могу вспомнить 
ни одного ф акта , чтобы в эти 
моменты рядом с нами не 
находился бы секретарь гор
кома партии. И если сегодня 
я об этом вспоминаю, то толь
ко потому, что хочу сказать 
товарищ у А лавидзе : мы не
чувствуем с вашей стороны 
поддерж ки, в которой сегодня 
так нуждаемся.

Разве в такой ф орм е долж 
но осущ ествляться партий
ное руководство экономикой? 
Кстати говоря, в этом мнении 
я далеко не одинок. Обмени
ваясь мнениями со своими 
коллегами —  тбилисскими ди
ректорами, —  приходишь к 
выводу, что городская про
мышленность практически не 
имеет хозяина в горкоме, так 
как у одного секр етаря , мне 
каж ется, эти функции отобра
ны, а первому секретарю , на
верное, некогда ими занимать
ся.

В отчете бюро совершенно 
справедливо заост^ н воп
рос о выпуске товаров народ
ного потребления. Д л я  нас это 
такж е весьма актуальная про
блема, в решении которой мы 
возлагали определенные на
деж ды  на слаженную  работу 
с территориально - меж отрас
левым объединением района 
и города. Прямо скаж ем : ожи
дания не оправдались на при
м ере нашего объединения, 
так как ТМО уходит от помо
щи в выборе продукции, поль
зую щ ейся спросом, зачастую — 
из-за недостаточной компе
тенции своих работников и 
из-за отсутствия экономичес
ких рычагов влияния. В то же 
время похоже, что горком 
партии это мало волнует.

На днях прошел пленум го
родской партийной организа
ции. Принимавшие в нем 
участие рабочие завода под
робно делились со мной 
своей неудовлетворенностью 
в том , что критики в адрес 
бю ро горкома и лично пер
вого секретаря было много, 
а взамен —  одни обещания. 
Все это приводит м еня к мыс
ли, что как кандидат в члены 
Ц К я не могу согласиться с 
теми положениями отчетного 
доклада его бюро, где  выра
жается надежда на то , что 

долж ные выводы из критики 
будут сдел а н ы. Особенно 
обидно то обстоятельство , что 
человек, прошедший боль
ш ую  партийную ш колу в ЦК 
КП С С , в обкоме партии и ЦК 
КП Грузии, в ответ на спра
ведливую критику не находит 
в себе мужества Объяснить 
причины и принять правиль
ное решение д ля  развязки той 
критической ситуации, которая 
создалась при его непосредст
венном участии в городской 
парторганизации. Во всем го
роде уж е говорят о  его за
явлении на пленуме горкома 
о том , что он один раз на
писал заявление тогда , когда 
поступал в вуз, а сейчас пус
кай другие реш аю т: должен 
он работать или нет на долж 
ности первого секретаря. Я 
считаю, что подобное заявле
ние — снятие с себя ответст
венности за решение вопроса.

В связи с этим позволю се
бе задать текой вопрос: 
неужели бюро Ц К и впрямь 
надеется, что в стиле и мето
дах работы товарища Алави- 
дзе  м о гут произойти измене

Д. Т. САВАНЕЛИ, 
первый секретарь Цителцкаройского 

райкома партии:
—  Недавно бюро Цителцка

ройского райкома партии сде
лало аналогичный отчет пле
нуму, где мы , не скрывая, 
признались, что как такового 
результата перестройки еще 
не сущ ествует, а пустые сло
ва и показная суета —  это об
ман д ела  и лю дей и ничего 
более. Выступления участни
ков прений и критика сущ е
ствую щ их недостатков в ад
рес руководства народным 
хозяйством района, содерж а
щ аяся в выступлении первого 
секретаря ЦК Компартии Гру
зии, подтверждаю т это.

Руководство Центрального 
Комитета неоднократно быва
ло в районе, но последний 
пленум по-новому, в другом 
ракурсе показал неоправдан
ные провалы в работе бюро, 
каждого его члена, выявил 
множество неиспользованных 
возможностей. Мы сделали 
из этого очень серьезные и 
принципиальные выводы.

О тчет бюро Центрального 
Комитета пленуму —  это от
чет о руководстве нашей дея
тельностью , и большую часть 
ответственности за недостатки 
должны взять на себя те  ре
гиональные комитеты и пер
вичные партийные организа
ции, которы е ещ е не идут в 
ногу с  процессами перест
ройки, происходящ ими ■ на
шей стр ане .. Зместе с тем эти 
недостатки, чак становится яс
но из отчета бюро, являются 
и результатом недоработок в 
деятельности Централь н о г о 
Комитета и его  бюро, поэто
му мы должны помнить всег
да, что ошибки, допущ енные 
в Центральном Ком итете, уде
сятеряю тся в нпзоаых звеньях.

Партией и правительс т  в о м 
было принято постановление 
о социально - экономическом 
развитии нашего района. Мы 
заверили трудовы е коллек
тивы, что за семь-досемь лет 
будут полностью решены во
просы, предусматрива е м ы е  
этим планом. Но выяснилось, 
как говорилось и в доугих вы
ступлениях, что в соответст
вую щ их министерствах и ве
домствах республики не име
ется материальных средств 
для его  осущ ествления. Мы 
знаем , где  сами проявили сла
бинку при выполнении этого 
постановления, но все ж е ре
ализация большинства меро
приятий, предусм отре и н ы х  
этим постановлением , превы
ш ает возможности района, 
поэтому большая часть его 
пунктов на выполнена. Та
кие постановления или не на
до  принимать, или, если они 
принимаются, то должны быть 
обеспечены всеми ресурсами. 
В противном случае это при
носит отрицательные поли
тические и морально - психо
логические результаты , под
рывает авторитет Централь
ного Комитета и его постанов
лений. А  этот авторитет, в 
первую очередь, должны обе
регать те  члены бюро Цент
рального Комитета, которые 
с самого начала знают об 
ожидаемых результатах, но 
все же способствую т приня
тию такого постановления.

О дним словом, уровень по
литической активности трудя
щихся во многом зависит от 
деятельности бюро Централь
ного Комитета, пленума, каж
дого члена бюро региональ
ных комитетов. Что греха та
ить, мы не справляемся с 
привлечением трудящ ихся к 
активному участию в решении 
проблемных вопросов не толь
ко в масш табах республики, 
но часто и небольшого реги
она. Все происходит потому, 
что определенную  часть на
селения не интересую т процес
сы, происходящ ие в общ ест

ве. Но' это одна сторона ме 
дали, а сущ ествует и другая— 
м ож ет, люди пассивны [пото 
м у, что заведомо уверены 
их предлож ения, критически* 
замечания и заявления оста 
нутся без долж ного внимания 
поэтому они и молчат — про 
сто не верят нам, а некоторые 
даж е не доверяю т.

Тут же надо сказать, что сс 
стороны Центрального Коми 
тета ослаблен контроль за ре 
агированием на предложени! 
и критические замечания тру 
дящ ихся. Как аппарат райком* 
партии, так и отделы Цент
рального Комитета должнь 
поставить на строгий контроль 
реагирование на критические 
замечания трудящ ихся , вы 
сказанные в адрес вышестоя
щих органов на партийны» 
конференциях, пленумах ► 
отчетных собраниях, в против 
мом случае нет никакого ре
зона в систематических пере 
сылках их в Центральный Ко
митет. Это способствует лишь 
созданию бумажной волоки
ты , и ещ е более усиливаете! 
недоверие к нам.

О дно можно сказать точно 
расширение процесса дем о
кратизации затрудн и т  с  я I 
других сф ерах общ ествен
ной жизни, если в первую 
очередь он не будет внедрен 
а партийной жизни. О  какой 
самостоятельности первичных 
партийных организаций может 
быть речь, когда за последние 
два года Центральный Коми
тет рекомендовал д ля  рас
смотрения на партийных со
браниях 16 вопросов. К этому 
нужно добавить столько же 
постановлений бюро райко
ма. В конечном счете у ни
зовых звеньев рассеивается 
внимание, отбирается само
стоятельность, оперативность в 
решении актуальных вопросов. 
В основном координацию 
этого вопроса долж ны взять 
на себя отдел организацион
но - партийной работы Цент
рального Комитета и его р у
ководитель кандидат в члены 
бюро Ц К Г. Г . Гумбаридзе.

Дум аю , что в этом деле 
больше всех грешат и работ
ники аппарата Ц К Компартии 
Грузии.

Я сам — бывший работник 
аппарата Ц К и откровенно дол
жен признаться, что только 
работа в райкоме позволила 
мне понять, каким тяжким 
грузом  лежит на райкомах 
составление множества сроч
ных справок, циф р , докладных 
записок и пересылка их в вы
шестоящ ие органы , сколько 
времени это отбирает у ра
ботников райкомов, зачастую 
меш ает им выполнять свои 
прямые обязанности.

Несколько слов о пробле
мах района.

Серьезны м  затруднением 
на пути перехода на новый 
хозяйственный механизм яв
ляется тяж елое финансовое 
положение общественных ор
ганизаций. Вот уж е третий год 
не решен вопрос продления 
сроков пользования овцево
дами района летними пастби
щами на территории Ю го-Осе- 
тии. Мы эти вопросы много
кратно ставили перед Цент
ральным Ком итетом , Сове
том М инистров, Госагролро- 
мом, нам обещ али решить их, 
но до  сих пор положение не 
изменилось. Н адеем ся, что 
этими вопросами лично заин
тересую тся члены бюро Цент
рального Комитета Н. А . Чи-

|П родолж ение на 3-й стр .).
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ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТУ БЮРО ЦК КП ГРУЗИИ О РАБОТЕ ПО РУКОВОДСТВУ ПЕРЕСТРОЙКОЙ
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

танава и Г. Д  М геладзе . О т
кровенно надо сказать, что 
раньше не практиковалось ост
ро ставить вопросы и крити
ковать руководство. Мы боя
лись этого, кроме тЪго, была 
доля и нашего бездействия, 
что нас и останавливало. С е
годня на благо дела можно 
свободно говорить, кто в чем 
недоработал, и посоветовать 
д р уг д р угу  пути исправления 
положения дел . Поэтому еще 
раз хочу коснуться некоторых 
вопросов планирования. В 
последнее время район сдал 
позиции по некоторым пока
зателям  сельского хозяйства. 
Н аряду с нашей недоброкаче
ственной работой причиной 
тому является неоправданный 
рост площадей виноградни
ков, что, естественно, не про
исходит без согласия бюро 
Центрального Комитета и пра
вительства республики. Это 
вызвало некоторую деваль
вацию других отраслей народ
ного хозяйства, сокращение 
площадей под кормовые куль
туры, отставание животновод
ства.

Поэтому я полностью со
гласен с позицией Центрально

го Комитета КП С С , указани
ем М . С . Горбачева по пово
ду соблюдения внутрирайон
ных м еж отраслевых пропор
ций . с тем , чтобы решение 
этих вопросов полностью пе
реложить на местные органы. 
К сожалению, есть ещ е мно
го показных сторонников и 
скрытых противников этого. 
Их выявление в процессе пе
рестройки, по-моему, явля
ется одной из основных за
дач бюро Центрального Ко
митета партии.

На эту тему вчера состоял
ся очень интересный разговор 
во время встречи с секрета
рем ЦК Н. А . Читанава, что, 
надеемся, даст желаемый ре
зультат.

Что "же касается наших за
дач, считаю, что региональные 
комитеты для  достижения ус
пехов в каждом направлении 
за ориентир долж ны взять, 
как это было определено и 
в отчете бюро Центрально
го Комитета, лучшие показа
тели последних лет, уровень, 
достигнутый бригадой, хозяй
ством, районом, республикой, 
страной. В результате этого 
мы смож ем вести разговор о 

. наглядных итогах начавшей
ся борьбы за перестройку.

ляющимися в последнее вре
мя в деятельности бюро Цен
трального Комитета.

С. К. ОРЛОВА, 
штамповщица Тбилисского 

производственного объединения имени 
50-летия СССР:

—  С его дня мы уж е четко ви
дим благотворное влияние 
перестройки на все процессы 
жизни и деятельности партий
ной,(организации республики.

Я  как секретарь цеховой 
партийной организации чув
ствую свежие веяния перемен 
как на собраниях, так и в про
цессе повседневной работы. 
Заметно возросла ответст
венность коммунистов за дела 
в коллективе, больше стало 
критики и самокритики, заин
тересованности в улучшении 
партийной работы и производ
ства. Это во многом способст
вовало тому, что наше объе
динение полностью выполнило 
все плановые задания. Зало
жена надежная основа к пе
реходу на полный хозрасчет 
и самофинансирование.

Нашим коммунистам понра
вилась и обстановка на недав
но прошедшем пленуме Пер
вомайского райкома партии.

Я считаю, что работа и на
стоящ его пленума ЦК станет, 
школой для каж дого партий
ного активиста.

Исходя из этого, считаю не
обходим ым высказать несколь
ко замечаний в адрес бюро 
и секретарей ЦК.

Уваж аемы е члены бюро, это 
г очень хорошо, что в печати 

стали широко освещ аться во
п р о с ы , обсуж даемы е на бюро 

и секретариате ЦК, а такж е 
ход выполнения их решений. 
Но плохо, что к работе этих 
органов, к подготовке рас
сматриваемых вопросов мало 

* привлекаются члены Ц К, осо
бенно из рабочих. Хуж е того : 
на пленумах мы принимаем 
нужные решения, а ход их вы
полнения не знают не толь
ко рядовые коммунисты, но 
и мы , члены ЦК. Необходимо 
ввести на пленумах отчеты 
членов бюро о ходе выпол
нения эти* постановлений.

Или почему у меня главной > 
обязанностью стало только 
присутствие на пленумах ЦК, 
а не активная работа в подго
товке пленума или по провер
ке выполнения его постанов
лений?

Д л я  нас, выборного актива, 
сейчас, как никогда, важен 
положительный опыт партий
ной работы. Критиковать и 
ставить вопросы у  нас полу
чается хорошо, в вот как, ка
кими партийными формами и 
методами влиять на производ
ство, процессы перестройки, 
мы ещ е знаем плохо. В каж
дом партийном коллективе 
есть что-то новое, хорошее. 
Если бы мы активнее привле
кались к работе, то у аппара
та ЦК высвободилось бы вре
мя для  обобщения и распро
странения передового опы
та. Было бы очень хорошо, 
если секретари ЦК, члены 
бюро приходили бы в партий
ные организации не только 
поприсутствовать на собрании, 
но и помогли бы в его под
готовке, помогли бы коллек
тиву разобраться в его проб
лемах, в решении наболевших 
вопросов.

Или возьмем, к примеру, 
критические заме ч а н и я и 
предложения выступающих 
на пленумах. М ожет, они где- 
то и контролируются, но до 
нас, выступающих, не дово
дятся . К примеру, я неодно
кратно в различных инстан
циях, в том числе и на пле
нуме, критиковала отношение 
треста «Абхазстрой» к строи
тельству нашего дома отдыха 
в Гумиста. Его должны были 
сдать ещ е в 1986 году, по
том —  в 1987, сейчас под 
сомнением и 1988 год. А  ведь

и кандидат в члены бюро ЦК 
Б. В. Адлейба обещал при
нять м еры , но обещ ание, как 
видно, не сдерж ал...

У  нас очень тяж ело с жиль
ем . Практически каждый д е
сятый работник стоит на оче
реди. Деньги у  нас есть. Не
однократно ставим вопросы о 
выделении площадки по улице 
Станиславского д ля  строитель
ства 6— 7 домов и детского 
сада. Все как будто бы со
гласны, бумаги обрастают 
резолю циями, а вопрос так и 
не решен.

Перестройка пробудила на
деж ду у нас  ̂ рабочих, что за 
словом, а тем  более решени
ем, долж но идти дело. Но 
вот свежий пример. К юби
лею объединения Совет Ми
нистров республики выделил 
нам 50 легковы х автомашин 
для поощрения передовых 
рабочих —  ветеранов труда. 
Об этом было объявлено на 
торжественном собрании. Д а
ли пять. Совмином республи
ки принято хорошее поста
новление. Пусть обеспечат его 
выполнение. Почему мы дол
жны выступать в роли проси
теля перед Минторгом?

Хочется сказать и об авто
ритете рядового члена ЦК и 
вообще членов выборных ор
ганов, депутатов. Я дважды 
обращалась к министру тор
говли- А . О . М овсесяну по 
улучшению снабжения продук
тами наших столовых. Луч
ше бы не обращ алась. Хр» чт0 
выделили, кроме см еха, в объ
единении других эмоций не 
вызвало. %

Послала несколько депу
татских запросов в Тбилгор- 
исполком по разным соци
альным проблемам наших жи
телей. Но его председатель 
И. О . А ндриадзе и аппарат 
Тбилгорисполкома ни на один 
ответа так и не дали. А  ведь 
запросы посылались по тре
бованию избирателей и наших 
рабочих. О  каком авторитете 
меня как члена ЦК и депу
тата Верховного Совета рес
публики можно говорить?

М ожет, некоторые вопросы 
Покажутся и мелочью на та
ком представительном ф ору
ме, как пленум Ц К, но из 
этих мелочей создается наст
рой в коллективах, делаю тся 
оценки практической деятель
ности руководителей и нас, 
избранных в состав вышесто
ящих органов.

Настала пора отдельным 
коммунистам - руководителям , 
если они хотят иметь автори
тет, перестать брбсаться толь
ко обещаниями, а после этого 
о них забывать.

Наступил второй, наиболее 
важный этап перестройки. Он 
потребовал от нас, партийных 
активистов, сосредото ч е н и я 
максимальных усилий в про
изводственной сф ере и обще
ственной жизни, поиска наи
более оптимальных форм и 
методов партийного влияния в 
коллективах. Я дум аю , что 
было бы неплохо делегирова
ние партийных активистов для 
изучения опыта в другие пар
тийные организации, а также 
оказание более конкретной 
помощи со стороны аппара
тов райкомов, горкомов и 
ЦК непосредственно в партий
ных организациях.

Наш пленум проводится в 
преддверии Всесоюзной пар
тийной конференции, и я уве
рена, что его материалы и ре
шения долж ны стать четкой 
программой углубления про
цесса перестройки работы во 
всех партийных организаци
ях республики.

Г. X. ЭМИРИДЗЕг 
первый секретарь Аджарского обкома 

КП Грузии:
-  Недостатки, на которые 
эащено внимание в отчете 
ро и выступлениях, полно- 
ю относятся и к Аджар- 
й областной партийной ор- 
изацич, его бюро, лично 
мне как его руководите- 
и кандидату ч члены бю- 
ЦК Компартии Грузии.

(умаю , сегодня нет необ- 
1имости говорит»; о тех по- 
кительных сдвигах, наблю- 
ощихся в партийной орга- 
ации республики в целом 
Аджарской партийной орга

низации в частности, должную 
оценку им дали партийные 
собрания и пленумы регио
нальных партийных комите
тов, проведенные по вопросам 
перестройки.

С ледует отметить, что каж
дый ш аг вперед обусловлен 
здоровым, коллегиальным мо
рально - психолог и ч е с к и м 
климатом, творческим под
ходом, партийной принципи
альностью, атм осф ерой кри: 
тики и самокритики, укоренив
шимися и ещ е более укреп-

Пленум Адж арского  обко
ма партии, который на днях 
рассмотрел отчет бюро, яс
но показал пробелы и недо
статки в партийном руковод
стве перестройкой в автоном
ной республике. Перед пле
нумом была . проведена опре
деленная подготовительная 
работа, и отчет, казалось, по
лучился неплохим, но в ко
нечном счете мы так и не 
достигли поставленной цели, 
не смогли одолеть выработан
ные годами стереотипы. Не 
произошло перелома в со
знании коммунистов и руко
водителей —  многие из них 
по-прежнему избегаю т глу
бокого и объективного выяв
ления недостатков, принци
пиальной критики и самокри
тики. Именно потому на пле
нуме некоторые выступившие 
не дали принципиальной оцен
ки деятельности членов бюро 
обкома. Мало было критики, 
направленной в мой адрес, 
как первого секретаря обла
стного комитета, хотя сущ ест
вующие недостатки по цело
му ряду направлений работы 
давали для этого реальную 
основу.

Бюро ЦК дало острую  и в 
то ж е время объективную 
оценку серьезным пробле
мам, сущ ествую щ им в деле 
атеистического воспит а н и я 
трудящ ихся автономной рес
публики, тяж елом у положе
нию, сложившемуся на Батум
ском нефтеперерабатываю 
щем заводе и в обувной 
промышленно - торговой ф и р 
ме, крайне остро были рас
смотрены грубые ошибки, до
пущенные в Адж арии адми
нистративными органами, в 
системе здравоохранения, за
готовке цитрусовых. Выводы, 
конечно, делаю тся. Сделаны 
и практические шаги, но су
ществующ ее положение— сви
детельство того, что стиль ра
боты обкома и его бюро еще 
не полностью удовлетворя
ет требованиям перестройки 
Перестройка в областной пар
тийной о р г а н и з а ц и и  идет 
трудно, с препятствиями, осо
бенно в низовых звеньях. Вне 
партийного влияния остается 
не один процесс, протекаю 
щий в экономической и общ е
ственно -  политической жиз
ни республики. Основную  
причину этого мы видим в 

ошибках и перегибах, допу
щенных в работе с кадрами. 
К сожалению, не является ис
ключением и тот ф акт, что 
при подборе и расстановке 
кадров все ещ е играют свою 
роль родство, знакомства, ме
стничество. С егодня нам при
ходится осущ ествлять доволь
но сложные радикальные ме
роприятия для того , чтобы 
кадровая политика, наш кад
ровый корпус отвечали требо
ваниям времени. Таково и 
требование бюро ЦК Компар
тии Грузии, работа в составе 
которого является для  меня 
настоящей школой.

Самокритично, реально оце
ниваем мы проделанную ра
боту и чувствуем личную от
ветственность за ее резуль
таты , нужно такж е сказать, 
что положительные сдвиги бы
ли бы более значимыми, если 
бюро Ц К более целенаправ
ленно работало над осущ ест
влением принятых постановле
ний о развитии регионов. На
пример, многие пункты из по
становления, принятого по во
просам социально - экономи
ческого развития высокогор
ных районов Адж арии и го
рода Батуми, практически не 
выполняются. С оздается впе
чатление, что Совет Минист
ров республики не держ ит 
под долж ным контролем вы
полнение постановлений. Д у
маю, что бюро, Председатель 
Совмина республики О . Е. 
Черкезия разделят с нами 
ответственность за создавш ее
ся положение и осущ ествят 
практические меропри я т и я • 
д ля  реализации ранее приня
тых постановлений.

Также нужно отметить, что 
мы проявили излишнюю ро
бость перед руководителями 
соответствующих министерств 
и ведомств, а теперь убеж да
ем ся : когда дело  касается вы
полнения постановлений ЦК 
и правительства, не долж но 
быть компромисса. Робость 
перед отдельными руководя
щими работниками при ре
шении вопросов приравнивает
ся к преступлению . П ере
стройка требует большей на
ступательное™  .и принципиаль
ности.

Высокая отдача деятельно
сти бюро ЦК во многом за
висит от активности каждого 
члена Центрального Комите
та, членов правительства, ру
ководителей республиканских 
ведомств, особенно в реали
зации директивных направ
лений, так как, несмотря на 
частые рабочие контакты, ряд 
назревших проблем и вопро
сов в вышестоящ их органах 
и на местах не решен.

Мы ж дем большего со
действия и практической под
держ ки от члена бюро, сек
ретаря ЦК Г. А . Анчабадзе в 
решении целого ряда острых 
проблем, накопившихся в си

стем е М инистерства местной 
промышленности автономной 
республики.

О тдел  промышленности Ц К , 
его заведую щ ий К. В. Капана- 
д зе  должны в период струк
турных изменений проявить 
больший интерес к работе 
промышленных предприятий, а 
то получается, что батумские 
электромеханический и транс
форматорный заводы, кото
рые переданы в подчинение 
тбилисского производствен
ного объединения «Электро- 
возостроитель», больше чув
ствую т не помощь, а помехи. 
С оздается впечатление, что 
генеральному директору объ
единения 3 . Д . Чивадзе не до 
этих предприятий. Э то  ясно и 
по его выступлению —  он ни
чего не сказал о региональ
ных заводах, перенеся весь 
акцент только на тбилисский 
завод. А  такая работа нас да
леко не уведет.

Бюро Центрального Коми
тета партии должно проявить 
большую требовательность к 
руководителям министерств и 
ведомств. К сожалению, не
которые из них больше сил 
и энергии тратят на объясне
ние объективных причин со
здавш егося в отрасли нежела
тельного положения, чем на 
исправление недостатков и 
решение проблем.

В связи с переходом пред
приятий на работу в новых 
условиях хозяйствования про
явились некоторые искусст
венные препятствия в плани
ровании, снабжении, в вопро
сах нормирования и финан
сирования, что мож ет пре
вратить некоторые передовые 
коллективы в убыточные, ли
шить основ стимулы м атери
альной заинтересованности и 
решения социальных вопро
сов. В конечном ж е счете— ре
ализации тех прав, которые 
предусмотрены Законом о 
государственном предприя
тии (объединении). Госплан 
республики, его председатель, 
член бюро ЦК О . Г. Вардзе- 
лашвили более предметно, 
конкретно должен руково
дить этим процессом. Необ
ходимы своевременное вме
шательство, постановка во
просов перед соответствую 
щими союзными органами и 
их решение, потому что в по
следую щ ем критика отрица
тельных результатов останется 
только критикой и ничего не 
даст.

В начале января на горные 
районы Адж арии снова об
рушилась стихия — лавина 
погребла жилые дом а, были 
человеческие жертвы. М ного 
семей вывезено из лавино
опасных м ест, но, к сожале
нию, чувствуется, что мы еще 
не ограж дены от неожидан
ностей. В А дж арии , как ку- 
ротном регионе со специфи
ческими условиями и исходя 
из создавш ейся экологичес
кой ситуации, назрела необ
ходимость разработки кон
кретной программы меро
приятий по дальнейш ему улуч
шению защиты окружающ ей 
среды региона, которую ут
вердит бюро Центрального 
Комитета, а правительство 
подтвердит соответствующим 
докум ентом . Это настолько 
сложная и масштабная проб
лем а, что мы обращ аем ся с 
просьбой к Д . И. Патиашви- 
ли, чтобы на его  уровне про
изошло основательное ее изу
чение и подготовка соответ
ствую щ его решения. Мы гото
вы представить необходимые 
предложения.

В проекте постановления 
пленума совершенно прави
льно отмечается необходи
мость дальнейшего возраста
ния роли и значения выбор
ных органов. В самом деле , 
назревший и острый вопрос. 
Поэтому, дум аю , бюро Цент
рального Комитета, кандида
ту  в члены бюро Г. Г. Гум- 
баридзе следует вменить в 
обязанности (чтобы это было 
отмечено и в постановлении) 
осущ ествл е н и е конкретных 
мероприятий для  соверш енст
вования структуры  партийно
го, советского аппаратов, ро
ста ответственности и актив
ности членов выборных орга
нов. Считаю необходимой по
становку на X IX  Всесоюзной 
партийной конференции во
проса о том , чтобы соответ
ствующими изменениями в 
Уставе партии определить 
пункт: структуру партийно
го аппарата, в пределах су
щ ествующ его фонда зарплаты, 
ф орм ирует и утверж дает со
ответствующий партийный ко
м итет по согласованию с вы
ш естоящ им партийным орга
ном. Ещ е одно предложение: 
партийные, советские и др у
гие руководящ ие работники 
зеех рангов долж ны избирать
ся сроком не более, чем на 
два-три созыва.

И, наконец, хочу поддер
жать подчеркнутое в постано
влении предложение об уси
лении личного фактора пред
ставленных в составе бюро 
Центрального Комитета руко
водителей партийных коми
тетов, повышении их личной 
ответственности за процессы, 
происходящ ие в республике. 
Э тот сложный экзамен при
мет у нас протекающий этап 
перестройки.

тересом читаются и смотрятся 
острые статьи в наших газе
тах и ж урналах, обличительные 
телепередачи, спектакли, ки
ноленты. Но не меньший ин
терес вызывает и то , что бы
ло написано сорок— пятьдесят 
лет назад, но до сих пор не 
было опубликовано. Словом, 
мы все сегодня живем как бы 
на гребне большой волны, в 
самой гущ е событий.

Так и долж но быть. Ведь 
представители советской лите
ратуры и искусства —  достой
ные продолж атели традиций 
классической литературы и 
искусства, всегда тяготевших 
к демократическим , прогрес
сивным преобразованиям в 
жизни общества.

В ответе бюро ЦК Компар
тии Грузии совершенно спра
ведливо отм ечается, что пред
ставители творческой интелли
генции республики широко и 
активно включились в перест
ройку, что наша духовная 
жизнь, литература и искусст
во, научная мысль повсемест
но обогащ аю тся и развивают
ся. Перестройка —  это требо
вание эпохи, ее д ух , единст
венный и неминуемый путь 
совершенствования общества.

Так уж  устроен человек, что 
в нем до глубокой старости, 
до самого последнего преде
ла живет врожденное жела
ние тотчас, немедленно ощ у
тить, увидеть результаты сво
ей работы, каждого нового де
ла. Так и с перестройкой. Мы, 
конечно, прекрасно понима
ем — об этом говорилось на 
X X V II съезде  нашей партии, 
эта мысль все чаще звучит со 
страниц печати, —  что успех 
перестройки, демократизации, 
гласности— дело  не одного и 
даже не двух лет.

И тем  не менее, многие, в 
том числе и в нашей респуб
лике, все же ж дали и ждут 
больших практических резуль
татов, больших сдвигов. Я в 
своем выступлении хочу вы
сказать именно этот упрек в 
адрес бюро ЦК, хотя оно в 
своем отчете и признало са
мокритично, что стиль работы 
бюро, многих партийных ор
ганизаций пока ещ е не отве
чает требованиям перестрой
ки. Видимо, на д еле  все ока
залось намного сложней и по
требовало значительно боль
шего времени, чем это каза
лось нам.

гих наших внутренних проб
лем.

Что огорчает больше все
го —  так это то, что началь
ный этап перестройки все же 
не выдвинул на первый план 
ярких ф игур , так сказать, 
«маяков» перестройки, на ко
торые можно было бы рав
няться. В 30-е годы , например, 
такими фигурам и были С та
ханов, Зотов, Чкалов, Папа- 
нин, Давид Чичинадзе.

На мой взгляд , надо четко 
определить пути и формы пе
рестройки в каждой области 
общественно - п о л и  тической 
жизни —  к чему мы стремим
ся, чего хотим достичь. В от
чете бюро правильно подм е
чено: во многих случаях пе
рестройка о с у щ  ествляется 
только на словах, отсю да и ее 
иллюзорность в восприятии 
некоторых людей.

Мы постоянно говорим: пе
рестройку надо начинать с 
себя, надо работать лучше, не 
так, как вчера. Но разве толь
ко это перестройка? Разве на
до говорить о том, что следу
ет хорошо работать? Что здесь 
нового? Я лично слышу это 
требование вот уж е 70 лет, с 
тех пор, как В. И. Ленин в 1918 
году сказал , что революция 
долж на научить работать че
ловека так, как работают лю
ди в цивилизованных странах. 
А разве мы ещ е недавно не 
повторяли на каждом шагу, 
что для  того , чтобы лучше 
жить завтра, надо сегодня ра
ботать лучше? Это не перест
ройка,. товарищи!

Задача, если мы правильно 
понимаем ее, заклю чается в 
том , чтобы вообще не жить 
так, как мы жили до сих пор. 
А  это труднейш ая задача. В 
былые времена на это уходи
ли десятки , если не сотни 
лет, выдвигая таких корифе
ев, как Петр Первый, Черны
шевский, Добролю бов, Илья 
Чавчавадзе... В нашу стреми
тельную эпоху научно-техниче
ской революции время сжато 
до предела, и все же невоз
можно осущ ествить подобные 
преобразования в течение
двух-трех лет.

Наиболее ярко, четко и оп
ределенно подлинная револю
ционная природа перестройки, 
на мой взгляд , проявилась во 
внешней политике нашей стра
ны, во взаимоотношениях :  
другими странами, прежде
всего с Соединенными Ш та
тами Ам ерики. Д аж е если не 
будет сделано ничего друго
го, одно лишь уменьшение 
угрозы  ядерной войны, спо
собной стереть с  лица земли 
нашу цивилизацию, достигну 
тое в конце прошлого года 
подписанием Договоре меж ду 
С С С Р  и С Ш А , останется на
веки свидетельством успеха 
перестройки, нового мышле
ния.

И. В. АБАШИДЗЕ, 
главный редактор Грузинской Советской 

Энциклопедии:
—  Художественная интелли- тизации общ ества. Эти про-

генция с первых же дней горя- цессы приобретают сейчас все
чо поддержала общ енародное более конкретный и масштаб-
дело перестройки и демокра- ный характер . С огромным ин-

Какие же огромная энер
гия, время, дипломатический 
талант потребовались руково
дителям  нашей страны , лично 
товарищу М. С . Горбачеву 
для то го , чтобы создать ка
чественно новую ситуацию а 
мире, которая, конечно же, 
наполняет надеждой наши 
сердца и создает новые воз
можности для решения мно-

Я твердо убеж ден в том , что 
историческое дело перестрой
ки получит серьезный импульс 
от углубления взаимоотноше
ний со всеми странами нашей 
планеты, от улучшения отно
шений со всеми народами.

И ещ е об одном хотел бы 
сказать. Вы видите перед со
бой делегата почти всех съез
дов нашей партии, в том чис
ле и XX  съезда. Должен пря
мо сказать —  он, несомненно, 
изменил мое внутреннее от
ношение ко многому, в том 
числе, не буду  скрывать, и к 
Сталину. Н ельзя никому про
стить 37-й год , незаконные 
репрессии.

С  тех пор прошло много 
времени. Все эти годы я, как 
поэт, по м ере ьозможностей 
старался художественным сло
вом выразить свое отношение 
к том у времени и, кстати, сд е 
лал это раньше, чем многие 
другие . Но и за несколько 
лет до XX  съезда в прессе 
начали писать о культе лично
сти, реабилитировать м н о гА  
невинно пострадавших лю дей. 
Если вы помните, еще в 1954 
году мы вернули нашей лите
ратуре имена тр ех наших пи
сателей —  Джавахишвили, Та- 
бидзе, Иашвили. Словом, во 
многом я лично был готов к 
докладу о культе личности, 
который прозвучал на XX  
съезде. И все же впечатле
ние оказалось намного тяж е
лее, чем я дум ал, в том чис
ле и после знакомства с ныне 
хорошо известным «Завещ а
нием» В. И. Ленина, о кото
ром мы ещ е в 20-е годы слы
шали от старых большевиков.

Я всегда воздерж ивался и 
продолжаю категорически воз
держ иваться от оценки ф ено
мена Сталина. Считал и про
долж аю  считать такую  оценку 
делом не только времени, но 
и серьезных научных трудов 
ученых-историков, а не поэ
тов, тем более второразряд
ных, на каком бы языке они ни 
писали.

С его дня, как делегат XX  
съезда партии, я хочу выска
зать свое удивление по пово
д у  несерьезного, поспешного, 
легковесного поведения некол 
торых лиц, которые хотели бы 
возложить на одного челове
ка ответственность за все на
ши ошибки и просчеты, за все 
недостатки и бесхозяйствен
ность, имевшие место в прош
лом . Не после ли XX съез
да, давайте вспомним, нача
лись несчастья, скаж ем, Бори
са Пастернака, многих других? 
М ожно ли одному человеку 
приписывать столь фантасти
ческое безрассудство и неве
ж ество , творимое на глазах 
200 миллионов людей?

Некоторые сейчас в сер д
цах доходят до утверждения 
о том , что в нашей стране в 
двадцаты е годы вообще ни
чего не делалось. А  ведь это 
не так. Энтузиазм  тех лег, ска
жем прямо, м ог бы и сегодня 
хорошо послужить нашей пе
рестройке. А  лю дей, которые 
ничего не делали тогда, сле
дует поостеречься и сегодня.

Возвращ аясь к отчету бюро 
ЦК, хотел бы подчеркнуть, что 
он заслуж ивает самого при
стального внимания, ибо поз
воляет заглянуть не только в 
день вчерашний, но и в день 
завтрашний. А  с позиций зав
траш него дня яснее видны и 
некоторые недостатки, в част
ности, то, что члены бюро 
не во всем отрешились от ус
таревших методов работы. У 
нас всех перед глазами при
мер откровенного общения 
руководителей нашей партии, 
членов Политбюро ЦК КП СС 
с трудящ им ися во время д е
ловых, рабочих поездок в об
ласти, республики, края.

Д ум ается , что и члены бю
ро ЦК Компартии Грузии мог
ли бы почаще встречаться с 
трудовыми коллективами, да
же устраивать выездные засе
дания бюро в крупных горо
дах республики, которых у 
нас не так уж  и много. Это
му могло бы предшествовать 
комплексное изучение наибо
лее острых и злободневных 
проблем развития регионов с 
тем , чтобы прямо на местах 
разреш ать многие наболевшие 
вопросы.

Н е совсем отвечает новым 
требованиям и деятельность 
П резидиума Верховного С ове
та республики, тем более, что 
вся тяж есть работы по пере
стройке общ ества, кау  мы са
ми утверж даем , должна ло
житься на местные Советы. 
Подобную  нагрузку наши ор
ганы народной власти на се
бя ещ е не взяли.

О. Е. ЧЕРКЕЗИЯ, 
Председатель Совета Министров 

Грузинской ССР:

В заключение хотел бы под
черкнуть, что острый, само
критичный отчет бюро ЦК, 
давший всем нам ясную кар
тину тех недостатков и недо
делок, которые мешают, тор
мозят дело перестройки, и то, 
что все-таки определенные ус
пехи на этом пути достигнуты , 
даю т основания для оптими
стического взгляда в буду
щее.

Завершился один этап пе
рестройки — взял старт вто
рой, решающий этап. Сейчас, 
как сказал М . С . Горбачев на 
недавней встрече с руководи
телями средств массовой ин
формации, и д  е о логических 
учреж дений и творческих со
ю зов, центр тяжести всей 
работы переносится в практи
ческую плоскость, а это уже 
качественно новая задача, ка
чественно иная ситуация. Так 
что главная работе- у  нее всех 
ещ е впереди.

—  Не впервые бюро Цент
рального Комитета .Компартии 
Грузии выносит отчет о своей 
работе на обсуждение плену
ма Ц К . Однако особенность 
сегодняш него отчета заключа
ется в том , что сделан он в 
Ыет в  требований перестрой
ки, и вся деятельность бюро 
ЦК, каж дого его члена оце
нивается с точки зрения того , 
насколько эффективно бюро 
руководит перестройкой, ка
ково личное участие каждого 
члена бюро ЦК в этой рабо
те.

В этом аспекте политичес
кую значимость и практичес
кую  ценность нашего плену
ма для углубления дальней
шей работы по перестройке в 
республике трудно переоце
нить. В очень откровенном 
отчете бюро и выступлении 
первого секретаря Централь
ного Комитета Компартии Гру
зи Д . И. Патиашвили дана 

. взыскательная и принципиаль
ная оценка деятельности р ес
публиканской партийной ор
ганизации, всех членов бюро 
ЦК на первом этапе пере
стройки.

Поставлены задачи перво
степенной важности на пред
стоящий период трансф орм а
ции концепции ускорения в 
реальную политику, в кон
кретны е дела.

Должен подчеркнуть, что 
курс Центрального Комитета 
Компартии Грузии в качестве 
основного критерия оценки 
деятельности партийных, со
ветских, хозяйственных ор
ганов всех степеней, каждого 
члена бюро, равно как и ру
ководителей лю бого звена, 
подразумевает преж де все
го их вклад в конструктивные 
перемены к лучш ему, пози
тивные сдвиги в экономичес
кой, социальной и духовной 
сф ерах .

Если рассматривать с этих 
позиций работу, проделан
ную правительством респуб
лики в данном направлении, 
можно сказать, что на данном 
этапе перестройки ш ел ак
тивный поиск новых решений 
и подходов к проблемам со
циально - экономического раз
вития народнохозяйственного 
комплекса Грузии. Говоря 
конкретно, проводилась мно
гоплановая работа по подго
товке поэтапного перевода 
предприятий и объединений 
различных отраслей народно
го хозяйства на полный хо з
расчет и самофинансирова
ние, совершенствование хо
зяйственного м е х а н и з м а  и 
структуры  управления в раз
резе министерств, ведомств, 
территориальных организа
ций.

Естественно, сделать это не
легко, главная из многих тр уд 
ностей текущ его момента за
ключалась в том , что; практи
ческие действия нам прихо
дилось осущ ествлять в усло
виях уж е утверж денного пя-. 
тилетнего плана, а, следова
тельно, подстраиваться под 
него.

Поэтому закономерно, что 
реализация всех этих планов 
и мероприятий потребовала в 
первую очередь перестройки 
стиля и методов работы са
мого Совета М инистров и 
подведомственных ем у орга
нов.

Пока преждевременно го
ворить об успехах, тем  более 
о переломе в нашей работе. 
Сделаны  лишь первые шаги, 
да и то явно недостаточные, 
против эаорганизованности, 
заседательской суеты , ф орм а
лизма и шаблона, параллелиз
ма и дублирования, м ного
ступенчатости и многозвенно
сти. Я не могу оценивать ито
ги прошедшего народнохозяй
ственного года, как успешные 
или даж е положительные, и 
ссылка на тяжелые последст
вия стихийных бедствий пред
ставляется малоутешительной.

Итоги минувшего года , как 
здесь правильно было отм е
чено и в отчете, и в выступ
лениях товарищей, свидетель
ствуют о наличие многих серь
езных недостатков в хозяйст
вовании, а главное, о совер
шенно неудовлетворительных 
темпах перестройки в сф ере 
экономики, за что, в первую 
очередь, несет ответствен
ность Совет Министров рес
публики, и я, как его  пред
седатель.

Мне лично много ещ е пред
стоит переделать в моей лич
ной работе: чаще бывать на 
местах, предметнее и систем
нее работать с моими зам е
стителями, особенно с мини
стерствами и . ведомствами. 
Прав товарищ Н ефедов, ког
да он говорит, что после 
представления не видит руко
водителей в своем министер
стве. В мой адрес это могут 
сказать и некоторые другие 
министры. Видимо, м не сле
дует наладить и личный кон
троль за выполнением приня
тых правительством решений. 
Поэтому я полностью прини
маю замечания, высказанные в 
этом плане товарищами Джи- 
кия, Орловой.

За столь короткий срок мы 
не смогли переключить на 
новое мышление закоренелую  
психологию иждивенче с  т в а 
наших хозяйственных кадров, 
привыкших по лю бому пово
ду ожидать указаний свер
ху. П а р а д о к с а л ь н о ,  но 
факт — получив самостоя
тельность и права, многие из 
них не знают, как этими пра
вами воспользоваться. В но
вых условиях хозяйствования

дала о себе знать и экономи
ческая безграмотность не
которых руководителей. Вот 
почему все ещ е нередки слу
чаи администрирования, при
нятия волевых решений в 
планировании и в организации 
производства. Немало и ф о р 
мальных подходов к внедре
нию хозрасчета и коллектив
ного подряда.

Кое-где вновь превалирует 
тяга к ш турмовщ ине, искаже
нию отчетных данных, тен
денция подстройки под пере
стройку. Не изжиты и фане*' 
элементарной бесхозяйств*Ун 
ности, распыле н и я сил и 
средств, нерасторопность.

Словом , перестройка, как 
катализатор, высветила все не
достатки прежних лет не толь
ко в промышленности, но и по 
всему кругу проблем народ
нохозяйственного комплекса 
республики.

С удите  сам и : в прошлом
гс »у не реализованы планы н о  . 
ряду  отраслей, предприятий, 
хозяйств. Н е обеспечено вы
полнение производства и за
купок некоторых продуктов 
сельского  хозяйства. С троите
ли не справились с заданием 
ввода основных ф ондов. С о 
рваны планы розничного то- , 
варооборота и реализации от- .  
дельных видов бытовых уедуг 
и многое д р уго е . Это дает 
нам право сказать, что много 
недостатков и в работе зам е
стителей П редседателя С о 
вета М инистров по руковод
ству перестройкой в куриру
емых ими областях народно
го хозяйства.

Соверш енно справедлива 
постановка вопроса о повыше
нии роли заместителей П ред
седателя Совета Министров.
Во многом из-за наших недо
работок, недостаточной ини
циативности, оперативности, 
самостоятельности несвоевре
менно решаю тся вопросы эко
номики и социального разви 
тия, не преодолена еще <ила-

■ ' 4инерции в решении вопросов
только после указания сверху. 
Соверш енствование си сте м ы , 
управления на республикан- * 
ском  уровне предусматрива- 1 
ет не только ответственность, *■ 
но и прямое руководство за
местителями Председат е л я ; 
Совета Министров определен
ными народнохозяйственными 
комплексами.

Хотел бы просить секр е
тарей ЦК не стеснять сам о
стоятельность зампредов, на
ходя новые формы своего 
влияния на положение дел  в 
отраслях экономики и соци
альной сф еры , кроме сов^щв 
ний и непосредственного опе
ративного вмешательства в 
управление отраслью . Это в 
большей или в меньшей сте
пени относится ко всем о т
раслевым секретарям  Цен
трального Комитета.

Результаты  нашей работы в 
минувш ем году свидетельст
вую т —  хозяйственный м еха
низм пока ещ е не отлажен, 
действует с большими пере
боями, не везде и не всегда 
приносит ожидаемые резуль
таты . О днозначны х рецептов, 
годных на все случаи жизни, 
быть не м ож ет. Слож ность за
ключается в том , что в течение 
какого-то периода, необходи
мого для  комплексного реш е
ния задач, будут в одно и »о 
же время действовать как но
вые, так и старые методы  уп
равления. *

Именно этот-нелегкий  и не
простой период мы сейчас
переживаем М ногое делает- [
ся, однако о подлинном пе
реломе говорить пока рано. 
Предстоит ещ е больше сде
лать д ля  решения у з л о в ь ^ . 
вопросов развития экономи(цче.. 
в новых условиях хозяйствчтоа 
вания, повышения эф ф е к ти в н а  
ности всех отраслей народ Сц*- 
го  хозяйства, улучш ения со
циальной инфраструктуры .

Завершая первый этап пе
рестройки, мы дум али , что все 
вышеотмеченные издерж ки, в 
основном, объясняю тся о т
сутствием опыта, низкой про
изводственной дисциплиной, 
качеством исполнения, нед о 
статочной компетентное т  ь ю 
руководящ их кадров и нера
дивостью  исполнителей. А н а
лиз показал, что корни не
удач леж ат гораздо  глубж е. 
Д ело  в том , что отставание 
технического уровня нашей 
промышленности и качества 
производимой ею продукции 
произош ло не сразу и не 
вдруг. Принимались опреде
ленные м еры , закупалось обо
рудование, концентр и р о в а- 
лось внимание на текущ их за
дачах. Но, работая по инерции, 
мы в течение многих лет д о 
пускали стратегический про
счет: плохо увязывали разви
тие предприятий союзных от
раслей с территориальными л 
интересами, с целостностьк°л" 
В'сего народнохозяйственно ®" 
го комплекса республики.

Говоря обобщ енно, раци
ональная финансово - хозяй
ственная деятельность в но
вых условиях работы стано
вится основой экономики, и 
руководителям  министерств 
и ведомств, предприятий и 
организаций необходимо глу
боко вникнуть в источники и 
качественные показатели эко
номического роста и социаль
ного развития, в корне пере
строить свое отношение к 
этому вопросу на всех уров 
нях и во всех звеньях хозяй
ственной деятельности .

к

(Продолж ение на 4-й стр.}.
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РЕНИЯ ПО ОТЧЕТУ БЮРО ЦК КП ГРУЗИИ О РАБОТЕ ПО РУКОВОДСТВУ ПЕРЕСТРОЙКОЙ
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

Чтобы лучш е работать в 
текущ ем  го ду , надо безотла
гательно заняться этой про

б л е м о й , сущ ественно улуч
шить ф инансовое положение 
предприятий и организаций 
республики. Концентр и р у я 
внимание на необходимости 
укрепления порядка, дисци
плины и организованности, 
нам надо приучить хозяйст
венные кадры к сам остоя
тельности, -заставлять их пре
одолевать механизм  устарев
ших стереотипов, а главное, 
заставить их научиться считать 
деньги, уважать свой тр уд  и 
тоуд ,. партнеров. О сновная за- 
, у  а  сего дня —  учить тр удо
вые коллективы , их партий
ные организации работать по- 
новому, внимательно вслуши
ваясь в пульс происходящ их 
процессов, учить и учиться 
самим, искать свое м есто  в 
этой напряж енной работе по 
перестройке экономики.

Клю чевое значение для  ус
корения процесса перестрой-

З десь  хотелось бы сказать 
ещ е об одной нашей «болез
ни», от которой нам необхо
димо как можно скорей из
бавиться. Порой мы очень 
много сил, а главное, врем е
ни тратим на поиски аргум ен
тов, почему нельзя нам ре
шить ту  или иную проблему. 
Так, например, Госагропром 
республики потратил прямо-та
ки титанические усилия, дока
зывая невыполнимость установ
ленного плана реализации м я
са по кооперативным ценам, 
а Госплан — д ля  то го , чтобы 
доказать невозможность без- 
эмиссионного сущ ествования 
республики.

Не отрицая реальной объек
тивности этих аргум ентов, тем  
не мёнее, нельзя примирить
ся с тем , что все это время 
было потрачено не д ля  выра
ботки конструктивных м ер , 
которы е могли бы или решить 
или хотя бы облегчить реш е
ние этих проблем . Видимо, и 
в этом нам надо перестра
иваться.

.ки* имеет реш ение проблем в 
социальной сф е р е . Практи
ческая реализация задач , ка
саю щ ихся ж изненны х интере
сов лю дей , является самым 

'наглядны м  и убедительны м  
\гум е н то м  в пользу пвре- 

\ойки. И сегодня зд есь  вы
дающими правильно было 

нетрено внимание на этих 
к . 0̂*см^ентах. Забота о м атери

альном благополучии , быто
вых услови ях, культурны х по
требностях и духовны х запрос 
сах народа — это лучшее 
средство  мобилизации его 
таланта и трудовы х усилий. 
С его дн я , ко гд а  перед респу
бликой стоит задача ускорен
ного осущ ествления ради
кальной реф орм ы , создания 
эф ф ективной и гибкой систе
мы управления экономикой, 
всем нам необходим о значи
тельно прибавить в работе, 
уд е ля я  м аксим ум  внимания 
удовлетворению  запросов на
ших рабочих и служ ащ их. На
до более последовательно 
снимать нереш енны е вопро

с е » .! , тор м озящ ие развитие со
циальной сф еры . Это  весьма 

.важ но . И если тр удящ иеся 
, уже сейчас не ощ утят реаль

ного улучш ения д ел  а этой 
сф е р е , нам тр удно  будет под
нять их на реш ение новых, 
ещ е более слож ных народно
хозяйственны х задач текущ е
го года и пятилетки в целом, 
а здесь  за очевидными пози
тивными сдвигами отчетливо 
прослеж иваю тся и сущ ествен
ные недостатки .

О  проблем ах, связанны х со 
строительством  ж илья, разви
тием транспорта, здравоохра
нения, торговли , бытового об
служ ивания и д руги х соци
альных сф е р , путях устране
ния недостатков зд есь  сего
д н я  было сказано  остро и 
убедительно . Это позволяет 
м не, не повторяясь , коснуться 
ещ е одного  принципиально 
важ ного вопроса. Н адо при
ложить все силы и сделать 
республику неэмиссион н о й ,  

\  сбалансировать доходы  и рас
ходы  населения. Без товаров 

' ни товарооборот, ни кассовый 
план не оздоровить . Прямой 
Ттуть к решению  этой пробле
мы —  увеличение выпу с к а  
качественны х товаров народ-, 
ного потребления, значитель
ное покрытие спроса населе
ния собственными средствам и.
- Задача эта долговрем енная. 

Но уж е сейчас каж дое мини
стерство и ведом ство , плани
рую щ ие и торговы е организа
ции долж ны  иметь расчеты и 
четкое представление , что 
выпустить, как выпустить, где 
разместить заказы . А  в более 
ш ироком см ы сле Госплану 
республики необходим о уже 
сегодня взяться за определе
ние перспектив опережаю щ их 
‘•емпов роста предприятий 
„о о и зво д ств а  группы «Б» в 
мудущ ей пятилетке.

На нашем пути немало тр уд 
ностей и противоречий, свой
ственных лю бому переходно
му периоду. Н есбалансиро
ванность планов производст
ва и материально - техничес-. 
кого обеспечения. Необосно
ванность экономических нор
мативов. П ереборы  и недобо- 
ры в формировании госзака
зов. Пробелы в систем е це
нообразования. Значительное 
количество нерентабельны х 
производств. Как все это пре
одолеть? Д ум ается , преж де 
всего надо суметь обеспе
чить формирование иной уп
равленческой этики, воспита
ние новой, демократической 
культуры  деловы х отношений. 
Как они складывались до  сих 
пор? В м инистерствах прини
мались реш ения, издавались 
приказы и распоряж ения, а 
производственным коллекти
вам отводилась роль испол
нителей. Все просчеты , срывы 
и неудачи списывались на 
объективные причины и не
достаток исполнительской ди
сциплины, расторопности. А п
парат же министерств и ве
домств в сущ ности был вне 
критики снизу. То есть , глав
ная проблема сейчас — из
менить управленческую  пси
хологию , которая становится 
одним из самы х серьезных 
препятствий в осущ ествлении 
радикальной экономической 
реф орм ы .

В этих условиях высокую 
требовательность надо предъ
являть не только к руководи
телям , допускаю щ им различ
ные нарушения и отклонения, 
но и к товарищ ам, утратив
шим чувство времени, не пе
рестраиваю щ ихся , не заботя
щ ихся о перспективе и повы
шении эф ф ективности  произ
водства, работаю щ их по-ста
рому.

Политическая зр елость , вы
сокая компетентность, опера
тивность и инициатива наших 
партийных, советских, хозяй
ственных кадров долж на быть 
помножена на их высокую  ис
полнительскую  дисципл и н у, 
деловитость и энергию , на 

' свеж есть взглядов и новых 
идей. Только такое сочетание 
способно принести желаемые 
результаты , а это значит, что 
новый этап перестройки дол
жен стать школой воспитания 
и закалки, проверкой на деле 
кадров новой ф орм ации.

Как подчеркнул М . С . Гор
бачев, «Кто-то уж е подош ел к 
итогу своей трудовой  д е я
тельности. И это понятно. Или 
кому-то просто уж е не под 
силу взять л а  себя новые за
дачи. Это тож е понятно, и не 
надо драматизировать такую 
ситуацию ». Всем нам надо 
помнить эту м ы сль, приступая 
к решению крупном асш таб
ных задач нового этапа пере
стройкой, поставленных перед 
нами сегодняш ним пленумом 
У *  КП Грузии.

М. Н. МГЕБРИШВИЛИ, 
первый заместитель председателя 
исполкома Тбилисского городского 

Совета народных депутатов:
— Кр ити ку , излож енную  в от

чете бюро Ц К Компартии Гру? 
зии, в адрес руководства го
рода, я, как член бю ро горкома 
партии и первый заместитель 
п редседателя  Тбилгориспол- 
кома, всецело разделяю  и 
считаю вполне справедливой.

Д ействительно , положение 
в городском  хозяйстве остает
ся напряж енным. Правильно 
нас критикую т в связи с серь
езными недоработк а м и и 
просчетами в коммунально
бытовом и торговом  обслу
живании населения, в распре
делении квартир , за  срыв 
плана ввода ж илья (94 про
цента), детсадо в  (64 процен
та), поликлиник (75 процен
тов), за ош ибки, допущ енны е 
в градостроительстве , низкий 
уровень и недостатки в сф е
ре здравоохранения и про
свещ ения, по другим  вопро
сам.

ств^а, а такж е ремонтно-экс
плуатационных работ.

Н есм отря на им ею щ иеся не
достатки и негативные явле
ния, о чем нам справедливо 
указали на бюро ЦК КП Гру- 
зии 6 январу те кущ е го  года, 
по таким важным отраслям , 
как коммунальное хозяйство, 
транспорт и связь, в целом 
перечисленны е показат е л и  
выполняю тся.

Какими принятыми крите
риями мож но оценить рабо
ту соответствую щ их служ б  по 
развитию городского  хозяй
ства?

Кром е им ею щ ихся недо
статков субъективного  харак
тера (недостаточное исполь
зование сущ ествую щ их мощно
стей, вы деляем ы х финансовых 
и м атериальны х средств , низ
кая квалиф икация и культура 
работников сф еры  обслуж ива
ния), основным показателем 
все таки остаётся выполнение 
плана капитального  строитель-

ва. О стается одно: отпущенные 
ограниченные средства на
правлять только лишь на ла
тание «крупных дыр».

Первый секретарь ЦК КП
Грузии во время встреч с  р у
ководителями горисполкома и 
отраслевы х служ $, периоди
чески заслушивая их отчеты, 
ознакомившись с объектами 
городского  хозяйства, убе
дился в трудностях городско
го хозяйства, обратился й Ге
неральному секретарю  ЦК
КП С С  М . С . Горбачеву с прось
бой о принятии специального 
докум ента по городском у хо
зяйству г. Тбилиси.

В результате Ц К КП С С  и 
Совмин С С С Р  в 1986 году при
няли такое постановление, ко
торое долж но создать пред
посылку д ля  улучшения ф ун к
ционирования городского хо
зяйства.

Этот важнейший, програм 
мный д ля  нас докум ент реали
зуется далеко не в полном 
объеме. За прош едш ие два 
года допущ ено заметное от
ставание в. выделении капи
тальных вложений по ряду от
раслей. Более того , часть 
средств недоосвоена. Это, ко
нечно ж е , непростительное 
наше упущ ение. Тем более, 
что в помощи нам не отказы 
вает и руководство республи
ки. Второй секретарь ЦК Б. В. 
Никольский и секретарь ЦК 
А . Н . Глурдж идзе постоянно 
заняты  вопросами не только 
развития, но и стабильного 
функционирования энергети
ческого комплекса и жилищ- 
но - коммунальной сф еры . Но 
их помощь могла бы быть и 
более действенной за счет 
усиления контроля в выпол
нении заданий, возложенных 
постановлением на республи
канские и сою зные органы.

С о  своей стороны долж ен 
признать, что мы , руководст
во • горисполкома, не обеспе
чиваем требуем ую  наступа- 
тельность в процессе рассмот
рения планов И бю дж ета го
рода, занимаем порой при
м иренческую , соглаш атель
скую  позицию.

В этой связи хотел бы ска
зать вот о чем. С ущ ествует 
довольно эффективны й ры
чаг воздействия на процесс 
реш ения жизненно важных 
д ля  города вопросов. Я имею 
в виду авторитет первого се
кретаря горкома, члена бюро 
Ц К Компартии Грузии. С удите  
сам и : рассмотрение в плани
рую щ их и директивных орга
нах республики планов и бю д
жетов города на прошлый и 
текущ ий год прошло без ка
кого-либо участия В. И. Ала- 
видзе, несмотря на неодно
кратные просьбы с нашей 
стороны .

С его дн я  он выступал у. ссы 
лался на то , что вопросы, свя
занные с постановлением, не 
реш аю тся. Это правда, но спра
ш ивается, а что он предпри
нял как член бюро ЦК, в рес
публиканских органах? Это  оче
редная попытка переложить 
ответственность на други х , 
столь свойственная д ля  В. И. 
Алавидзе во всех вопросах. 
Склонность говорить о деле , 
а не заниматься им, поучать 
всех и вся по лю бому во
просу и отсутствие малей
шего ж елания или потребности 
разобраться хотя бы в чем-то 
по сущ еству , вникнуть в глубь 
проблемы , характеризую т в

целом стиль работы В. И. А ла
видзе, что отраж ается, естест
венно, на деятельности бюро 
горкома, резко снижает его 
авторитет. Наруш ение прин
ципа к о л л е ги а л ь н о сти , по
спешные, ошибочные, субъек
тивные решения под воздей
ствием предвзятого  отноше
ния первого секретаря стали 
чуть ли не обычным явлени
ем в работе бю ро горкома. 
Безусловно, мы , члены бюро 
горкома, р азделяем  ответст
венность за такое положение, 
но, видимо, в той м ере, в ка
кой имеем возмож ность вы
сказаться, принять участие в 
обсуждении. Несколько раз я 
лично, некоторы е др уги е  чле
ны бюро пытались обратить 
его внимание на то , что так 
продолж аться не м ож ет. О д 
нако безуспеш но. Прислуш и
ваться к советам, критике он 
не привык.

Приведу пример. О дно из 
заседаний бю ро, как обычно, 
больше похож ее на говориль
ню, продолжалось около 9 
часов, причем, по моим под
счетам, в общей сложности не 
менее 7 часов из них говорил 
сам В . И. А лави дзе . Подобная 
работа бюро больше напоми
нает наш новый театр д ля  од
ного актера. А  ведь это не 
единственный случай. Стиль
руководства работы первого 
секретаря столичного горко
ма, его м анеру общ ения с 
коллегами, подчиненными ха
рактеризуют многие другие
теневые качества, наличие ко
торых входит в явное проти
воречие с риторикой о пере
стройке, которую , кстати , он 
успешно освоил. Э то  несоот
ветствие м еж ду теми задача
ми, которы е стоят перед го
родской парторганизацией, и 
стилем работы бюро, первого 
секретаря горком а, стало на
столько явным, что привело 
к весьма серьезном у и прин
ципиальному разговору на 
пленуме горкома при обсуж 
дении отчета бюро.

В адрес первого секретаря 
были прямо высказаны весь
ма серьезны е замечания и 
претензии, были и такие, ко
торые нельзя расценивать ина
че, как обвинения. Причем, 
что важно, подобное оценки 
и выводы сполна разделило 
подавляю щ ее б о л ь ш и н с т в о  
участников пленум а. Должен 
сказать, что д ля  всех нас — 
и членов бюро и д руги х то
варищей — пленум стал весь
ма серьезным уроком , стро
гим и поучительным.

Мне трудно и сейчас гово
рить об этом, тем  более, что 
вообще никогда не находил 
удовлетворения в критике дру
гих. Но, выступая на пленуме 
ЦК, не считаю возможным для 
себя не высказать свою пози
цию в отношении одного из 
членов бю ро Центрального 
Комитета. Тем более, что, как 
стало ясно из заклю чительно
го выступления В. И. Алавидзе 
на пленуме горкома, да и се 
годняшнего выступления, он
собирается сделать для  себ г 
соответствую щ ие выводы из
критики, однако совсем не
те, которы е явно назрели. 
Считаю необходим ы м , чтобы 
бюро Ц К  рассм отрело вопрос 
в принципе и приняло бы со
ответствую щ ее решение по
члену бюро ЦК, первому се
кретарю горком а партии.

Г. Е. ЧИГОГИДЗЕ, 
Председатель Совета Министров 

Аджарской АССР:

Устранение же имею щ ихся 
недостатков — это наша по
вседневная работа, и нами по 
некоторы м важным отраслям 
городского  хозяйства намече
на програм ма по их искоре 
нению. Но главное в том , что 
сложившийся десятилетиям и 
так называемый недоремонт 
в городском хозяйстве , обу
словленный ветхостью  комму
никаций, зданий и сооруж ений, 
требует отвлечения значитель
ных средств , материально- 
технических и тр удовы х ре
сурсов. Только лишь в тепло
вом хозяйстве недоремонт 
составляет около 50 милли
онов рублей, тогда как за 
последние годы на нуж ды  ка
питального ремонта вы деля
ется от двух до  трех милли
онов рублей. Естественно , при 
таких условиях недоремонт 
вместо уменьш ения, будет 
увеличиваться ещ е более вы
сокими тем пам и . Тяж елое по
ложение склады вается по жи
лищ ному ф о н ду  и в других 
отраслях городского  хозяйст-

— Сегодняш ний пленум Цен
трального Комитета Ком пар
тии Грузии имеет исключитель
но важное значение для даль
нейшего развития и у глуб ле
ния процесса перестройки в 
нашей автономной республи
ке.

В отчете бюро ЦК содер
жится глубокий анализ дея
тельности республиканс к о й  
партийной организации по р у
ководству перестройкой, д е 
лается акцент на имеющиеся 
в этом направлении недостат
ки и нерешенные проблемы.

Критику , высказанную в ад
рес руководящ их органов, от
дельны х предприятий и орга
низаций автономной республи
ки, считаем совершенно спра
ведливой и из нее будем д е 
лать долж ны е выводы.

Принятые за последнее вре
мя известные постановления 
Ц ентрального Комитета на
шей партии значительно рас
ширили права и обйзанности 
местны х советских органов в 
решении актуальных, эконо
мических проблем, открыли 
ш ирокое поле деятельности 
для инициативной и творчес
кой работы , что не могло не 
сказаться на активизации их 
деятельности .

О днако  прямо надо сказать 
и то , что не каждый советский 
работник, в том числе и ру
ководитель, до конца осознал 
необходим ость п е р е  строй
ки, м ож ет мыслить по-новому, 
что приводит к серьезным 
срывам на отдельны х участ
ках и звеньях нашей работы. 
Нам следует проявлять боль
ше твердости и принципиаль
ности в отношении подобных 
проявлений.

О днако  сущ ествую щ ие не
достатки  и упущ ения, имею 
щие м есто  в автономной рес
публике в ходе перестройки, 
срыв по отдельным экономи
ческим показателям , разум е
ется , нельзя сводить лишь к 
безответственности и неум е
нию работников трудиться по- 
новому. П ерестройка — тр уд 
ный и сложный революцион
ный процесс, его  характери-

плане товарооборота Л кас
сового плана, что приводит ко 
всевозрастаю щ е й  сверхпла
новой эмиссии д ен ег. В про
шлом году она составила око
ло 80 миллионов рублей. И в 
это время наши крупные пред
приятия сою зного подчинения 
продолжаю т выпускать в край
не ничтожных объемах и со
вершенно непрестижные то
вары народного потребления. 
Более того , на нефтеперера
батываю щ ем, судостроитель
ном, трансформаторном , элек
тромеханическом заводах вы
пуск такой продукции на 1 
рубль фонда заработной пла
ты не превышает 7 копеек.

Партийные и советские ор
ганы автономной республики 
принимают м еры  для улучш е
ния положения д ел  в этом на
правлении, однако мы не все
гда ощ ущ аем долж ной под
держ ки и практической по
мощи со стороны соответст
вующих сою зных министерств. 
Ведь в их руках находятся та
кие важные рычаги управле
ния, как планирование, мате
риально - техническое обе
спечение,- осущ ествление на
учно - технической политики 
в отрасли. В связи с этим, ви
димо, следует подумать о 
предоставлении местным С о 
ветам прав на экономические 
санкции в отношении тех 
предприятий, которые не вы
полняют решения партии и 
правительства по расширению 
производства и повышению 
качества товаров народного 
потребления.

Крайне медленно решают 
назревшие вопросы . подве
домственных предприятий Мин- 
нефтехим пром , М инэлектротех- 
пром. О собенно неудовлетво
рительное положение слож и
лось на двух батумских пред
приятиях М инэлектрохимпро- 

ма —  электромеханическом и 
трансформ аторном  заводах, 
входящ их в производственное 
объединение «Электровозо- 
строитель». М инистерство непо
средственно уж е не занимае
тся делами заводов, а .у  объе

динения «Электровозострои- 
-тель» полно своих забот, и его 
совершенно не беспокоит судь
ба этих предприятий. Поэто
м у дела на них с каж дым го
дом ухудш аю тся.

М ного резервов у нас для 
дальнейш его роста сельско
хозяйственного производства. 
Это и устранение диспропор
ции в урожайности м еж ду об
щественным и частным секто
рами, у в е личение продук
тивности общ ественного жи
вотноводства и т . д . М еж ду 
тем  Госагропром автономной 
республики все ещ е недо
статочно решает проблему 
дальнейш ей интенсификации 
сельскохозяйственного про
изводства, недостаточно руко
водит перерабатывающ ей про
мышленностью , где  особенно 
много неиспользованных воз
можностей. Это происходит 
потому, что из 245 работни
ков аппарата Госагропрома 
А дж арской А С С Р  только лишь 
3 являю тся специалистами, 
промышленности, причем ни 
один из них не занимает ру
ководящ ую  долж ность. При 
такой структуре и положении 
вещей система Госагропрома 
уж е не соответствует своему 
названию. Вопрос о совер
шенствовании структуры  ап
парата Госагропрома ставится 
не вп ер вы е ,, однако не реша
ется .

Наступивший хозяйственный 
год  для нас особый. Вступил 
в силу Закон о государствен
ном предприятии (объедине
нии). Большая группа пред
приятий и организаций нача
ла работать в условиях само
финансирования и полного хоз
расчета. Этому предш ествова
ла значительная подготови
тельная работа. В результате 
принятых мер большая часть 
предприятий вышла из тяж е
лого  финансового состояния. 
О днако главное впереди. О 
том , как мы поработаем в 
этом году, в решающей сте 
пени зависит судьба пере
стройки в экономике, да и 
всей перестройки.

Ф . В. ДЖИОЕВ, 
первый секретарь Цхинвальского 

райкома КП Грузии:
—  Хотелось бы остановиться 

на том , что некоторые постав
ленные перед руководящ ими 
органами республики вопросы, 
в силу своей остроты и чрез
вычайной важ ности, заслуж и
вают, на наш взгляд , принятия 
более энергичных, безотла
гательных, исключитель н ы х 
м ер , м ож ет быть, даж е в 
ущ ерб каким-либо другим  д е 
лам.

О днако они, эти принципи
альные вопросы, рассматри
ваю тся порой в обычном, ор
динарном порядке. Так, при
нятые IV  пленумом ЦК КП 
Грузии к р у п н о м а сш та б н ы е  
мероприятия по дальнейшей

интенсификации кормопроиз
водства все ещ е не нашли 
своего практического вопло
щения в реальные дела . О т
сутствие финансовых средств 
на эти мероприятия не позво
лили нам ввести в действие 
такие определяю щ ие эту от
расль объекты , как хранили
ща для сена, зернофураж а и 
корнеплодохранилищ а. Соот
ветствую щ ие отделы ЦК не 
контролируют выполнение по
становления. Без решитель
ного вмеш ательства решение 
этих вопросов нам непосиль
но. А при их решении исчез
нет трещ ина, которая есть 
пока м еж ду словом и делом .

М. П. АПАКИДЗЕ, 
генеральный директор производственного 

объединения «Чиатурмарганец»:

зует повышенная политичес
кая и трудовая активность 
масс. О днако одновременно 
растут и критерии оценок во 
всей нашей д е я т е л ь н о с ти . 
Нельзя сбрасывать со счетов 
и объективные трудности , ко
торые имеют м есто  в отдель
ных отраслях экономики и 
сф ере общ ественной жизни.

Если судить в целом о со
стоянии нашей экономики, то 
можно сказать, что в промыш
ленности по итогам двух лет 
превышены запланированные 
темпы роста объема произ
водства, выполняется боль
шинство качественных пока
зателей. В сельском хозяйст
ве перевыполнены почти все 
плановые задания, то же са
мое можно сказать о транс
порте и связи , значительно 
возросли объемы товарообо
рота и платных услуг и т . д .

Но, если подходить с по
зиций перестройки, из этих, 
на первый взгляд , неплохих 
показателей нельзя сделать 
далеко идущ ие выводы. К со
ж алению , мы плохо исполь
зуем им ею щ иеся резервы , 
которых очень много в каж
дой отрасли народного хозяй
ства, на каж дом  предприятии 
и в организации.

Например, темп роста объ
ема промышленного произ
водства был бы значительно 
выше, если не серьезный срыв 
на ряде предприятий сою з
ного подчинения, которые в 
прошлом г о „ , в общ ей слож
ности недодали продукцию 
на сум му околр  19 миллионов 
рублей. То же можно сказать 
и о других показателях.

В автономной республике 
систематически перевыпол
няются все плановые зада
ния —  как количественные, 
так и качественные — по вы
пуску товаров народного по
требления. Не от этого, если 
говорить в целом , наши това
ры не стали больше престиж
ными и конкурентоспособ
ными, не повысился на них 
спрос потребителя.

—  О стается проблемой ис
пользование бедных марган
цевых руд и их обогащ ение. 
Это проблема не только рес
публиканского, но и общ есо
ю зного масш таба. В связи с 
ней мною подготовлено и 
представлено пленуму пред
ложение. П росьба— в решени
ях пленума предусм отреть и 
этот вопрос.

Следую щ ий вопрос. Боль
шие трудности возникли у нас 
в области технического осна
щения производства, изготов
ления креплений. Из-за нере
шенности этого вопроса рабо
та объединения мож ет затор
м озиться на несколько м еся
цев. Совет Министров оказы 
вает нам недостаточную по
мощ ь в этом деле.

Третий вопрос. П редседа
тель Совета Министров Гру
зинской С С Р  О . Е. Черкезия 
уж е долгое время работает 
на этом ответственном посту. 
О днако за это время он не 
нашел возможности посетить 
Чиатура и на месте ознако
миться с нашим производст
вом. Считаю это ненормаль
ным. Полагаю , что в дальней
шем ем у следует это учесть.

Четвертый вопрос. Сущ ест-

Т. М. ДЖАФАРЛИ, 
редактор газеты «Совет Гюрджустаны»:

В значительной мере этим 
объясняется большой разрыв в

— В выступлениях на плену
мах, собраниях актива, сове
щаниях, в письменных обра
щениях к вышестоящ им това
рищам иногда ставятся вопро
сы, имеющие важное значе
ние для общ его дела. Но, к 
сожалению, часто они не 
трансф орм ирую тся в практи
ческие решения.

Вот факты . Наши избирате
ли за последние три года про
шли большую политическую 
ш колу, выросли как граждане. 
Это уж е не те лю ди, которые 
«выбирали» нас, не имея вы
бора. Встречаясь со своими 
депутатами, они ф орм улирую т 
свои наказы . Обычно после 
каждой встречи с ними, в со
ответствии с требованием П ре
зидиума Верховного Совета 
республики, мы представляем 
туда отчеты , в которых обра
щ аем внимание Президиума 
на проблемы , беспокоящие 
избирателей, на трудности их 
реализации. Но я не припомню 
ни одного случая, чтобы руко-

одолеть отставание. Агропром 
предложил такое хозяйство в 
Гардабанеком районе, но его 
руководство, по непонятным 
причинам, отказалось от на
шей помощи, и мы по совету 
опять-таки агропрома выпол
нили такую  работу в Муган- 
лойском ж и в  отноводческом 
комплексе, где обрадовались 
этому. Доложили руководству 
Ц К , его  секретарь Н . А . Чи- 
танава взялся познакомиться 
с  подготовленной нами справ
кой, содержавш ей, на наш 
взгляд , много ценного. Но вот 
прошло четыре м есяца. Не
смотря на наши напоминания, 
мы так и не получили ника
кого ответа.

И последнее. Как я думаю , 
многие наши беды имеют сво
ей причиной идейно-политиче

скую , теоретическую  несо
стоятельность кадров. Выдви
нутая партией программа пе
рестройки —  явление револю
ционное. Чтобы быть ре
волюционерами, необходимо 
глубоко разбираться а мар
ксизме-ленинизме, иметь со
ответствую щ и е убеж дения, 
быть этически подкованными. 
Йе ошибусь, если скаж у, что 
карьеризм , бю рократизм, про
текционизм, черствость, чван
ливость и иные, дискредити
рующие порою и партию, и 
Государство, и социализм, тен
денции, имеют своим источ
ником крен при подборе кад
ров в сторону технократизма, 
узкого прагматизма. Ц елесо
образно в связи с этим при
дать системный характер тео
ретической учебе кадров.

Е. К. ХАРАДЗЕ, 
директор Абастуманской 

астрофизической обсерватории, 
академик:

вует такая традиция. Если 
производство функционирует 
нормально, то обсуж дением 
его проблем в Центральном 
Ком итете, бюро ЦК никто осо
бенно себя не беспокоит. Ес
ли же работа завалена, выде
ляю тся комиссии, вопрос вы
носится на обсуж дение бюро, 
намечаются разного рода ме
роприятия. Это неправильно, 
поскольку на производстве, 
даж е если оно справляется с 
планом, всегда есть целый ряд 
проблем, требую щ их своего 
решения. Руководящ ий орган 
призван заниматься ими по
стоянно, находиться в курсе 
повседневной работы, свое
временно решать наболевшие 
вопросы, чтобы не довести 
дело  до  срыва.

Следую щ ий вопрос. Секре
тарям Центрального Комитета 
следует почаще встречаться с 
руководителями крупных пред
приятий. Хотя бы раз в год 
руководители таких предприя
тий должны иметь возмож
ность встретиться с первым 
секретарем Центрального Ко
митета Компартии Грузии, что
бы долож ить ему о возник
ших острых проблемах, полу
чить консультацию и необхо
димую  помощь.

—  Критические замечания и 
предложения, в ы с  казанные 
вчера во время встреч по 
группам и собранные в инфор
мационном бю ллетене, кото
рый роздан сегодня всем уча
стникам пленума, свидетельст
вуют о том , что идет необра
тимый процесс консолидации 
общ ества вокруг идеи пере
стройки, все активнее утверж- 

•даются в нашей жизни прин
ципы демократизации и глас
ности. Но хотелось бы обра
тить внимание на один важ
ный вопрос, которого нет ни 
в отчете бюро ЦК КП Грузии, 
ни в информационном бюл
летене.

Каж дом у прогрессивному 
процессу в общ естве могут 
сопутствовать, пусть и слабые, 
но теневые стороны . Надо 
помнить, что дем ократия — 
отнюдь не сведение личных 
счетов или возможность опо
рочить кого-либо ради коры
сти. А  такие факты  имеются. 
Нельзя превращать средства 
массовой информации, общ е
ственную трибуну в сведение

личных счетов. Подлинная д е
мократия неотделима от чест
ности и порядочности. Ува
жать, не снижая уровня кри
тики, —  так долж ен стоять во
прос. И это следует иметь в 
виду журналистам , надо тр е
бовать от них большей компе
тентности взамен пристрастия 
к сенсациям . А  то в одной из 
грузинских газет, ещ е до  на
чала перестройки, была по
пытка утверж дать, что Шота 
Руставели ещ е до  Коперника 
сформировал геоцентрическую 
систем у. Не идею , а им<енно 
систему, теорию  и выразил ее 
астральными метафорами! В 
итоге от газеты  понесло душ 
ком глубокого провинциализ
ма.

И ещ е об одном хотел бы 
сказать: отчет бюро ЦК я
смог прочитать днем позж е. 
И все из-за того , что газеты 
к нам в Абастум ани поступа
ют с большим опозданием . Не 
выдерживает никакой крити
ки и телеф онная связь. Этим 
следовало бы заняться Мини
стерству связи. ^

Г. Н. ЕНУКИДЗЕ, 
секретарь ЦК КП Грузии:

водство Президиума пригласи
ло меня и совместно обсуди
ло эти вопросы, силой своих 
возможностей помогло их ре
шить.

Мы тщ ательно готовились к 
сессии Верховного Совета, на 
которой долж ны были обсуж 
даться вопросы строительства 
жилья, объектов социально
культурного характера. Редак
торам газет, руководству Гос- 
телерадио было предложено 
привлечь читателей, телезри
телей, радиослуш ателей к от
кровенному разговору на эту 
тему. После этого П . Г. Гила- 
шзили собрал нас, мы до ло 
жили о рациональном в кри
тических выступлениях, пред
ложениях наших читателей. Но 
опять-таки разговор остался 
разговором.

Аналогичный случай имел 
место, когда редакция при
влекла ученых с целью глу
боко изучить причины отста
вания в каком-либо хозяйстве 
и практически помочь им пре

—  В условиях дем ократиза
ции и гласности успех идеоло
гической работы определяется 
тем , как решается задача ф ор
мирования нового мышления, 
активизации ч е л  овеческого 
фактора. Новое мыш ление — 
это нравственная, идеологиче
ская и политическая опора пе
рестройки.

Здесь есть уж е некоторые 
сдвиги , об этом  было сказа
но и в отчете бюро ЦК. Но 
темпы перестройки самого 
идеологического корпуса по
ка удовлетворить не могут. 
Ф орм а и содержание идеоло
гической работы ещ е не соот
ветствуют новым общ ествен
ным нормам и ценностям , пе
ременам в общ ественном со
знании. Во многом использу
ю тся старые, отжившие схе
мы и ф орм улы . Это мешает 
владеть обстановкой, реально 
управлять ею , прогнозировать 
развитие событий и вовремя 
снимать проблемы, беспокоя
щие лю дей. А  кое-где идеоло
гические стереотипы становят
ся даж е тормозом демократи
ческих преобразований.

Вина за это .ложится на идео
логические отделы партийных 
комитетов и в первую оче
редь Центрального Комитета, 
лично на меня, как секретаря 
ЦК по идеологии. Все мы в 
этом плане должны много по
работать. Хотелось бы, чтобы 
и поддерж ка со стороны чле
нов бюро была более актив
ной. Каждый руководитель 
должен чувствовать свою иде
ологическую ответственность 
за принимаемые решения и 
действия, за работу с людьми, 
особенно в условиях гласно
сти, демократизации, ради
кальной экономической ре
формы.

Что такое хозрасчет, само
окупаемость, самофинансиро
вание? Это прежде всего но
вые .отнош ения лю дей на про
изводстве, да и в общ ествен
ной жизни. И надо сказать — 
довольно сложные отношения.

Не все правильно понимают 
смысл реф орм , занимают вы
жидательную  позицию, при
чем не только среди руково
дителей, но и среди рабочих. 
Вот почему сейчас такой вес 
имеет правдивое, компетент
ное, живое слово партийного 
или хозяйственного руководи
теля , конструктивный диалог 
с людьми.

Но, как об этом уж е здесь 
говорили, кое-кто избегает по
добных встреч. Д ля  диалога 
нужны широкая информиро
ванность, высокая компетент
ность, культура, внутренняя 
убеж денность, а этого как раз 
многим и не хватает. Я имею 
в виду и работников идеоло
гического фронта, и хозяйст
венных руководителей. Мы 
должны учитывать это в 
своей деятельности , рабо
тать с ними. Например, боль
шая помощь нужна .журнали
стам. Партийные работники и 
я, в первую очередь, должны 
чаще встречаться с редакци
онными коллективами. Перед 
прессой стоят сложные зада
чи, особенно по организации 
экономического всеобуча. Это 
сейчас главная задача. Хозяй
ственные руководители, отрас
левые отделы ЦК должны 
своевременно подсказывать 
нам, на каких направлениях 
сосредоточить внимание, а не 
призывать на помощь, когда

арбе уж е переверну л а с  ь. 
Именно здесь должны ф о р 
мироваться заказы  на идео
логическое обеспечение той
или иной экономической за
дачи. Иначе строить отноше
ния сейчас нельзя, сама жизнь 
подсказывает это.

Это касается и социальной 
сф еры . Личный интерес тр у
женика надежнее всего мож 
но соединить с интересами на
родного хозяйства через силь
ную социальную политику. , 
Очень трудно заниматься ф о р 
мированием нового мышле
ния, когда мало что меняется 
с жильем , продовольствием, 
качеством промышленных то
варов, транспортом. Тут есть 
серьёзная опасность социаль
ного пессимизма лю дей, что, 
естественно, тормозит перест
ройку.

В этом аспекте нам надо и 
с тов. Черкезия О . Е ., и с тов. 
Ч хеидзе 3 . А ., видимо, лучше 
координировать наши усилия, 
улучшать стиль работы, стиль 
взаимоотношений. В то же 
время соответствующие отде
лы Совмина многие вопросы, 
которые стоят перед нашей 
сф ерой , должны вести и ре
шать самостоятельно.

То, что это так, можно под
твердить на примере такой 
важной социальной сф еры , как 
народное образование. Пол
ностью принимая прозвучав
шую в отчете бюро критику 
в свой адрес в этой части, мо
гу добавить: вижу свое боль
шое упущ ение в том, что чле
ны и кандидаты в члены Цент
рального Комитета министры 
Н. Ш . Васадзе , Н. В. Гургени- 
д зе , ректоры университета и 
политехничес к и х институтов 
Н. С . Ам аглобели , Т. Н. Лола- 
д зе , Н. В. Валишвили действу
ют пока не столь инициатив
но, как хотелось бы, как д ол
жны действовать члены ЦК, 
проводящ ие в жизнь масш таб
ные реформы.

В этом смысле мне, как се
кретарю ЦК, отвечающему в 
бюро за положение дел в на
родном образовании, надо 
больше внимания уделять пер
вичным партийным организа
циям, партийному обеспече
нию реформы .

Например, в двенадцатой 
пятилетке было намечено на 
строительство учебно-лабора
торных зданий, общежитий, 
спортивно - оздоровительных 
лагерей и комплексов высших 
и средних специальных учеб 
ных заведений выделить ли
миты капвложений в размере 
48 миллионов рублей. Про? 
грамма эта, до того как бы
ла утверждена собранием пар
тийно-хозяйственного актива 
и бюро ЦК КП Грузии, п о л у 
чила визу в Совете Минист
ров республики.

Сейчас же выясняется — и 
на это я хочу обратить внима
ние т . Вардзелашвили О . Г., — 
что Госпланом до 1990 года 
выделена сум ма, вдвое м ень
шая. Соответственно, вдвоа 
меньше будет сделано того, 
что предусм отрено реформой. 
Таких примеров немало. Они 
свидетельствую т о живучести 
«остаточного принципа» рас
пределения ресурсов на соци
альную сф еру , о нашем кон
серватизме в этом важном 
деле.

Хочу напомнить товарищам, 
что КПК при Ц К КП С С  в 1986

(Продолжение ив 5-й стр .).
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ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТУ БЮРО ЦК КП ГРУЗИИ О РАБОТЕ ПО РУКОВОДСТВУ ПЕРЕСТРОЙКОЙ
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

году рассмотрел вопрос по 
развитию высшей школы рес
публики и принял соответству
ющее решение. Оно наклады
вает на всех нас, и прежде 
всего на меня и т . Чхеидзе 
3 . А ., огромную  ответствен
ность за судьбу реформы  на
родного образования.

И последнее —  о перест
ройке и интеллигенции. Д у
маю, не будет преувеличени
ем сказать, что расширение 
демократизации и гласности 
всегда было самым горячим 
желанием нашей научной и 
творческой и н т  еллигенции. 
Нас не долж но пугать, что в 
общ естве сейчас идут споры, 
дискуссии, что высказываются 
серьезные критические заме
чания, в том числе и в наш 
адрес.

Михаил Сергеевич Горбачев 
на встрече в Ц К КП С С  с  ру
ководителями средств массо
вой информации, идеологиче
ских учреж дений и творческих 
сою зов подчеркнул, что про
цесс перестройки идет не без 
борьбы, и это естественно.

Д ругое дело  —  формы этой 
борьбы и ее участники. У  нас 
нет враждую щ их сторон с 
противоположными классовы
ми интересами. Но нельзя за
бывать и того , что партия ве
дет бескомпромиссный бой 
со злом , со всем тем , что сто
ит на пути утверж дения вы
соких социальных ценностей, 
социальной справедливости и 
счастья советских людей.

Критерий здесь один —  за 
перестройку или против нее. 
За демократию  или против

гмократии. А  больше демо- 
атии —  это и есть больше 
социализма. Надо это видеть 

и поддерживать тех людей, 
которые хотят углубить пере
стройку на основе социали
стических ценностей, кто по
нимает, что духовная сф ера — 
это часть общепартийного, об
щ енародного дела и что глас
ность долж на быть только в 
интересах социализма.

Но для этого передовая 
часть нашей научной и твор
ческой Интеллигенции должна 
действовать очень наступа
тельно, возвышать свой голос.
А этого пока, к сожалению, - 
не ощ ущ ается. Плодами дем о
кратизации и гласности чаще 
и лучше пользую тся демаго
ги, очернители.

Наша главная недоработка 
заключается в том, что мы не 
сум ели пока сплотить здоро
вые силы общества, научной 
и творческой интеллигенции, 
молодежи для отпора таким 
антиподам перестройки. Мно
гие перед ними теряю тся , па
сую т, не умею т использовать 
рамки демократического про
цесса для утверж дения пар
тийных оценок и мнений.

Литература, искусство, пар
тийная печать, как сказано в 
выступлении Михаила С ергее
вича Горбачева, —  это не ча
стная лавочка. И мы не бу
дем отступать от основопола
гающих принципиальных по
ложений партийности и народ
ности.

Время командования и ад
министрирования в науке, ли
тературе и искусстве прошло, 
но это не значит, что мы от
казываемся от требовательно
сти и принципиальности в 
оценке идейной направленно
сти научных трудов, худож е
ственных произведений. С ей
час это положение имеет да
же большее значение, чем 
когда-либо.

К сожалению, ни я, ни за
ведующие отделами ЦК А . Ш. 
Иоселиани, Г. Г. Чоговадзе, 
Н. Ш . Дж анберидзе, Р. А . Гог- 
лидзе не добились того , что
бы руководители идеологиче
ских министерств и ведомств, 
творческих союзов, научных 
учреждений заняли в этих во
просах .более наступательную, 
принципиальную позицию.

Всем нам следует уделить 
самое пристальное внимание 
развитию ф у н д а м е н та л ь н ы х  
наук,' прежде всего общ ество
ведческих, внести, наконец, в 
это дело решительный пере
лом. Полностью принимаю 
прозвучавшую здесь крити

ку т . Черкезишвили Н . Г. 
в мой адрес. Соверш ен
но очевидно, что новое 
мышление идеологических ра
ботников не м ож ет форм иро
ваться без качественно новых 
исследований в этой области.

В этом плане и мне, и чле
нам бюро, и отделам  ЦК еще 
многое предстоит сделать. Все 
руководители идеологических 
служб должны четко представ
лять себе, что работать вдо
гонку —  бесперспективное д е
ло. Необходимо опережать со
бытия, постоянно и целена
правленно вести идеологиче
ское воспитание научной и 
творческой интеллигенции, мо
лодежи, повышать культуру 
межнационального общения.

Здесь тож е есть новые проб
лемы, вызванные процессами 
демократизации и гласности. 
И не всегда прежний опыт 
мож ет пригодиться. Надо чет
ко показывать молодежи гра
ницу м еж ду национальной гор
достью и национализмом, ра
зоблачать тех, кто из корыст
ных побуждений, из чисто эго
истических интересов провоз
глашает псевдопатриотические 
идеи, сеет настроения нацио
нальной и с к л ючительности, 
чванства, высокомерия.

Недавно и в Грузии, и в 
М оскве, и во многих других 
городах нашей страны широ
ко отмечалось 150-летие Ильи 
Чавчавадзе, великого сына гру
зинского народа. Эти торж е
ства вылились в подлинный 
праздник интернациональной 
дружбы народов и литератур. 
Но ведь нашлись люди, кото
рые решились спекулировать 
и на этом большом собы
тии, попытались создать свое 
«общество», носящ ее имя 
великого мы слителя, а по су
ти дискредитирую щ ее его вы
сокие идеалы. Не все нами 
было сделано д ля  того, чтобы 
активизировать принципиаль
ную позицию руководителей, 
партийных организаций всех 
научных, творческих коллекти
вов, учебных заведений.

Хотелось бы в связи с этим 
обратиться к кандидату в чле
ны ЦК Т. В. Гам крелидзе, ко
торого мы ценим как большо
го ученого, гражданина, ком
муниста. Д ум ается , что его 
авторитетное слово, его прин
ципиальная позиция и мнение 
могли бы принести большую 
пользу.

Большей принципиальности 
и наступательности хотелось 
бы пожелать и ректорату, рек
тору Тбилисского государст
венного университета, ува
жаемому всеми нами Н. С . 
Ам аглобели . Университет — 
это не просто вуз, это наша 
национальная гордость, сокро
вищница нашей духовной куль
туры . И никому не позволено 
безнаказанно пятнать ее вы
сокую репутацию и добрые 
традиции. А  это в первую оче
редь зависит от позиций рек
тора, д еканато в , партийных ор
ганизаций и, самое главное, 
от партийной, гражданской, 
научной позиции профессор
ско-преподавательского соста
ва.

Все сказанное не означает, 
будто я хочу переложить с 
себя какую-то часть ответст
венности. Критическое заме-' 
чание, прозвучавшее в отче
те бюро в отношении недопу
стимости сглаживания острых 
углов, правильное. Мне, как 
и многим из нас, надо быть 
острей, принципиальней, на
стойчивей, много поработать 
над собой - в этом плане.

Соверш енно справедливо 
замечание академика Е. К . Ха- 
радзе о необходимости повы
шать ответственность редакто
ров — политических руководи
телей газет, журналов. Не мо
ж ет быть средств массовой 
информации вне критики. Бу
дем  делать все возможное, 
чтобы пресса обрела «второе 
дыхание», чтобы избегать д о 
садных ошибок и неточностей 
в публикациях.

В заключение хотел бы за
верить участников пленума, 
что отныне главное свое вни
мание мы перенесем на прак
тические аспекты дела , будем 
добиваться не только правди
вы» слов, но и правдивых дел.

Т. И. ХАЗАРАДЗЕ, 
первый секретарь Руставского горкома 

КП Грузии:
—  Вопрос, внесенный на пле

нум ЦК Компартии Грузии, по
ставлен в повестку дня самой 
жизнью. Отчитывается штаб, 
руководящий революционным 
процессом перестройки в рес
публике. Поворот бюро Ц К к 
интересам и вопросам, вол
нующим трудовы е массы , не
сомненно, ощ утим. Вместе с 
тем, нельзя не видеть, что в 
•его работе много идей, но 
нет до конца продуманной 
программы и последователь
ности а действиях. Это не 
только мнение коммунистов 
Рустави, от имени которых я 
выступаю, —  об этом доволь
ней четко сказано и в самокри
тичном, взыскательном отчете 
бюро, опубликованном в пе
чати.

Первейшая задача перест
ройки в работе бюро Ц К — 
преодолеть бюрократические 
завалы на пути к интересам 
трудящ ихся, действовать под 
знаком честности и откровен
ности, гласности и принципи
альности.

Мы идем вверх, потому так 
труден путь д ля  каждой пар
тийной организации. Каждый 
шаг требует немалых усилий, 
и д ля  преодоления пути нам 
нужна поддерж ка бюро ЦК, 
его членов и кандидатов.

На пленумах ЦК, других 
республиканских ф орум ах Ру

ставскую партийную организа
цию неоднократно и вполне 
заслуженно критиковали за 
имеющиеся издержки в пла
нировании, использован»- ‘ - 
копленного эконом - ю  
потенциала. Об эт-*. принци
пиально и конкретно было ука
зано на заседании бюро ЦК 
Компартии Грузии при заслу
шивании отчета горкома пар
тии о партийном руководстве 
перестройкой.

Мы понимаем, что в городе 
немало резервов увеличения 
производства. Горком партии 
старается решить эти пробле
мы, однако не всегда и не 
везде получается так, как хо
телось бы. Д умаем , дела у  нас 
могли быть гораздо лучше, 
если бы руководящие работ
ники союзных и республикан
ских органов, бывая у нас в 
городе, сосредоточивали свои 
усилия на оказании предприя
тиям большей практической 
помощи.

Например, почти в течение 
семи лет остается нерешен
ным вопрос определения ф ак
тической мощности завода 
электролитической двуокиси 
марганца в руставском объе
динении «Дзот». Невозмож
ность выработки большей, не
жели по проектной мощности, 
подтвердили и балансовые ис
пытания. Этот вопрос ставил

ся неоднократно и является 
предметом специального суж
дения практически на всех 
уровнях, поднимался он и на 
страницах газеты «Правда».

В этих условиях непонятна 
позиция Госплана республики, 
его председателя О . Г. Вар- 
дзелашвили, который ограни
чивается лишь получением 
статистических данных о ра
боте производства. Хочется 
верить, что на сегодняш нем 
этапе перестройки позиция 
Госплана по отношению к нуж
дам производства ЭД М  рез
ко изменится.

Это жизненно необходимо 
для трудового коллектива объ
единения «Азот», в целом су
мевшего в последнее время 
закрепить свои позиции и пе
решедшем в числе остальных 
27 предприятий и организаций 
города на работу в условиях 
самофинансирования и само
окупаемости.

Нынешний год долж ен стать 
переломным и для руставско
го завода «Центролит», кото
рый хронически числится сре
ди отстающих, тянущ их назад 
промышленность города. За
воду нужна помощь. В этих 
условиях совершенно неоправ
данна позиция Минстанкопро- 
ма С С С Р . Дело здесь порой 
доходит до курьезов. Только 
за первую декаду января на 
предприятие из союзного ми
нистерства поступило два раз
ных плана на первый квартал. 
Какого же из них придержи
ваться? Какой же из них соот
ветствует . действительности? 
Этого не знает никто в кол
лективе. К сожалению, на за
воде некому ответить на эти 
вопросы. В течение длитель
ного времени не решается во
прос директора предприятия, 
за что горком партии не сни
мает с себя ответственности. 
Но одновременно вина ложит
ся и на отдел промышленно
сти ЦК, который и сейчас еще 
продолж ает медлить с его ре
шением.

Соверш енно с п р аведливо 
критикуется в отчете работа 
Закавказской железной доро
ги. Здесь за последние годы 
сменился не один состав ру
ководства. Мы пытались рабо
тать с каждым из них, стави
ли вопросы, разрабатывали 
двусторонние мероприятия. 
Вместе с тем многие из этих 
решений и, в частности, по 
развитию станции Рустави-Гру- 
зовая не находили практиче
ской реализации. Более того, 
за последние месяцы отноше
ния м еж ду руководством уп
равления дороги и металлур
гического завода значительно 
осложнились.

Участилась критика в адрес 
соответствую щ его штаба гор
кома партии за издержки в 
использовании ж елезнодорож 
ного подвижного состава. Мы, 
безусловно, за критику, тем 
более, когда она объективна. 
О днако, видно, одной крити
кой не решить всех проблем, 
накопившихся на подъездных 
путях предприятий города.

Руководство металлургиче
ского завода и горком партии 
неоднократно обращались с 
просьбой к секретарю  Ц К, ку
рирую щ ему данную отрасль, 
побывать в Рустави и на месте 
разрубить этот поистине «гор
диев . узел» . О днако, к сожа
лению, Г. А . Анчабадзе так и 
не смог удовлетворить нашу 
просьбу.

Хотелось бы коснуться еще 
одного жизненно важного для 
Рустави вопроса. Это экологи
ческая проблема города, ко
торая по-прежнему не теряет 
своей остроты . Нам ещ е не 
удалось обеспечить эф ф ектив
ную работу всех очистных со
оружений и систем газоочист
ки, установленных на наших 
предприятиях.

Вм есте с тем нельзя не ска
зать и о том, что осталось не 
выполненным и соответствую 
щее постановление Совета 
Министров республики по ц е
ментному заводу и М инистер
ству п р о м стройматериалов 
республики. Это характерный 
и далеко не единичный пример 
того , чтр не все хорошие, нуж
ные и дельные решения, при
нимаемые директивными ор
ганами республики по проб
лемам охраны окружаю щ ей 
среды , реализую тся в полной 
мере, и к том у же —  по их 
собственной вине.

А  ведь это актуальный, м ож 
но сказать, н а с у щ н ы й  и 
жизненно необходимый для 
оздоровления экологии Руста
ви и ближайших районов во
прос. Тем более непонятна 
позиция правительства, осла
бившего контроль за выпол
нением решения.

Поистине тщ етны усилия 
горкома партии и по оказанию 
влияний на проблему обеспе
чения руставцев продуктами 
питаниям Я говорю не о созда
нии их изобилия в Рустави, а 
лишь о завозе в достаточном 
количестве в торговую сеть. 
М инистерству торговли, Це- 
кавшири, Госагропрому рес
публики, лично А . О . М овсе- 
сяну, К. Н. Шавишвили и чле
ну бюро ЦК Г. Д . М геладзе 
надо ежедневно, ежечасно 
помнить о том, что Рустави — 
это не просто промышленный 
город , а кузница кадров рабо
чего класса и они не должны 
часами после работы простаи
вать в очередях, ни с чем ос
тавлять семью . Надею сь, что 
бюро ЦК добьется безуслов
ного выполнения своего по
становления об улучшении 
снабжения населения Рустави 
продуктами сельского хозяй
ства. Эти вопросы были остро 
и справедливо поставлены тр у
дящ имися города на прош ед
шем недавно «Дне открытого 
письма», организованном ре
дакцией газеты «Заря Восто
ка», горкомом партии и ис
полкомом горсовета народных 
депутатов с участием руково
дителей ряпа министерств и 
ведомств.

После вступления в силу За
кона о государственном пред
приятии в Рустави были из
браны советы трудовых кол
лективов. Несмотря на корот
кий срок, прошедший после 
этого, мы уж е ощутили силу 
их действия. К примеру, по 
предложению советов на двух 
предприятиях состоялись кон
курсные выборы директоров.

Вместе с тем нам ещ е пред
стоит урегулировать рычаги 
взаимодейс т в и я первичных 
парторганизаций, советов тр у 
довых коллективов и профсо
юзов. На наш взгляд , заслу
живает внимания предложение 
коммунистов цементного за
вода в канун подготовки к 
Всесоюзной партийной конф е
ренции о том , чтобы предоста
вить советам право выдачи ре
комендации вступающим в 
партию, которая будет при
равниваться к рекомендации 
одного члена партии. Это, по 
их мнению, не только позво
лит укрепить связи парторга
низаций с этими советами, но 
и повысить ответственность и 
роль рекомендаторов.

Регламент выступления не 
позволяет мне сполна охва
тить весь круг предложений и 
замечаний, высказанных тру
жениками индустриального Ру
стави в канун пленума, при 
обсуждении опубликованного 
в печати отчета бюро Ц К. А к
кум улируя мнение городской 
парторганизации, хочу сказать, 
что перестройка в республике 
сделала первые шаги, но она 
долж на быть доведена до ло
гического конца. Д ля этого 
каждый из нас обязан значи
тельно прибавить в своей ра
боте.

Н. М. МЕЛИВА, 
звеньевая чаеводческой бригады колхоза 

села Мамати Ланчхутского района:
—  Накануне отъезда в Тби

лиси мы в нашем коллективе 
обсудили отчет бюро Централь
ного Комитета о работе по ру
ководству перестройкой. Кбм- 
мунисты и товарищи по труДу 
попросили меня как члена 
Центрального Комитета поста
вить на сегодняш нем пленуме 
несколько злободневных во
просов. Я уж е докладывала на 
X X V II съезде Компартии Гру
зии о низком качестве ручных 
чаесборочных аппаратов, о 
том , какой огромный урон они 
наносят хозяйству. Верила, что 
поставленный со столь высо
кой трибуны вопрос будет по
ложительно решен. Но хочу 
еще раз напомнить, что .недо
статочно слегка улучшить по
ложение. Ж елательно, чтобы 
второй секретарь Ц К Компар
тии Грузии Б. В. Никольский с 
целью окончательного реше
ния этой проблемы усилил 
требовательность как к про
ектировщ икам, так и произ
водителям машин этого типа. 
Хотя здесь ж е надо сказать, 
что порой и мы греш им во 
время эксплуатации ручных 
чаесборочных аппаратов, а по
тому следует и на м естах по
высить ответственность работ
ников отрасли.

Д ля того , чтобы полностью 
выполнить известное поста
новление Центрального Коми
тета о дальнейш ем развитии 
чаеводства, необходимо уве
личить урожайные площади. 
Этот вопрос будет положи
тельно решен в случае, если 
улучш ится качество осушения 
почвы в Колхидской низмен
ности, где , в основном, пре
дусм отрена закладка чайных 
плантаций. Пока что эти ра

боты выполняются формально, 
о чем неоднократно говори
лось на пленумах, однако д е 
ло не сдвинулось с мертвой 
точки. Надею сь, что предсе
датель Госагропрома, член 
бюро Центрального Комитета 
Г. Д . М геладзе энергичнее 
возьмется за решение этой 
проблемы. Не поймите меня 
так, что у  меня претензии 
только к нему, но я предста
витель сельского района, в 

все насущные вопросы, кото
рые волнуют село, естествен
но, сосредоточиваются у  него 
и секретаря Центрального Ко
митета и члена бюро Н. А . 
Читанава.

Я полностью разделяю  оцен
ку, содерж ащ ую ся в отчете 
бюро, о том, что часто ни 
Г. Д . М геладзе, ни Н. А . Чи
танава не осущ ествляю т долж 
ную координацию того , как 
выполняются в о э л оженные 
обязанности. Я считаю, что это 
во многом меш ает оператив
ному решению ряда проблем, 
характерных для  агропромыш 
ленного комплекса.

Хочу коснуться ещ е одного 
вопроса. Свидетельством боль
шой заботы партии и прави
тельства об укреплении здра
воохранения населения было 
начало строительства район
ной больницы, однако из-за 
некачественных конструкций, 
к тому же в недостаточном ко
личестве поставляемых тре
стом «Агростройиндустрия», и 
безответственности некоторых 
руководителей план на объек
те выполнен только на 70 про
центов.

Соответству ю щ а я служба 
Госплана распорядилась судь

бой будущ его  объекта, даже 
не разобравшись, по чьей ви
не не выполнен план, и авто
матически сократила капитало
вложения. Строительство бы
ло приостановлено. Это не 
первый случай, когда Госплан 
решает вопросы без учета ин
тересов региона. Член бюро 
ЦК О . Г. Вардзелашвили дол
жен учесть наше замечание, 
сделать больше, чтобы служ
бы, отделы Госплана при ре
шении вопросов ответственнее 
относились к интересам тру
дящ ихся, решению региональ
ных проблем.

О знакомившись с отчетом 
бюро Центрального Комитета, 
я задумалась над тем , что 
можно сказать о его работе. 
По правде говоря, затрудня
юсь дать какую-либо глубо
кую оценку. Я пришла к вы
воду, что основная причина 
тому —  нехватка информации 
о работе бюро, недостаточ
ность гласности . Хотя отчеты 
о работе бюро Центрального 
Комитета, отдельные поста
новления публикую тся в рес
публиканской печати, однако 
этого недостаточно. От меня, 
как члена Центрального Коми
тета, в ходе обсуж дения сти
ля и методов работы бюро, 
оценки его  деятельности тре
буется большее. Поэтому ж е
лательно, чтобы члены Цент
рального Комитета периодиче
ски, скаж ем , раз в квартал, 
получали исчерпывающую ин
формацию не только по об
суж даемым вопросам, но и о

том , чем вызвано их обсуж де
ние, первых результатах и 
ож идаемых итогах. А  мож ет, 
и восстановить практику, ког
да по очереди членам Цент
рального Комитета предостав
лялась возможность участво
вать в работе заседаний бюро 
Центрального Комитета.

Вм есте с тем , желательно, 
чтобы члены бюро периоди
чески отчитывались перед 
пленумом о политическом ру
ководстве отраслью . Это поз
волило бы повысить ответст
венность. Вношу предложение 
предусм отреть этот вопрос в 
постановлении пленума.

С его дня мы обсуж даем  от
чет бюро Центрального Коми
тета, но скоро наступит вре
мя, когда Центральный Коми
тет будет отчитываться перед 
очередным съездом . Поэтому 
меня очень волнует то , как 
справляюсь я с обязанностя
ми члена ЦК Компартии Гру
зии, что не делаю  и почему, 
что и как долж на делать. По 
правде, говоря, я многого не 
знаю, в частности, что мне по
ручено в целом, или как ра
ботают мои коллеги в нашей и 
других союзных республиках. 
Надо, чтобы в 'республикан
ской и центральной печати 
больше публиковалось м ате
риалов по этим вопросам, что, 
естественно, поможет нам в 
общ ественной деятельности. 
Это мнение должны учесть со
ответствую щ ие отделы Цент
рального Комитета партии.

В. м. СИРАДЗЕ, 
председатель Совпрофа Грузии:

— Необычно остро, живо и 
интересно проходит на нашем 
пленуме обсуж дение отчета 
бюро ЦК КП Грузии по руко
водству перестройкой.

Напряженный, я бы сказала, 
несколько тревожный тон от
чета, а такж е выступления се
годня первого секретаря ЦК 
КП Грузии Д . И. Патиашвили, 
обостренное восприятие сде
ланного, здоровая неудовле
творенность дост и г н у т ы м ,  
предметная, последователь
ная, принципиальная оценка и 
требовательность к деятельно
сти кадров, в частности, к 
нам — членам бю ро; новый, 
нетрадиционный, конструктив
ный подход к определению 
пути и средств решения на
зревших проблем заставляют 
серьезно задум аться о мере 
своей ответственности, глубо
ко осмыслить новые задачи, 
тщательно выверить деятель
ность профсоюзов республи
ки по перестройке с курсом и 
высокими требованиями пар
тии, наметить конкретную про
грамму действий.

Критика профсою зных орга
низаций республики, их руко
водства, данная в отчете бю
ро ЦК КП Грузии, безусловно, 
справедливая, но в то ж е вре
мя, как здесь уж е говорили, 
щ адящая.

Д а, пока не удалось сущ е
ственно обновить стиль рабо
ты профсою зов, вывести их из 
застоя; медленно включаются 
они в общий процесс обнов
ления и демократизации, ста
новления нового хозяйствен
ного механизма, недостаточно 
связывают свою повседневную 
деятельность с заботами и 
нуждами трудовы х коллекти
вов.

Радикальная экономическая 
и управленческая реформа на 
этом этапе перестройки, в ус
ловиях хозрасчета, самоуправ
ления, самоокупаемости и са
мофинансирования производст
ва ставит перед профсою зами, 
по сущ еству, совершенно но
вые, конкретные задачи, досе
ле не присущие советскому 
профсою зному движению, его 
практике.

Много слож ностей сулит 
нам начавшаяся ломка старо
го, заскорузлого аппарата уп
равления и хозяйствования: 
это и ощ утимое ущемление 
заработка, а то и банкротство 
отдельных предприятий, слия
ние производственных коллек
тивов, значительное сокращ е
ние численности рабочих, ин
женерно-технического персо
нала, высших эшелонов управ
ленческого аппарата, глубоко 
затрагивающие жизненные ин
тересы практически всех сло
ев населения республики.

Вот где и когда профсою з
ным организациям надлежит 
быть на высоте ответственно
сти перед временем и людь
ми, на высоте понимания и 
готовности предотвратить ожи
даемые издерж ки.

Вот почему требуется сего
дня от нас — республикан
ских комитетов профсоюзов и 
профкомов предприятий — 
очень ответственное и компе
тентное участие не только в 
разработке нормативов и диф
ференцированный подход к 
решению вопросов, связан
ных с переводом предприятий 
на самофинансирование, но и 
создание четкой, надежно ра
ботающей системы экономиче
ской защиты коллективов на 
основе Закона о государст
венном предприятии и прав 
профсою зов.

И в этой систем е достойное 
место долж ны занять форми
руемые сейчас в республике 
советы трудовы х коллективов, 
которые очень остроумно ра
бочие прозвали «советами бе
зопасности предприятий».

Ведь ни д ля  кого не состав
ляет секрета, что многие ру
ководители предприятий, хо
зяйств и объединений, а то и 
целых отраслей, не позаботив
шись создать базу и предпо
сылки для реф орм ы , пытают
ся осущ ествить ее за счет 
ущ емления1 интересов рабочих,

их терпения, выносливости и 
безропотности. Иначе чем 
объяснить встречающ иеся поч
ти повсеместно факты  м ассо
вого снижения рабочим ква
лификационных разрядов (как 
правило, без проведения та
рификации) и бездумного уве
личения норм выработки.

О тдельные п р о  фсою зные 
комитеты просто недопонима
ют всей острот!»! последствий 
подобных действий.

В этом и нужны им партий
ное внимание, партийная тре
бовательность, причем на всех 
уровнях и особенно в -низо
вых звеньях.

Мы хорошо понимаем, что 
в первую очередь нам надо 
более настойчиво добиваться 
повышения влияния профсою 
зов на все стороны организа
ции производства и социаль
ного развития трудовы.х кол
лективов; помогать им быст
рее стать непосредственными 
и активными участниками са
моуправления; овладеть новы
ми форм ами производствен
но-экономической работы, с 
долж ным вниманием отнес
тись к экономическому само
образованию и к организации 
экономиче с к о г о всеобуча. 
Кстати, опыта, которого у нас 
практически нет.

Необходимо настойчиво про
водить в жизнь новые прин
ципы нормирования, оплаты 
и стимулирования труда, ут
верждать новые формы орга
низации экономического соц
соревнования, нацеленного на 
конечный результат, высокое 
качество и дисциплину труда; 
проявлять принципиальность и 
твердость в ускорении техни
ческого прогресса, в осущ е
ствлении правозащитных ф унк
ций —  только при всем этом 
м ож ет состояться или, по край
ней м ере, не нарушаться со
циальная справедливость.

К сожалению , наша обеспо
коенность положением дел в 
социальной сф ере, в охране 
прав и здоровья трудящ ихся 
не находит долж ного понима
ния со стороны многих хозяй
ственных руководителей. И об 
этом мы очень остро говори
ли на недавно состоявшемся 
собрании хозяйственно-проф
сою зного актива республики.

Н ас очень тревож ит самая 
низкая обеспеченность тр уд я
щ ихся республики санитарно
бытовыми помещ ениями, объ
ектами питания и услуг, м еди
ко-санитарными учреждениями
и санаториями-профилакто
риями.

Тревожит совершенно не
терпимая беспечность, все еще 
проявляемая в выполнении 
други х социальных требова
ний коллективных договоров 
на предприятиях и особенно 
заданий по строительству жи
лья, объектов социально-куль
турного и бытового назначе
ния.

Тревожит самая низкая куль
тура использования спецодеж
ды и средств индивидуальной 
защиты, недопустимо высокий 
уровень п р о  изводственного 
травматизма, широко бытую
щие отклонения от правовых 
норм в вопросах соблюдения 
законодательства о режиме 
труда, отдыха, обеспечения 
жильем-, вопиющие нарушения 
сроков выдачи заработной пла
ты ...

Разум еется, трудности в этой 
сф ер е  были и будут, и мно
гое в их преодолении будет 
зависеть от широкого участия 
самих трудящ ихся в контроле, 
в управлении, в принятии ре
шений, в их осуществлении.

В ходе только что завершив
ш ейся отчетно-выборной кам
пании в первичных профсою з
ных организациях стало еще 
более очевидным, что члены 
профсою зов выступают имен
но за такое развитие дем о
кратии: действенной, созида
тельной, творящ ей. Они не хо
тят больше мириться с теми 
профкомами и их руководите
лями, которые не проявляют 
активности в работе, занима
ют созерцательную  позицию 
по вопросам, затрагивающим

права и жизненные интересы 
трудящ ихся.

М еж ду тем профсою зные 
организации туго  откликаю тся 
на эти требования, упорно не 
пользую тся предоставленным 
новым Уставом правом отзыва 
выборных работников и акти
ва, практики свободного вы
бора из нескольких кандида
тур профсою зных руководите
лей прямым голосованием.

Настоятельно требую т реш е
ния и многие другие вопросы 
совершенствования стиля и 
методов организационной ра
боты, в частности, упрощение 
громоздкой и путаной струк
туры профсою зных органов, 
повышения гибкости и эф ф ек
тивности их деятельности.

Недавно ВЦСПС поддерж ал 
наш опыт создания координа
ционных советов по профсо
юзной работе в городах и рай
онах.

С егодня мы уж е ставим во
прос —  и рассчитываем на его 
решение в ближайшее время— 
об упразднении отраслевых 
райкомов и горкомов профсо
юзов и создании единого меж 
сою зного районного и город
ского органа с передачей ему 
штатных единиц, упразднен
ных отраслевых комитетов.

По нашему мнению, предла
гаемая структура создаст луч
шие условия и для более пол
ноценного их функционирова
ния, и для совершенствования 
партийного руководства м ест
ными профсоюзными органа
ми.

Не могу не сказать еще об 
одном волнующем трудящ их
ся вопросе — о демократиза
ции всех сторон жизни, о по
нимании и применении у нас 
гласности; особенно после 
опубликования речи Генераль
ного секретаря ЦК КП С С  М . С . 
Горбачева на встрече с руко
водителями средств массовой 
информации, идеологических 
учреждений и творческих со
юзов.

На мой взгляд , некоторые 
руководители наших органов 
печати не до конца ясно пред
ставляю т себе суть и полити
ку гласности. Считаю т, что нет 
необходимости иметь опреде
ленную мировоззренческую  
позицию.

Нельзя руководствоваться 
таким принципом, когда по од
ному и тому же вопросу вы
сказываются десятки взаимо
исключающих мнений, а пра
вильный выбор читатель д ол
жен делать по наитию. М ож
но легко  запутаться в дебрях, 
с позволения сказать, такого 
плюрализма.

О дин пример такого заблуж 
дения приведен в отчете бю
ро Ц К . На самом д еле , нельзя 
ж е , чтобы одни и те  ж е лю 
ди —  представители интелли
генции, члены ЦК; депутаты 
Верховного Совета одновре
менно были и «за» и «против», 
например, с т р о и т е л ь с т в а  
Транскавказской железной до
роги.

Г ласность не исключает, а 
наоборот, подразум евает че
стность и четкость позиции на 
основе учета итогов столкно
вения мнений, научного осмыс
ления аргументов. О б этом 
убедительно говорил академик 
Е . К. Х арадзе .

Попытка выдавать за глас
ность только лишь смелость, 
остроту или сенсационность 
публикаций без твердого  на
мерения создать предпосылки 
д ля  принятия правильного ре
шения выльется ни во что 
иное, как в игру в гласность.

Хочу напомнить в этой свя
зи подборку в «Литературули 
Сакартвело» от 8 января те
кущ его  года. При том , что я 
вполне разделяю  мнение, вы
сказанное сегодня Н . Г. Чер
кезишвили об этой газете. Га
зета действите л ь н о стала 
очень интересной.

П о зам ы слу редакции , а ста» 
тье «Зачем воевать против вет
ряных мельниц?» долж на бь1- 
ла содерж аться отповедь сам- 
издатовском у ж урналу осно
вателей доморощ енного «ко
оператива» М амулия, нагло 
им еную щ его себя «общ ест
вом Ильи Чавчавадзе».

Задум ка правильная, но во
площение ее настолько несо
стоятельно, что заставляет по
дум ать , а не льет ли редак
ция воду на мельницу этой 
жалкой кучки претендентов на 
роль «отцов» грузинской нации, 
воспользовавшихся гласностью 
для достиж ения своих мел
ких, амбициозных целей, иду
щ их вразрез с интересами об
щества.

В упомянутой речи Гене
рального секретаря Ц К КП СС 
совсем не случайно акценти
руется ленинская мысль о том, 
что «литература — общ епар
тийное дело». И совершенно 
ясно, недвусмысленно выдви
нут девиз нашей гласности: 
«Мы за гласность в пользу 
социализма».

Наступивший 1988 год — год 
X IX  Всесою зной партийной 
конференции —  это важней
шая вехе перестройки.

Правильно говорили здесь 
выступаю щ ие товарищ и, что 
время уговоров прош ло: на
стала пора отвечать за резуль
таты работы.

Г. И. ГУНАВА, 
первый секретарь Абашского райкома 

партии:
Я дум аю , что члены бю 

Центрального Комитета п» 
тии, П редседатель Совета N 
нистров Грузинской С С Р  О. 
Черкезия и секретарь Ц К Ко 
партии Грузии Н . А . Читана 
долж ны полнее учитывать V 
тересы региона и повыс* 
конкретную  ответственно* 
работников тех ведомств, » 
торые призваны решать » 
званные проблемы и довес 
дело до  конца.

Вместе с тем я считаю » 
достаточной работу по выпе 
нению высказанных комму» 
стами критических замечен 
и предложений. Ж елатель 
записать в постановлении < 
годняш него пленума о тс 
что бюро в ответе за свс 
временное реагирование 
эти замечания и предложен» 
высказанные коммунистами г 
ред Центральным Комитет» 
на съезде  партии и плену» 
ЦК.

Нынешний этап перестрой 
со всей остротой ставит в 
прос о необходимости ре» 
лировать социальную инфр 
структуру . Н аряду с увели^ 
нием производства продукт 
сельского хозяйства в райо 
ещ е многое предстоит сд 
лать для упорядочения сои 
альных -вопросов. В перв) 
очередь я имею в виду дат 
нейшее расширение сети то 
говли и бытового обслужив 
ния, что совершенно не отв 
чает возросшим требовани: 
сегодняш него дня.

— Я , как и многие сидящ ие 
в этом зале, не раз выступал 
на очень ответственных ф ору
мах. Мы знаем, что значит го
ворить с этой трибуны , одна
ко сегодняш няя встреча осо
бенная, очень ответственная и 
требую щ ая серьезного  внима
ния. Отчет бюро Центрально
го Комитета фактически опре
делил магистральное направ
ление пленума: поговорим от
кровенно, будем  готовы к то
му, чтобы выслушать правду 
о1 себе, о проделанной работе.

Несмотря на то, что в пос
леднее время мы не раз были 
свидетелями откров е н н о й, 
принципиальной, справедливой 
критики, надо без преувели
чения сказать о том , насколь
ко о за д а ч и в  членов бюро 
откровенная и неприукрашен- 
ная правда о нашей работе, 
которая была высказана на 
днях на пленуме райкома пар
тии. На нем мы сдали серьез
ный экзамен на гласность и 
именно в силу этого считаем 
проделанную работу недоста
точной.

Что мешает нам? В первую 
очередь непоследовательное 
использование теоретического 
механизма перестройки и на
копленного на его  основе 
практического опыта, недо
статочное социально-экономи
ческое и идеологическое обес
печение ускорения перемен, 
несоответствующее примене
ние личной инициативы чело
века, стоимостных ориентаций. 
Именно эти недостатки не 
даю т нам права говорить се
годня о реальной перестрой
ке.

Спраш ивается: когда закон
чится перестройка, которую  
мы начали с себя? Это ведь 
зависит от нас. Я дум аю , что 
мы уже несколько затянули 
ее, и сейчас надо противопо
ставить самокритике, которую  
мы часто используем для 
страховки, твердую  позицию 
персональной ответственности.

Критика не ради критики, а 
для выработки общей пра
вильной позиции. Именно с 
этих позиций я хочу выска
зать несколько соображений.

Есть вопросы, которые имеют 
решающее значение д ля  со
циально-экономического раз
вития района и не м о гут быть, 
решены своими силами на 
местах. К их числу относят
ся : освоение переувлаж нен
ных земель — территории, 
прилегающей к Андж ели и 
С удж уни, реконструкция Абаш 
ского репродуктора и эф ф ек
тивное использование м елио
рированных зем ель. Мы не 
раз с высокой трибуны гово
рили о своевременном реш е
нии этих проблем. П редлож е
нием заинтересовались в от
раслевом отделе Централь
ного Комитета, соответствую 
щие службы Совета Минист
ров и Госагропрома. Был при
нят ряд  решений, которы е так 
и остались невыполненными.

Все мы хорош о помним 
стоявш иеся в прошлые гс 
собрания партийного акт 
по вопросам сф еры  обслу: 
вания, на которых была на» 
чена программа действий. 1 
получается? Центральный 
митет заботится об органи 
ванном проведении собра! 
актива, а результаты  недос 
точны. Необходимо, что 
секретарь Центрального Ко» 
тете Г. А . Анчабадзе прож 
больше действенности в эт 
деле и оказал нам практи 
скую  помощь.

Считаю целесообраэ н ь 
чтобы члены бюро ЦК пер 
дически отчитывались пе* 
Центральным Комитетом 
конкретных результатах вып 
нения принятых решений. Я 
лательно, чтобы этот воп[ 
также нашел отражение в | 
шениях сегодняш него пле 
ма.

Как известно, Абашс» 
район— один из первых, гд« 
виде эксперимента было с  
дано агропромыш ленное о( 
единение. Все хорошо помп 
какое большое внимание у, 
лял Центральный Комитет р 
онной партийной организац 
частыми гостями которой б 
ли члены бюро Центрально 
Комитета, министры. И это » 
нятно, так как закладывал» 
основа новой системы управ» 
ния. О днако и сегодня у »

(Окончание на 6-й стр .).
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ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТУ БЮРО ЦК КП ГРУЗИИ О РАБОТЕ ПО РУКОВОДСТВУ ПЕРЕСТРОЙКОЙ
О К О Н Ч А Н И Е .

достаточно д ел . Возникли но
вые проблем ы , реш ение ко
торы х одинаково касается поч
ти всех членов бю ро . С ледует 
внедрить в практику приезд 
членов бю ро и конкретное ре
шение вопросов на м естах с 
тем , чтобы получить больше 
деловы х, обоснованных сове
тов и наставлений и путем 
концентрации сил добиться 
лучших конечных результатов .

В заклю чение хочу обратить 
ваше внимание ещ е на один 
вопрос. Я  имею  в виду ком ан
дировки руководящ их партий
ных, советских и хозяйствен
ных работников в сою зные

республики и области Россий
ской Ф едерации с целью  пе- 
ренятия передового опыта, а 
такж е в социалистические стра
ны, где проведена больш ая 
работа по созданию  агроком 
бинатов, заготовке и выпуску 
продукции.

П ерестройка работы , дем о
кратия и ш ирокая гласность 
ставят перед партийной ор
ганизацией республики очень 
ответственны е задачи, от ре
шения которых зависит, как 
скоро мы избавимся от соб
ственной инертности, научим
ся работать по-новому, с  чув
ством высокой ответственно
сти, чтобы добиться практи
ческого осущ ествления нам е
ченных задач.

Г. С . РУСИЯ, 
наладчик производственного 

объединения «Кутаисский автомобильный 
завод» им. С . Орджоникидзе:

—  Я часто участвую  в пар
тийных собраниях города и рес
публики. Всегда  и всю ду слы
ш у критику в ад р ес  автомо
бильного завода . И на преды
дущ ем  пленум е Ц К Ком пар
тии республики нас упрекали, 
и сейчас мы ничем не мож ем 
оправдать себ я . На самом д е
ле , какое оправдание можно 
найти то м у, что в прошлом 
го д у  мы недодали  почти на 
28 миллионов рублей плано
вой продукции .

Готовясь к выступлению  на 
пленум е, я вспомнил, что на 
X X V II съезде  партии самой 
главной задачей д ля  нас было 
определено освоение мощ но
стей по вы пуску 20 тысяч но
вых маш ин. По правде говоря, 
уж е то гд а  я сом невался, но 
промолчал и, как др уги е , счи
тал, что недостатки б удут ис
правлены постепенно и за  ко
роткий срок . В этом м еня убе
ж дало и то , что нам помога
ли тысячи специалистов с 
д р уги х  заводов и м ногих ми
нистерств страны . На бумаге 
мы составили неплохие пла
ны. О днако оборудование бы
ло сдано даж е без контроль
но-измерительны х приборов. 
Н екоторы е наши руководители 
подписью  скрепляли пригод
ность негодны х станков, и 
под аплодисм енты  у  нас поя
вилось много неуком плекто
ванных станков и автоматиче
ских линий. С ейчас нам очень 
тр удно  на сданных таким об
разом  станках изготавливать 
качественные детали .

Станки, изготовляем ые на 
заводах Барановичей, Харько
ва, М инска, не обеспечиваю т 
высокую  точность, болев то
го , простаивает и не пригод
на к работе псковская свароч
ная автоматическая линия, и 
все операции д о  сих пор про
изводятся вручную .

С оздавш ееся положение ни 
д ля  кого не секр ет —  ни для 
членов бю ро Ц К , ни тем бо
лев для тех, кто  возглавляет 
нашу отрасль . А  те , кто при
езж ает к нем, б удь  то наш ми
нистр Н . А . Пугин или второй 
секретарь Ц ентрального Ко
митета Б. В. Никольский , мно
гое делаю т д л я  наш его пред
приятия, но надо , чтобы они 
чаще встречались с рабочими; 
тогда они лучш е узнали бы 
наши тр удности , почему слу
чаются простои , каковы усло
вия отды ха, каково снабжение 
нашего поселка. Они получи
ли бы более правдивый ответ, 
чем им даю т руководящ ие ра
ботники на вопрос: какие за
боты беспокоят рабочего че
ловека.

Пусть никто не д ум ает, что 
м  сидим слож а руки, а все 
сваливаем на д р уги х . Нет. Мы 
денно и нощ но реш аем воп
росы , стар аем ся исправить 
просчеты, в избы тке допущ ен
ные нами и д руги м и , чтобы 
вывести новую маш ину на 
уровень сою зны х стандартов. 
Появились надеж ды . Новый, 
1988 год мы начали хорош о. 
На агрегатном  производстве, 
где я работаю , до  8 января 
мы выполняли план, но наши 
поставщ ики подвели и на сей 
раз. Н априм ер, коленчатый 
вал, который мы получаем из 
Ярославля, не поступает уж е 
две недели, товарищ и пишут, 
что у них начала работу го
сударственная приемка про
дукции, и если , мол, вам ну
жны забракованны е валы, при
езжайте и берите . По данным 
наших служ б , .40 процентов по
лученной продукции —  брак. 
Если наша госприем ка призы
вает нас к ответу , то интерес

но, что говорят поставщику? 
Во всяком случае, если к ним 
применяю тся какие-то меры, 
то долж ны же быть и резуль
таты.

Во многом греш ны и мы — 
рабочие, инж енерно-техниче
ский персонал, часты опозда
ния, прогулы , безответствен
ное выполнение возлож енных 
обязанностей.

Я как член Центрального 
Ком итета очень хочу внести 
свою лепту в оздоровление 
коллектива, но часто не знаю , 
как и что для этого нуж но с д е 
лать. Чем отличаю тся мои ф ун 
кции от функций партгрупор
га, секретаря парторганиза
ции? К  сож алению , я не знаю , 
но и организационный отдел 
Ц ентрального Ком итета нас 
этом у не учит. Н аверное, то
варищи дум аю т, что как толь
ко мы избираемся а Ц ентраль
ный Ком итет, то  опыт и зна
ния приходят сами собой.

Больш ую  наступательность 
долж ны  проявлять руковод
ство города , кандидат в члены 
бю ро Ц К Т. В . Л ордкипанидзе. 
Горком  партии, городские кон
тролирую щ ие органы долж ны  
быть более принципиальны в 
работе над укреплением  по
рядка и дисциплины в городе. 
Рабочий человек на себе чув
ствует, что полож ение в этом 
плане улучш ается м едленно , е 
в некоторы х случаях даж е уху 
дш ается . П родолж аю тся обвес 
и обсчет потребителей, гру
бость , искажение цен, создае
тся такое впечатление, что а 
городе вообщ е нет в обороте 
медны х монет. Ко мне как к 
члену ЦК часто обращ аю тся 
для разреш ения многих ж итей
ских проблем . Когда я ставлю 
эти вопросы перед различны
ми городским и органами, мне 
отвечаю т таким убедительны м  
отказом , что даж е не засом 
неваеш ься в их справедливо
сти. Но проходит врем я, и я 
узнаю , что этот вопрос был 
разреш ен, но при вмеш атель
стве други х лиц. Н аверное, у 
товарищ ей появились более 

'веские аргум енты , нежели ав
торитет члена Ц К . Все это о т
рицательно действует на на
строение народа.

Правда, 1987 год  мы не су
мели заверш ить с хорош ими по
казателям и и многого  недо
стойны , но и наш ему коллек
тиву не уделяется  больш ое 
внимание. М ало что сделано 
д ля  35-тысячного поселка ав
тозавода и его  населения в 
социальной сф ер е , кром е жи
лищ ного строительства. В ава
рийном состоянии все улицы 
и тупики, в поселке соверш ен
но нет ливневода. К ком у я 
только ни ходил за помощ ью , 
но все объясняю т создавш е
еся положение нехваткой би
тума и други х материалов.

В прош лом году на прово
димых на заводе совещ аниях 
с участием руководителей вы
сокого  ранга мы в течение 
четырех месяцев ставили воп
рос перед министром строи
тельства Д . В . М андж галадзе 
о том , чтобы дополнительно 
был разработан план социаль
ных строительно-монтаж ных 
работ на миллион четыреста 
тысяч рублей . О днако вопрос 
не был реш ен , но причину то
го нам не объяснили ни Д . В. 
М андж галадзе , ни секретарь 
ЦК А . Н. Глурдж идзе .

Наш поселок неудовлетвори
тельно снабж ается и пр о дук
тами питания, часами прихо
дится рабочему человеку про
стаивать в очер едях за про
дуктам и . Если м ы  выпускаем 
машины сельскохозяйственно

го назначения, то и районы 
долж ны нам протянуть руку 
помощ и. На праздники я мно
го раз бывал •  районах* Запад
ной Грузии , но никто там не 
оказывал такой поддерж ки. А  
абашцы и цхакаевцы, наобо
рот, так жаловались на свое 
житье, что я собирался купить 
кукур узу  и фасоль и отвезти 
им.

Я не хочу, чтобы меня по
няли так, будто  мы только 
смотрим на других, от всех 
чего-то тр ебуем . Мы хорошо 
понимаем трудности , но при 
этом бю ро Центрального Ко
митета ещ е не достигло необ
ходимой гласности в деле рас
пределения социальных благ. 
Д ум аю , что здесь ничего не 
должно быть секретного . Ра
бочий человек хорошо пони
мает, где добро, а где  зло . И 
если ем у все детально объяс
нить, то  уменьш ится количе
ство необоснованных вопросов.

На пленуме Кутаисского гор
кома партии Г. А . Анчабадзе 
критиковал нас строго и спра

ведливо. Вм есте с тем  хочу 
сказать, что критики и обещ а
ний нам хватало и раньше. 
Сейчас мы нуж даем ся в под
держ ке и помощ и, поэтому и 
надеемся, что секретарь ЦК 
на сей раз не ограничится 
только критикой.

Известно, что постоянная 
критика воздействует отрица
тельно. Но, м ож ет, работники 
прессы и телевидения респуб
лики постараю тся вникнуть в 
деятельность многочисленного 
коллектива рабочих автомо
бильного завода и осветят те 
положительные сдвиги, которые 
имеются в нашей работе, по
кажут нашему народу, респуб
лике, стране, как работает в 
условиях непогоды наша ма
шина. Не заставляйте заказчи
ка возненавидеть нас, тем  бо
лее , что на 1988 год  мы полу
чили почти в два раза больше 
заявок на машины.

Хочу вас заверить, что для 
завода 1988 год  станет годом 
переломным, годом выхода 
из прорыва.

Ф. С. Санакоев, 
первый секретарь Юго-Осетинского 

обкома КП Грузии:
—  В пределах отведенного 

времени хотелось бы остано
виться на нескольких вопро
сах. Первый из них о пользе 
критики. К таком у выводу мы 
пришли ещ е раз после обсуж 
дения на бю ро ЦК КП Гру
зии отчета Ю го-О сетинского 
обкома партии по выполнению 
постановления ЦК ' КП С С  по 
П ерм ском у обкому.

Что нам дала эта критика? 
Проанализировав беспристра
стно реальное положение дел 
в автономной области, мы убе
дились в то м , что темпы со
циально-экономического раз
вития региона, переход на 
новые' м етоды  хозяйствования, 
процесс дем окр а т и з а ц и и ,  
внедрение гласности , в целом 
процесс перестройки действи
тельно непозволительно отста
ют от веления времени. Льви
ная доля ответственности за 
это леж ит на мне.

Что же изменилось за этот 
период? Какие меры нами бы
ли приняты и каковы их ре
зультаты?

В первую  очередь, мы пе
решли к более динамичным, 
предметным действиям , выра
ботали четкую  линию осущ е
ствления намеченной програм
мы.

Сосредоточиваю тся усилия 
на совершенствовании практи
ки работы пленумов и бюро 
партийных комитетов, повыша
ю тся роль и ответственность 
выборного актива, шире внед
ряю тся элементы  коллегиаль
ности, демократичности в ре
шении кадровых вопросов, 
практикуется проведение аль
тернативных выборов в раз
личных звеньях управления.

Такая направленность в ра
боте позволила продвинуться 
в решении народнохозяйствен
ных проблем , и это сказалось 
на экономических показателях. 
Так, темпы роста объема 
промыш ленного производства 
с начала пятилетки составили 
9,8 процента при плане 9,2. 
Производительность труда воз
росла на 4 процента против 
3,5 по плану. Выполнены зада
ния по вводу объектов соц
культбы та. Зам етно  подтяну
лись и работники аграрного 
сектора. И з 9 основных видов 
заготовок сельхозпродуктов в 
текущ ем го д у  задания выпол
нены по 8, а  по молоку пре
взойден прошлогодний уро
вень.

Значит ли это , что мы удов
летворены итогами проделан
ной работы? Конечно же, нет, 
и прежде всего потому, что 
пока не достигнут запланиро
ванный уровень по некоторым 
технико-экономическим показа
телям , в том числе и по та
ким важнейшим оценочным 
параметрам , как прибыль, по
ставки промышленных това
ров, все ещ е отстает произ
водство многих видов сель
хозпродукции и т. д . Все это 
говорит о том , что перемены 
в руководстве народным хо
зяйством ещ е недостаточно 
коснулись глубинных процес
сов. По-настоящ ему в пере
стройку не удалось включать 
ее главный рычаг —  челове
ческий ф актор .

М еры, принимаемые обко
мом партии по усилению руко
водства перестройкой, не все
гда находили реальное продол

жение и заверш ение в д е я
тельности городского  и район
ных комитетов партии и осо
бенно первичных парторга
низаций.

А  ведь сегодня, как никог
да , необходимо за масш табно
стью  задач увидеть каж дого 
человека, его  интересы с тем , 
чтобы увязать их с общ ест
венными, дать возможность 
личности проявить все лучшие 
свои качества, помочь занять 
активную граж данскую  пози
цию, проявлять подлинно со
циалистическое отношение к 
тр уд у , коллективизм , гум анизм , 
патриотизм, интернационализм.

На первый взгляд , идеоло
гические служ бы , актив обла
сти действую т в соответствии 
с этими основополагаю щ  и м и  
установками. О днако эф ф е к 
тивность конкретного, направ
ленного на каж дого человека 
идейно-политического и нрав
ственного воздействия остает
ся низкой. И это нетрудно по
казать ссылками на примеры 
из различных отраслей произ
водственной и социальной ж и
зни автономной области.

Однако, не снимая с себя 
ответственности за ситуацию в 
целом, надо сказать, очевид
но, и о том , что если процесс 
укрепления технической базы 
и материальное снабжение 
предприятий и строек и даль
ш е пойдут такими темпами, 
предпринимаемые усилия м о 
гут оказаться м алоэф ф ектив
ными. Речь идет о том , что 
некоторые сою зные и респуб
ликанские министерства и ве
домства все ещ е не проявля
ют достаточной заинтересован , 
ности в решении вопросов, 
касаю щ ихся технического пе
ревооружения подведомствен
ных предприятий и организа
ций, пятилетние задания .до 
конца не сбалансированы с 
материальными ресурсами, до
пускают отступление от утвер
жденных самими ж е ими эко
номических и д руги х нормати
вов, а это м ож ет отрицатель
но сказаться на стабил»нэ»тн 
работы в новых условиях.

К примеру. Практически все 
сою зные министерства устано
вили госзаказы  своим пред
приятиям на уровне, близком 
к 100 процентам. М инэлектро- 
техпром С С С Р пошел по пути 
наименьшего сопротивления. 
Отказавшись от согласованных 
ранее планов расш ирения про
изводства, а такж е реальных 
м ер  по повышению его  рен- 

. табельности, решено заморо
зить перечисления и без того 
скупых прибылей.

Становится серьезны м пре
пятствием хроническая несба
лансированность м еж д у  воз
мож ностями и потребностями 
подрядных организаций. Сла
бая техническая оснащенность 
многих предприятий, прежде 
всего местной промышленно
сти , где почти 50 процентов 
оборудования находится в экс
плуатации более 30 лет, не да
ет возможности успешно тр у
диться в условиях самофинан
сирования и полного хозрас
чета.

В период, предш ествую щ ий 
вводу в действие Закона о 
государственном предприя
тии, ликвидирована просро
ченная задолженность банку, 
неплатежи поставщикам с 
12 млн. рублей доведены  до

2,2 млн. рублей, сверхнорма
тивные остатки материальных 
ценностей сокращ ены почти 
на 65 процентов. О днако ни
какого основания д ля  само
успокоенности нет. Многие 
промышленные предприятия 
все ещ е испытывают нема
лые финансовые затрудне
ния. Просматривается огуль
ный подход к предприятиям, 
оснащенным, к примеру, ус
таревшим оборудованием или 
построенным вновь. К ним 
применяю тся одни и те же 
нормативы. Тем самым они 
ставятся в неравные условия 
хозяйствования. К чему это 
мож ет привести, видно хотя 
бы на примере «Эмальпрово- 
да» , системы местпрома, о 
которых только что говори
лось.

А н а л о г и ч н о е  положение 
сложилось и в агропроме, где 
целый ряд  объективных при- 
иин меш ает успешной подго
товке к переходу на полный 
хозрасчет и самофинансиро
вание.

Процесс перестройки здесь 
главным образом сдержива
ется в результате медленно
го и некомплексного осущ е
ствления намеченных мер. 
Тормозит перестройку и то, 
что в А П К  продолж аю т дей
ствовать административно-ко
мандные методы  управления, 
зачастую  игнорируется товар
ный характер этой сферы  
производства. Систем а пла
нирования не приведена в 
соответствие с уровнем раз
вития производительных сил 
и агроэкономического потен
циала, тем самым в планах 
не находит отражение объек
тивное действие диф ф ер ен 
циальной ренты, они слабо 
ориентированы на достижение 
высоких конечных результа
тов. Положение усугубляется 
тем , что полная экономичес
кая интеграция и материаль
ная заинтересованность всех 
органов А П К на уровне об
ласти ещ е не достигнуты из- 
за несоверш енства структу
ры управления. Речь идет о 
том, что до настоящ его вре
мени подразделения водного 
хозяйства и мелиорации, за
готовок сельхоэпрод у  к т о в, 
сельхозхим ии, «Грузагростроя», 
а*инуя А П К  области, планиру
ю тся, финансирую тся и снаб
жаю тся разными ведомства
ми Госагропрома республики. 
Как правило, не неся эконо
мической ответственности за 
результаты  деятельности пред
приятий АП К , они не всегда 
считаются с их интересами. Не 
менее важно и то , что обл- 
агропром фактически лишен 
возможности правильно вес
ти инвестиционную полити
ку, будучи не наделенным 
функциями заказчика и под
рядчика.

Ускорение процесса пере
стройки в агропромышленном 
комплексе тр ебует такж е ко
ренного усиления научно-тех
нического обеспечения горно
го сельскохозяйственного про
изводства. О днако мы долж 
ны отметить, что колхозы и 
совхозы области по-прежне
му не ощ ущ аю т реального 
влияния научно - исследова
тельских институтов Закав
казского оегионального от
деления ВА СХН И Л.

Второе, о чем бы хотелось 
сказать, —  о м есте коитики, 
о праве на критику. Отмечать 
чужие недостатки, поучать, 
как надо делать , можно
и нужно при условии, если 
и умееш ь, и знаеш ь, и дела
ешь лучш е и качественнее,
иначе разговор м ож ет ока
заться холостым , а эф ф ект 
нулевым. Кстати, этим часто 
грешат газетчики, имеющие 
на все случаи готовые рецеп
ты.

Сейчас тр ебуется , чтобы ак
тивнее критиковали выше
стоящ их. Не всегда , к сож але
нию. при этом утруж даю т
себя мыслью  о том, имеется 
ли в этом объективная необ
ходимость. Некоторых это 
интересует д ля  удовлетворе
ния любопытства —  какие же 
ча этим последую т события. 
Это доказательство непони
мания сути и значения коити
ки и самокритики как орудия, 
инструмента в паотийной ра
боте. Пусть это будет на со
вести лю бопытствую щ их, я 
же хочу сказать о д р у г о м .

Ум естна ли с нашей стсуэо- 
ны критика центральных рес
публиканских органов вплоть 
до Ц К , если у нас в области 
недостатков больш е, чем тре
буется? Наверное, да , ибо эти

По пути реализма и правды
На VII съезде художников СССР

Задачи иэобразительн о г о  
•скусства, призванного помо- 
ать револю ционном у обнов- 
1ению общ ества , конкретные 
|ути соверш енствования твор- 
1вского процесса заинтера- 
:ованно и всесторонне обсуж 
дают делегаты  V II  съезда ху
дожников С С С Р . 21 января он 
1родолж ил работу в М оскве,

в Больш ом Крем левском  
дворце.

В ходе острой и принципи
альной творческой дискуссии 
было глубоко и всесторонне 
рассмотрено состояние всех 
жанров изобразительного ис
кусства, определены  задачи 
дальнейш его  повышения его

идеино - худож еств е н н о г о 
уровня, укрепления связей с 
жизнью народа.

Делегаты  приступили к вы
борам руководящ их органов 
Сою за худож ников С С С Р .

С ъезд  продолж ает работу.

(Т А С С ).

ЗАСЕДАНИЕ ОРГКОМИТЕТА
С остоял  о с ь  заседание 

оргком итета по организа
ции Гр узи н ско го  отделения 
Всесою зного д етско го  фон-, 
да имени В. И. Леннна.

Принято реш ение о прове
дении 6 ф евр аля  нынешнего

года учредительной ко нф е
ренции, на которой б удет у т
верж ден состав и определены  
задачи Республиканского о тд е
ления ф онда . В этой связи 
оргком итет обращ ается к об
щ ественности , всем граж данам

республики с  просьбой поде
литься своими соображения
ми, предлож ениями по поводу 
характера предстоящ ей дея
тельности ф онда .

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

■СПОРТ

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
К Л А С С И Ч ЕС К А Я  БО РЬБА .

На ковер чемпионата С С С Р , 
который проходит в Тбилиси, 
вышли атлеты весовых катего
рий до 52 к г., до 74 кг. и до 
100 кг. Успеш но начал сорев
нование чемпион мира Гурам 
Гедехаури (вес до 100 кг.). Он 
победил Виталия Грабавецко- 
го (М олдавия) и своего зем ля
ка Захария Чиквиладзе.

Неплохо выступаю т и др у
гие грузинские борцы— Василий 
Ониани (до  63 к г.), Д ж емал 
Бакуридзе и Коба Очигава 
(оба — до 74 к г.), Тенгиз Те- 
д орадзе  (до 90 кг.) и другие.

ЛЫ Ж И . Начались соревнова
ния на «Кубок Бакуриани», 
являю щ иеся последним смот
ром перед зимней Олимпиа
дой в Калгари (Канада). Ж ен
скую эстаф ету  3x5 километ
ров выиграла вторая сборная 
С С С Р . В м уж ской эстафетной 
гонке 3x10 километров силь
нее была первая сборная.

Ф У Т Б О Л . В Гагра завершил
ся всесою зный турнир юноше
ских команд памяти известно
го грузинского  футболиста 
Ш ота Ям анидзе . Первое ме
сто второй год подряд завое
вала команда тбилисского «Ди
намо».

недостатки сущ ествую т, и о 
них было сказано в отчете, с 
моей точки зрения, достаточно 
откровенно. Я об сечете и 
дальш е хотел бы высказаться.

Если бы выдвигаемые жиз
нью вопросы, а такж е собст
венные решения, к примеру, 
отделами сельского хозяйст
ва и строительства или Госаг- 
ропромом выполнялись не
укоснительно, то недостатков 
в нашей работе было бы зна
чительно меньше.

Пора действительно сме
щать акценты и товарищам 
Глурдж идзе А . Н ., М геладзе 
Г .Д ., Читанава Н. А ., вместо 
составления бум аг с разными 
формулировками практически 
решать и доводить д о  конца 
начатые или принимаемые ре
ш ения. Я имею в виду то , что 
касается Ю го-Осетии. Повто
ряю , ответственности с  себя 
не снимаю, но иначе не по
лучится.

Я против того, чтобы ска
занное было расценено как 
перекладывание ответствен
ности. В з а и м о з а в и с и м о с ть  
здесь  такова: в республикан
ской п ар то р ган и зац и и  мы 
все —  звенья одного целого, 
и отход от намеченного в 
лю бом звене мож ет привести 
к ослаблению эф ф екта в це
лом.

Раз уж  речь зашла о диа
лектической взаимообуслов
ленности результатов общего 
тр уда , совместных усилий, не
лишне, наверное, вспомнить и 
о том , что высшим ф орум ом , 
на котором вырабатывается и 
намечается политика, в том 
числе - экономическая, хозяй
ственная, социальная, явля
ется пленум партийного ко
митета, в том числе Централь
ного. Его решения должны 
выполняться всеми • неукос
нительно. Всегда ли это так? 
М ожно ответить —  нет. И 
не только у  нас. Причин это
го немало. И в застойный пе
риод, который все мы сейчас 
охотно критикуем, было не
мало правильных бум аг, за
мечания и предложения сум
мировались, кого-то чему-то 
обязывали, а многие пробле
мы годами не решались. По
добную  практику надо реши
тельно изживать.

Выход видится в том , чтобы 
превратить выборный , пар
тийный орган в действитель
но рабочий и работающий, 
т. е. придать его изначально
м у назнач е н и ю истинный 
смысл, в этом убеж даю т и 
беседы , прошедшие в ходе 
настоящ его пленума.

Поручения тоже не надо 
исключать, но главным обра
зом обсуж дение, дискуссии, 
конечно, незаорганизованные, 
по тем или иным злободнев
ным проблемам текущ его  мо
мента или перспективной по
литики, согласие или несогла
сие с поднимаемыми пробле
мами и способами их реали
зации должны служить осно
вой д ля  принятия решения, 
которое после вступления в 
силу становится законом для 
всех. Пвмогло бы делу , если 
функциональные отделы пар
тийных комитетов, в том чи
сле и Ц К , на каждом очеред
ном заседании в обязатель
ном порядке информировали 
о ходе выполнения ранее 
принятых решений по постав
ленным вопросам. Не берусь 
утверж дать, что эти предло
жения самые рациональные, 
но в том , что есть необходи
мость перестройки работы 
этого самого авторитетного 
органа, сомнений, наверное, 
быть не долж но.

Теперь несколько слов об 
отчете ЦК.

Его содержание отличает 
принципиальность, выдержан 
он в самокритичном и кри
тичном духе . Что следует от
метить, так это то , что крити
ка не носит какого-то злого 
или оскорбительного характе
ра. Стало быть, она конструк
тивна, возбуж дает желание 
действовать энергичнее. Эго 
имеет немаловажное значе
ние. Ибо перед всеми нами, 
перед всей республиканской 
парторганизацией стоят ог
ромные, масш табные зада
чи, которые в ходе перест
ройки будут расш иряться и 
возрастать, что, в свою оче
редь, потребует более дина
мичных усилий от всех нас.

В условиях амбициозности 
и разброда большие дела 
практически неосущ ествимы.
И главная заслуга отчета ви
дится в том , что он сплачива
ет и мобилизует. А  это уже 
одна из гарантий прогресса 
на путях ускорения.

Б. 3. МАКАШВИЛИ, 
министр легкой промышленности 
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М О С КВА

П О  П Е Р В О Й  П РО ГР А М М Е .
7.30 — «120 м и н у т» . 9.35 — « Р е б я 
там  — о  з в е р я т а х » . 1 0 .05— «В. И. 
Л ен и н . С тран и ц ы  ж и з н и » . Т еле
ф и л ь м  « В см а тр и в аяс ь  в д в а д ц а 
ты е» . Ф ильм  3-й — «Г орестн ы й  ян 
в ар ь  д в а д ц а т ь  ч е тв ер то го » . 11.15 — 
К он ц ерт а н с а м б л я  политической  
песни  «Р езо н ан с»  Д о м а  культуры  
и техн и ки  (г . М о ск в а). 16.40 — 
Ф ильм  — д е т я м . «Г оры  зов ут» . 
18.05 — « Н а у к а : тео р и я , эксп ери 
м ент, п р а к т и к а » . 18.35 — П р о гр ам 
м а  Э стонского  т е л ев и д ен и я . 20.1 0 -  
С его д н я  в м и ре. 20.30 — Н а  э к р а 
не ки н оком ед и я . « С в ад ь б а  в  М али- 
н о гк е » . 22.00 — В рем я. 22.40 -  
П р о ж екто р  п ерестрой ки . 22.50 — 
О б Э йзен ш тей н е. К 90-летию  со 
д н я  р о ж д ен и я . 23.40 — « В згл я д » . 
В еч ерн яя  и и ф  о р м ац и он н о-м уэы - 
к а л ь н а я  п р о гр ам м а.

ПО В Т О Р О Й  П РО Г Р А М М Е . 
9.15 — «Р озовы й  в е те р » . Н аучно- 
п о п ул ярн ы й  ф и л ьм . 9.35. 10.35 —

—  В отчете бюро ЦК по ру
ководству перестройкой ска
зано, что переустройство об
щ ества —  процесс сложный и 
неоднозначный. В связи с 
этим сегодняшний пленум ЦК 
приобретает особое значение, 
ибо происходит критическое 
осмысление сделанного , идет 
откровенный, взыскательный 
разговор о просчетах и упу
щениях в работе бю ро ЦК.

Будем  до конца откровен
ны: не будь в отдельны х сф е
рах жизни общества серьез
ных недостатков, и работа 
бюро ЦК по перестройке бы
ла бы намного эффективней.

У  нас в легкой промышлен
ности застойные процессы 
проявляю тся наиболее выпук
ло. Мы все еще не сумели 
полностью преодолеть в себе 
консерватизм , отсталость, кос
ность мышления и, следова
тельно, порой действуем  схе
матично, в рамках привычных 
понятий.

О тсю да— одно из последних 
м ест в стране по выпуску ка
чественной продукции, неудов
летворительное освоение про
изводственных мощ ностей по 
отдельным отраслям , низкий 
уровень производительности 
труда.

Бюро ЦК не раз указывало 
мне на излишний либерализм 
по отношению к некоторым 
руководителям предприятий, 
отсутствие четкой системы в 
работе с кадрами, на наличие 
неиспользованных резервов, 
конкретно определяло пути и 
методы их задействования.

И как бы ни было неприятно 
выслушивать нелестные оцен
ки своей работы, а выслуши
вать критику не каждый лю 
бит, в том числе и я , ретро
спективный анализ событий 
свидетельствует о ее несом
ненной пользе для общего 
дела.

И раз критика почти всегда 
приносила пользу, позволю , 
как член ЦК, высказать свои 
соображения по поводу неко
торы х вопросов. И начать с 
одного, для нас принципиаль
ного. Безусловно, больше все
го в перестройке нуж дается 
экономическая сф ера. Ныне 
новые методы хозяйствования 
в экономике проникают все 
глубж е, идет ломка старого 
механизма. А  вот что прихо
дит на смену —  трудно ска
зать ...

Сейчас в средствах массо
вой информации что ни день 
так выступление ведущ их спе
циалистов страны , экономи- 
стов-ученых о хозяйственной 
реф орм е, идут толкования са
мые разноречивые, причем 
эти выступления не сопровож
даю тся комментариями, вы
водами, нужной ориентацией. 
Поэтому они приносят боль
ше вреда, чем пользы. Но в 
одном они едины : что вал — 
тормоз экономики. Эти выступ
ления читаем и слуш аем все, 
в том числе директора пред
приятий, их коллективы, кото
рые никак не поймут и не со
риентирую тся в своей само
стоятельности в планировании.
И вот почему.

Несмотря на постановление 
ЦК КП С С  и Совета Министров 
С С С Р , отменившее д ля  ле г
кой промышленности вал как 
показатель и вошедшее в 
силу с 1 января 1987 года, 
Госплану республики, ссыла
ясь на наметки пятилетнего 
плана по валу, разработанные 
еще в 1984-85 годах и, кста
ти, не доведенные до нас, ни
чего не остается больш е, как 
постоянно информировать ЦК 
и Совет Министров республи
ки о допускаемы х отставаниях 
по темпам роста валовой про
дукции по М инлегпрому.

И вот министерство м еж ду 
двух огней : с одной стороны, 
давит перестройка в экономи
ке, экономическая ' реф орм а, 
подкрепленная Законом о го
сударственном предприятии, с 
другой —  устаревш ая мето
дика расчетов. Одним словом, 
новое столкнулось с незы бле
мыми темпами по валу. Это 
ли не классический пример,
■ какие противоречия прихо
дят новое и старое, как ещ е 
живучи старые тенденции?

Этот вопрос мною подни
мается не впервые и дум аю , 
что бюро ЦК должно опреде
лить свою четкую позицию в

А Ф И Ш А  Д Н Я
Г е о гр аф и я . 8-й к л ас с . 10.05, 12.05— 
А нглийский я зы к . 11.05 — У ч а щ и м , 
ся  С П ТУ . О б р аз  В. И. Л е н и н а  в 
советской  л и т ер ат у р е . 11.35, 12.35 — 
Г ео гр аф и я . 5-й к л ас с . В оды  суш и. 
13.05 — Х удож ественны й  те л еф и л ь м . 
« Л ю ди  н а  бол о те . П о л есск ая  хро 
н и к а » . 8-я се р и я  — « Г л у б о к ая  б о 
р о з д а » . 19.30 — В м ире ж и в отн ы х .
20.30 — Д л я  всех  и д л я  к а ж д о го . 
О б опы те кооп ераторов  К окчетав- 
ской , К устан ай ской  и  Ц е л и н о гр а д , 
ской  о б л аст ей  К а за х с т а н а  п о '•о б ес
печени ю  н ас ел ен и я  м ясной п р о д у к 
цией. 21.15 — Н аучн о-п оп ул ярн ы й  
ф и л ьм  «А рхим едов  р ы ч а г  п ер е ст 
р о й к и ...» . О  госп ри ем ке  я а  Л ю б е
рец к ом  п р о и зводствен н ом  о б ъ е д и 
нении « З а в о д  нм. У хтом ского» .
21.30 — К л асс и ч е ск ая  б о р ь б а . Ч ем 
п и о н ат  С С С Р . 2 2 .0 0 -В р е м я . 2 2 .4 0 -  
П р о ж ек т о р  п ерестрой ки . 22.50 — 
Х удож ественны й  те л еф и л ьм  «Л ю 
д и  на бол о те . П ол есск ая  х р о н и к а » . 
8-я се р и я  — « Г л у б о к ая  б о р о зд а » . 
24.00 — Ф ех то ван и е . М еж д у н ар о д 
ный турн и р  «М осков ская  с а б л я » .

ТБИЛИСИ
ПО П Е Р В О Й  П РО Г Р А М М Е .

7.30 — «120 м инут» (М ). 9.40 ~  
Х удож ественны й  ф и л ьм  « Ч резвы -

отношении М инлегпрома, для 
которого основным критерием 
деятельности стало удовлетво
рение спроса населения на 
товары народного потребле
ния. А  председатель Госпла
на член бюро О . Г. Вардзе- 
лашвили на долж ен вспоми
нать об отрасли только тог
да, когда подсчитываются 
темпы, но и обязан в процес
са всей работы выступать на
деж ным партнером.

О дним из важнейших на
правлений повышения эф ф ек
тивности производства мы 
считаем перевод предприятий 
на двух- и трехсменный ре
жим работы. Соответствую щ ее 
постановление ЦК КП Грузии 
полностью отвечает интере
сам Нашей промышленности, и 
в его  реализации мы видим 
решение проблемы увеличе
ния производства товаров на
родного потребления.

М инистерством был разра
ботан план организационных 
мероприятий и издан соответ
ствующий приказ с графиком 
перевода ряда предприятий 
на многосменный режим ра
боты. Наши планы были дове
дены до  районных и город
ских комитетов партии и ис
полкомов Советов народных 
депутатов. О днако на местах 
не проявляется интерес к это
му важному вопросу, в прове
денной в этом направлении 
работе мы не получили долж
ной поддерж ки, так как, н ч̂ 
наш взгляд , со стороны 
ослаблен контроль за выпол
нением собственного постанов
ления. Мы не получили долж 
ной поддерж ки и о т секре
таря ЦК Г. А . Анчабадзе.

Д алее, неоднократно на 
бюро ЦК поднимался вопрос 
о необходимости координа
ции усилий контролирующ их 
органов республики в целях 
исключения из практики бес
системных, ничего не дающих 
проверок.

Вроде бы наши предложе
ния со стороны бюро всегда, 
поддерживались активно, од
нако на деле мы не почувст
вовали перестройки в этом 
вопросе. О собенно трудно 
приходится предприятиям , рас
положенным в городе Тбили
си, которые подвергаю тся про
веркам со стороны районных, 
городских и республиканских 
контролирующ их звеньев.

Только на 7 произвольно 
взятых предприятиях столицы 
за 1986 год и 9 месяцев 1987 
года проведено 473 разных 
проверки, в том числе на фаб
рике детского  трикотажа — 
100, трикотажной фабрике 
№ 1 —  82, «Исани» — 46, 
«Комсомолке» —  47 и т . д.

Надо ли говорить о том, 
что такое мощное давление 
контролирующей иер а р х и и 
давно должно было навести 
полный порядок на предприя
тиях системы легпрома, чего, 
к сожалению, нет.

Я дум аю , что только личная 
инициатива и вмешательство 
первого секретаря ЦК Д . И. 
Патиашвили внесут оконча
тельную ясность в это дело: 
проверка предприятия, как 
правило, в год  один раз, но 
комплексно, с участием всех 
заинтересованных сторон.

Перестройка полностью м е
няет функции министерства, 
превращая его  из органа с 
административными задачами 
в партнера предприятий. Это 
заставляет всех, от министра 
до рядового сотрудника, по
стоянно бывать на местах.

В то же время мы больше 
заняты бумаготворчеством , в 
подавляющ ем б о л ь ш и н с т в е  
случаев —  не без помощи ап
паратов ЦК и Совмина, ко
торые испрашивают от мини
стерства всевозможные справ
ки, таблицы, объяснения.

Думаю , что это не второ
степенный вопрос д ля  пере
стройки, и бюро Центрально
го Комитета долж но навести 
и в этом деле полный поря
док.

Позвольте выразить уверен
ность в том , что все подня
тые мною вопросы найдут 
правильную оценку, и мы, в 
очередной раз получив реаль- . 
ную помощь от бюро Цент
рального Комитета партии, 
сможем лучше решать стоя
щие перед нами сложные за
дачи.

чайны е о б с т о я т е л ь с т в а » . 14.00 — 
Телекурс. Ф изи ка. 14.30 -  Н ауч- 
цр-популярны А  ф и л ь м  «К едр  без 
л еса  не ж и в е т » . 15.00 — У читель- 
ский час . Н ач а л ь н о е  о б р азо ва н и е . 
15.30 — И н ф орм ац и он н ы й  вы пуск 
(н а  русском  я з ы к е ) . 15.40 — С е
годн я  н а  эк р ан а х  тб и л и сск и х  ки 
нотеатров. 15.50 — И зучим  ф р ан . 
цуэский я зы к . 16.20 — Д о к у м ен 
тал ьн ы й  те л еф и л ьм . 16.40 — В ми
ре кино (п о в то р н о ). 18.00 — Д о 
кум ен тал ьн ы й  те л е ф и л ь м  «Н о
вый дом »  (п ерв ы й  п о к а з ) . 13.20— 
Граны п ерестрой ки . 19.05 — Д о р о 
гам и  д р у ж б ы . Л и т е р а т у р н а я  Л и т . 
ва. 20.00 — М оам бе. 20.35 -  Ав
торский кон ц ер т  ком п о зи то р а  Ф е
л и к с а  Г л ояти . 21.35 — К л асси че
с к а я  б о р ь б а . Ч ем п и о н ат  С С С Р  (и з  
Тбилисс к о г о  Д в о р ц а  сп о р т а ). 
22.00 — В рем я. 22.40 — П рож ек
тор перестрой ки  (М ). 22.50 — Гру- 
эинсхое п ар о х о д ств о  — н а  голу
бы х дор о гах . 22.55 — Х удож ест
вен н ая  п р о гр ам м а.

ПО В Т О Р О Й  П РО ГР А М М Е . 
17.05 — Х удож ествен н ы й  ф ильм  
«Н а  зл а то м  к р ы л ь ц е  си д ел и » . 
18.15 — П р о гр ам м а  м у л ь тф и л ь 
мов. 18.45 — И з обм ен н о го  ф о н 
д а  Ц Т. 20.00 -  М оам бе.
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